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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Как западные банки пытаются не пустить 
на рынок российский урожай

Зёрна от плевел

Юрий Гаврилов

В 
минувшее воскресенье на 
Южно-Донецком направ-
лении украинские войска 

попытались начать масштабное 
наступление сразу на пяти 
участках фронта.

Авантюра с наступлением 
обернулась для Киева потерей 
большого количества личного 
состава и техники. Поставлен-
ные перед войсками задачи так 
и не были решены.

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сказал, что в рядах наступа-
ющих были в том числе военно-
служащие 23-й и 31-й механи-
зированных бригад из состава 
стратегических резервов Во-
оруженных сил Украины.

«Всего было задействовано 
шесть механизированных и два 

танковых батальона, — проин-
формировал Конашенков. — Це-
лью противника являлся про-
рыв нашей обороны на наибо-
лее уязвимом, по его мнению, 
участке фронта».

Действующая на Южно-До-
нецком направлении группи-
ровка войск «Восток» к возмож-

ному наступлению ВСУ была 
явно готова. При поддержке 
а в и а ц и и  и  а рт и л л ер и и  е е 
подразделения ударили по ВСУ 
в районах населенных пунктов 
Нескучное в ДНР и Новодаров-
ка Запорожской области.

В результате комплексного 
огневого поражения ВСУ поне-

сли потери в живой силе и тех-
нике, и к утру 5 июня были от-
брошены на исходные позиции. 
По данным нашего миноборо-
ны, только 31-я мехбригада, 
атаковавшая в районе Нескуч-
ного, не досчиталась более 250 
человек, 16 танков, 24 бронема-
шины, в том числе трех БМП 
«Бредли». Были взяты в плен 
пять украинских военных. 

Генерал Конашенков отме-
тил, что во время попытки на-
ступления ВСУ на одном из на-
ших передовых пунктов управ-
ления находился командующий 
объединенной группировкой 
войск, начальник Генштаба Ва-
лерий Герасимов.

Вчера во второй половине 
дня стало известно, что против-
ник предпринял новые попыт-
ки атаковать на Юж-
но-Донецком направ-
лении. 

Татьяна Карабут

Г
лавным препятствием 
для экспорта россий-
ского зерна остаются 
банковские расчеты — 
из-за этого по итогам 
сезона недовывезем 2 
млн тонн. Доля экс-
портных сделок за ру-
бли мала, сам меха-

низм пока нерабочий.  Вы-
возная пошлина способствова-
ла снижению прибыльности 
агробизнеса, но не обнулила ее. 
Председатель правления Сою-
за экспортеров зерна Эдуард 
Зернин в интервью «Россий-
ской газете» рассказал, есть ли 
толк нам от зерновой сделки и 
как будем обходиться без 
западных семян и техники.

Продление зерновой сделки по-
мешает или поможет экспор-
ту российского зерна?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: До сегодняшнего 
дня она нам особо не помогала, 
но и не мешала. Мы неодно-
кратно заявляли, что не боимся 
конкуренции со стороны чер-
номорского зерна любого 
происхождения. При этом мы 
за зеркальные условия: зерно и 

российского, и любого другого 
происхождения должно иметь 
равные возможности на миро-
вом рынке — и в плане логисти-
ки, и в плане расчетов. Пока это 
не так. На Западе стало стран-
ной нормой громко заявлять о 
проблеме мирового голода и в 
то же время ставить палки в ко-
леса нашего зернового экспор-
та, игнорируя тот факт, что 
каждая пятая тонна пшеницы 
на мировом рынке — россий-
ского происхождения.

Сколько недовывезем зерна из-
за санкций?

Э Д УА Р Д  З Е Р Н И Н :  Недовывоз по 
итогам сезона может соста-
вить примерно 2 млн тонн: 
вместо 60 млн тонн вывезем 
около 58 млн тонн. Главная 

причина — сохраняющаяся 
дискриминация российского 
зерна на мировом рынке. Мы 
серьезно нарастили объемы 
экспорта в дружественные 
страны, но при этом количе-
ство стран-импортеров сокра-
тилось.  Целые государства 
оказались заложниками миро-
вой банковской системы, ко-
торая препятствует проведе-
нию расчетов за зерно россий-
ского происхождения.

Это главное препятствие для 
экспорта зерна?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Да. До сих пор каж-
дая сделка,  как рулетка — 
откроется или нет аккредитив, 
пройдет или нет оплата. Сего-
дня банк принимает деньги, а 
завтра уже нет. А новый канал 

можно искать недели, а то и ме-
сяцы. И все эти маневры влекут 
дополнительные издержки. 
Крупные зернотрейдеры могут 
себе их позволить. А для не-
больших компаний это большие 
риски — если платеж не прошел, 
это может парализовать их ра-
боту.

Были намерения задейство-
вать в расчетах амери-
канский JPMorgan, также ту-
рецкий банк готов был по-
мочь. Дело так ничем и не за-
кончилось?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Насколько мне из-
вестно, JPMorgan был предло-
жен в качестве временной аль-
тернативы SWIFT. Россельхоз-
банк сделал тестовые платежи, 
канал работает. Но мы понятия 
не имеем, сколько он будет ра-
ботать. Завтра против нас еще 
один пакет санкций примут — и 
этот канал по независимым от 
нас причинам закроется.

Совсем другое дело — если 
российский банк будет иметь 
постоянное подключение к 
SWIFT и пакет лицензий, осво-
бождающих его от ограничений 
при расчетах за сельхозпродук-
цию. Но пока, как я понимаю, 

никаких под вижек в  этом 
направлении нет.

Что касается турецкого 
банка, учитывая его друже-
ственный настрой, проводить 
платежи, конечно, было бы про-
ще. Но даже если банк начнет их 
принимать, он же должен будет 
каким-то образом поставлять 
деньги в Россию. Как он это сде-
лает? Как мы их тут получим, в 
какие сроки? А ведь нам важна 
оборачиваемость, нам надо 
рассчитываться за товар с сель-
хозтоваропроизводителями. 
Вот этот механизм не до конца 
проработан.

Насколько велика на данный 
момент доля расчетов в руб-
лях и национальных валютах 
за зерно? Глава минсельхоза го-
ворил, что они могут достичь 
30%.

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Безусловно, могут. 
Но пока их доля невелика, 
причем главный источник рубле-
вых сделок сейчас — внутригруп-
повые платежи в цепоч-
ках экспортеров, они не 
связаны с рынком.
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ЗДОРОВЬЕ Утверждены 
новые правила 
изготовления лекарств 
в аптеках

Фарма веников 
не вяжет

Ольга Игнатова 

С 1 сентября начнут действовать новые правила изго-
товления и отпуска лекарственных средств аптеками, 
утвержденные минздравом. Самостоятельно изготав-
ливать лекарства смогут только аптеки, имеющие ли-
цензии на фармацевтическую деятельность, в том чис-
ле по производству препаратов по требованиям медор-
ганизаций. Индивидуальные предприниматели этим 
заниматься не смогут.

Правила будут действовать до 1 сентября 2029 года. 
Особое внимание уделяется качеству изготавливае-
мых препаратов. Так, у аптек должны быть спецпоме-
щения для изготовления препаратов, доступ в них воз-
можен только тем сотрудникам, которых специально 
назначает руководитель аптечной организации.

При изготовлении лекарства заполняется паспорт 
письменного контроля, в котором указываются дата, 
номер рецепта или требования, наименование медор-
ганизации, а также наименования взятых лекарствен-
ных средств, вспомогательных веществ и их количе-
ства. Эти паспорта будут храниться в течение 
двух месяцев. В новых правилах указаны и 
сроки годности на изготовляемые препараты. 

ПОГОДА Июньские 
сюрпризы: в Сибири — 
зной, на Кубани 
и в Ставрополье — потоп 

Ох, лето...

Татьяна Павловская, Никита Пешков, 
Ирина Белова, Наталья Граф

Первые летние дни погода снова продемонстрировала 
свои причуды, послав двум сибирским региона — Алтаю 
и Кузбассу — неимоверную жару, а южным — Кубани и 
Ставрополью — мощные ливни с градом и грозами. Как 
удары стихии скажутся на отдыхе наших соотечествен-
ников и урожае, разбирались корреспонденты «РГ».

Понятно, многих россиян, уже начавших паковать 
свои чемоданы для поездки на теплые моря (только ле-
том Краснодарский край, по прогнозам специалистов, 
примет почти 10 миллионов туристов), особенно ин-
тересует происходящее на побережье. К счастью, здесь 
каких-то аномалий на зафиксировано. Лето на Черно-
морском побережье началось с жарких дней, однако уже 
в ближайшее время погода может измениться. С 5 по 11 
июня ожидаются кратковременные дожди, преимуще-
ственно от Туапсе до Сочи. Отметим, что Черное море у 
берегов Сочи пока прогрелось до 19 градусов. 

Но вот на большей территории Кубани по-прежне-
му бушует стихия. В ряде регионов был введен режим 
ЧС. А  сам Краснодара  превратился в   водо-
ем, по которому  даже плавали на надувных 
лодках.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как быть 
новоселу, если в квартире 
не те окна

Тонкое дело

Наталья Козлова

Верховный суд РФ сделал интересное разъяснение, ко-
торое может оказаться полезным многим новоселам. У 
них в последнее время возникают обоснованные пре-
тензии к качеству своего нового жилья. Если говорить 
конкретнее: к окнам. Все чаще вместо окон с двухка-
мерными стеклопакетами застройщики стали ставить 
однокамерные, которые пропускают воду, пыль и шум. 
В квартирах с такими окнами зимой холодно, а летом 
жарко. Неприглядную картину дополняют постоянные 
сквозняки.

И нашлась гражданка, которую такие окна катего-
рически не устроили. Она сначала попыталась мирно 
добиться от застройщика денег на замену окон. Но ни-
чего не вышло. Пришлось обращаться в суд. Правда, в 
местных судах гражданке не повезло. Однокамерные 
стеклопакеты не хуже двухкамерных, решили три 
инстанции и взыскали деньги на ремонт квартиры, а не 
на замену окон. Но когда спор дошел до Верховного 
суда, то он запретил решать проблему таким образом.

А теперь важные детали этого гражданского дела, 
которое первым заметил портал «Право.ru». Хозяйка 
новой квартиры обратила внимание, что окна в ее жи-
лище стали пропускать воду. Дальше — больше. Быстро 
обнаружились и другие недостатки: шумно, пыль, 
сквозняк, зимой холодно, а летом жарко. Хозяйка за-
глянула в договор с застройщиком и увидела, 
что гарантийный срок на квартиру — 5 лет.

И гражданка потребовала починить окна.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.06.23

Австралийский доллар 53,7343
Азербайджанский манат 47,8408
Армянский драм** 21,0002
Белорусский рубль 27,7518
Болгарский лев 44,7553

Бразильский реал 16,4119
Венгерский форинт** 23,5478
Вон Республики Корея*** 62,1737
Вьетнамский донг**** 34,3263
Гонконгский доллар 10,3949

Грузинский лари 30,8826
Датская крона 11,7516
Дирхам ОАЭ 22,1425
Доллар США 81,3294
Евро 87,0318

Египетский фунт* 26,3213
Индийская рупия** 98,5217
Индонезийская рупия**** 54,2088
Казахстанский тенге** 18,1579
Канадский доллар 60,5355

Катарский риал 22,3432
Киргизский сом** 92,9713
Китайский юань 11,4150
Молдавский лей* 45,6784
Новозеландский доллар 49,3995

Новый туркменский манат 23,2370
Норвежская крона* 73,4849
Польский злотый 19,4387
Румынский лей 17,6423
СДР 108,5056

Сербский динар** 74,2017
Сингапурский доллар 60,2217
Таджикский сомони* 74,5252
Таиландский бат* 23,5216
Турецкая лира* 38,9817

Узбекский сум**** 71,1729
Украинская гривна* 22,0269
Фунт стерлингов 101,5398
Чешская крона* 36,9982
Шведская крона* 74,8628

Швейцарский франк 89,2945
Южноафриканский рэнд* 41,6380
Японская иена** 58,0344
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Женщины Севера, 
Сибири и Дальнего 
Востока обсуждают свою 
роль в современном мире

В поисках 
баланса

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Вчера в Петербурге открылся Первый форум женщин 
Севера, Сибири и Дальнего Востока. В течение трех 
дней его участницы попытаются найти ответ на во-
прос, как сохранить традиционный уклад жизни север-
ных и народов, но при этом дать его представительни-
цам современные возможности для учебы и карьеры.

Перед началом пленарного заседания в Органном 
зале Таврического дворца состоялся ритуал камла-
ния — чтобы мероприятия форума прошли успешно. На 
участницах были одновременно обереги и украшения 
с традиционными орнаментами и бейджи участниц 
форума, в руках — ритуальные бубны и пучки трав, на 
губах — заклинания на национальных языках.

— Районы Крайнего Севера и приравненные к ним 
местности занимают порядка 70 процентов террито-
рии России, здесь проживает около 10 миллионов че-
ловек, — отметила спикер Совета Федерации РФ Вален-
тина Матвиенко, открывая форум. — На Севере реали-
зуются крупнейшие энергетические и промышлен-
ные проекты, активно развивается Северный морской 
путь, запущены 
важные экологиче-
ские программы.

На этом фоне 
важнейшим вопро-
сом становится 
сохранение балан-
са между активным 
развитием север-
ных территорий и 
сохранением тра-
диционного укла-
да жизни коренных 
народов. Сберечь 
его — задача жен-
щин как хранитель-
ниц домашнего оча-
га. Однако вместе с тем нельзя недооценивать роль 
женщин-лидеров, поэтому среди основных тем форума 
значатся карьерные возможности: как создать благо-
приятные условия для формирования личности с уче-
том Севера, а также культурных особенностей жиз-
ни и деятельности коренных малочисленных народов 
Севера.

— Какие механизмы следует внедрять, чтобы 
способствовать инклюзии, равенству и социальной 
сплоченности, идентификации традиционной культу-
ры? — этот вопрос задают себе участники форума, со-
бираясь проанализировать успешный опыт совмест-
ной работы женщин-северянок — предпринимателей, 
лидеров некоммерческих организаций.

Сегодня, во второй день форума, состоится темати-
ческая сессия «Традиционная северная медицина как 
механизм этносохранения и вклад в здоровое будущее 
человечества».

После пандемии коронавируса, оставившей след 
буквально во всех странах и сферах деятельности чело-
века, особенно интересным может быть изучение тра-
диционного медицинского опыта коренных народов 
для разработки новаторских подходов в сфере лечения 
и профилактики различных заболеваний, а также роль 
традиционных знаний народной медицины коренных 
малочисленных народов в современной фармацевти-
ке. Однако главная цель форума — признание роли жен-
щины, которая в традиционном укладе раньше часто 
оставалась в семье не на первых ролях.

— Мы видим, как активно женское сообщество 
участвует в социально-экономическом и гуманитар-
ном развитии общества, — отметила Валентина Матви-
енко, обращаясь к участницам мероприятия. — Энер-
гия, неравнодушие, искренность обязательно проло-
жат вам дорогу к успеху, а наш форум поможет найти 
новых единомышленников, обменяться идеями, вме-
сте выработать самые современные и востребованные 
подходы по повышению социального благополучия се-
верян.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил ускорить реализацию водных проектов в сфере экологии

Чистота артерий
Владимир Кузьмин

Р
еализация водных эколо-
гических проектов позво-
лила улучшить качество 

жизни 12,5 миллиона человек, 
проживающих вблизи водных 
объектов, заявила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 
Премьер-министр Михаил Ми-
шустин поручил по возможно-
сти ускорить реализацию неко-
торых мероприятий, в том чис-
ле по подъему затонувших су-
дов на Дальнем Востоке.

Вчера в России отметили 
День эколога. Глава кабинета 
министров вместе со своими 
заместителями подвел неко-
торые промежуточные итоги 
национального проекта «Эко-
логия». «Чистый воздух, вода, 
сохранение флоры и фауны, 
реализация решений в рамках 
борьбы с изменениями клима-
та — все эти шаги нужны для по-
вышения качества жизни на-
ших людей», — подчеркнул он. В 
нацпроект включены сразу три 
федеральных водных проек-
та: «Сохранение уникальных 
водных объектов», «Оздоров-
ление Волги» и «Сохранение 
озера Байкал». Ключевая за-
дача для оздоровления Волги 
— строительство очистных со-
оружений. Более 70% бюдже-
та проекта — почти 85 милли-

ардов рублей — выделено на их 
создание или реконструкцию. 
«За три года построено или ре-
конструировано 93 очистных 
сооружения на территории 15 
волжских регионов», — расска-
зала вице-премьер Виктория 
Абрамченко. В ближайшие два 
года запланировано строитель-
ство еще 39 объектов, на со-
здание или модернизацию ко-
торых в федеральном бюджете 
предусмотрено 29,6 миллиар-
да. «В результате реализации 
мероприятий федерального 
проекта объем неочищенных 
стоков в Волгу сократился на 
30%», — заявила зампред пра-
вительства.

Введены в эксплуатацию 48 
водопропускных сооружений 
для улучшения водообмена в 
низовьях Волги, что превыша-
ет плановое значение на 37%. 
Эффект хорошо заметен в этом 
году. Несмотря на маловодный 
период в Волгоградской обла-
сти, построенные водопропуск-
ные сооружения позволили на-
полнить пойму на 80%. Ранее 
при аналогичном сбросе че-
рез Волгоградский гидроузел 
пойма была заполнена лишь 
на 50%.

Для сохранения Байкала на-
чата активная фаза ликвида-
ции накопленного вреда окру-
жающей среде от Байкальского 

целлюлозно-бумажного ком-
бината. На эти цели в 2023 году 
предусмотрено 6,6 миллиар-
да рублей. Заключено два госу-
дарственных контракта. Пер-
вый — на ликвидацию отходов 
центральных очистных соору-
жений комбината с опасным 
веществом черным щелоком, 
которого накоплено 290 тысяч 
кубометров. Второй контракт 
— на ликвидацию отходов Баб-
хинского полигона. По словам 
Абрамченко, для сокращения 
нагрузки на озеро строятся и 
реконструируются очистные 
сооружения в населенных пунк-
тах Байкальской природной 
территории. В этом году в экс-
плуатацию должны сдать три 
объекта очистных сооружений 
в Забайкальском крае. В 2024 
году завершится реконструк-
ция канализационных очист-
ных сооружений правого бере-
га Иркутска и Улан-Удэ.

В рамках нацпроекта идет 
очистка берегов водных объек-
тов от мусора. В 2022 году про-
шло 22 тысячи таких меропри-
ятий. «В этом нам активно по-
могают волонтеры, — отмети-
ла вице-премьер. — Ежегодно в 
акциях по оздоровлению рек и 
озер принимают участие более 
1,3 миллиона человек». «Благо-
даря водным проектам удалось 
улучшить качество жизни гра-
ждан, проживающих вблизи во-
доемов. По экспертным оцен-
кам, это более 12,5 миллио-
на человек», — заявила Абрам-
ченко.

Президент в Послании Фе-
деральному Собранию пору-

чил создать объединенный фе-
деральный проект по оздоров-
лению водных объектов, начав 
его реализацию с 2025 года. Его 
участниками станут 10 феде-
ральных ведомств и региональ-
ные команды. Проект распро-
странят на весь бассейн Вол-
ги, включая Оку и Каму, реки 
Дон, Иртыш, Урал, Обь, Терек, 
Волхов, Неву, озеро Ильмень. 
Отдельно Абрамченко доложи-
ла об исполнении поручения 
премьер-министра по подъему 
затонувших судов в акваториях 
Дальнего Востока. В прошлом 
году утилизировано 43 кораб-
ля. В 2023 году запланирована 
ликвидация 87 судов, 27 уже 

удалены. «В настоящее время 
заключены государственные 
контракты на подъем и утили-
зацию еще 31 судна», — сообщи-
ла она. Планируются к заклю-
чению госконтракты на подъем 
и утилизацию девяти судов, в 
рамках внебюджетного финан-
сирования уберут 16 кораблей, 
два судна удалят собственни-
ки и еще два — Росимущество. 
«Учитывая летний сезон, надо 
посмотреть, можно ли ускорить 
такую работу, — обратился к за-
местителю Михаил Мишустин. 
— Если потребуется, помочь на-
шим субъектам, в том числе ти-
ражируя наиболее удачные ре-
шения и практики.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие транспортной доступности 
в новых регионах России

По суше, воде и воздуху

Айсель Герейханова

С
итуацию с дорога-
ми в новых регионах 
России президент 
Владимир Путин об-
судил вчера на со-
вещании в Кремле 
с министром транс-
порта Виталием Са-
вельевым и главой 

РЖД Олегом Белозеровым.  В 
центре внимания — вопросы 
транспортной доступности Но-
вороссии и Донбасса. Отдельно 
главе государства доложили о 
восстановлении Крымского мо-
ста и результатах работы РЖД.

Уже в 2024—2025 годах аэро-
порт Мариуполя сможет зара-
ботать,  если позволит обста-
новка, сообщил глава минтран-
са. «В наше общее развитие 
также попадают пять аэропор-
тов — это Мариуполь, Донецк, 
Луганск, Херсон и Запорожье. 

Когда появится возможность, 
мы начнем с Мариуполя. Мы 
сейчас занимаемся подготов-
кой проектно-сметной доку-
ментации. Считаем, что, если 
позволит обстановка, в тече-
ние 2024—2025 годов мы смо-
жем задействовать этот аэро-
порт. Остальные будут чуть поз-
же, поэтапно, потому что там 
есть разрушения», — сказал Са-
вельев. Он также доложил, что 
планируется отремонтировать 
в текущем году в новых регио-
нах 761 километр автомобиль-
ных дорог и 26 искусственных 

сооружений на них. «Деньги у 
нас есть. В прошлом году мы по-
тратили 53 млрд рублей, в этом 
году у нас практически 75 млрд 
рублей, и примерно в таком же 
объеме мы выполняем работы в 
2024 и 2025 годах», — рассказал 
министр.

Кроме того, состояние феде-
ральных дорог новых регионов 
к марту доведут до 85% от нор-
матива. По словам министра, в 
целом сеть автомобильных до-
рог в новых российских регио-
нах без учета Крыма составляет 
21 тыс. километров, из которых 

1039 километров — федераль-
ные дороги и скоро будут при-
няты в российскую федераль-
ную собственность. «Мы вместе 
с регионами определили опор-
ную дорожную сеть, как мы это 
делали у себя в Российской Фе-
дерации до этого. Это пример-
но 2,5 тыс. километров, и эти 
2,5 тыс. километров включают 
в себя как федеральные дороги, 
так и региональные», — добавил 
чиновник.

Путин также обсудил с гла-
вой минтранса восстановление 
морского порта в Мариуполе. 
Савельев, в частности, доло-
жил, что в порту Мариуполя 22 
причала, из них в рабочем со-
стоянии — 14. В настоящее вре-
мя ведутся работы по подъему 
затонувших судов, добавил ми-
нистр. По его словам, текущая 
мощность порта оценивается в 
3,4 млн тонн грузов, тогда как 
в 2014 году порт переваливал 

15,5 млн тонн. «Поэтому порт 
достаточно серьезный, мы его 
будем полностью восстанав-
ливать», — заключил Савельев. 
Путин в ответ уточнил, сколь-
ко составляет глубина у прича-
лов и смогут ли в порт заходить 
большие суда. Когда глава мин-
транса ответил утвердительно, 
Путин заметил, что «это расши-
ряет наши возможности».

Восстановление Крымско-
го моста — еще один важный во-
прос, который обсуждался на 
встрече. Савельев рассказал, 
что железнодорожные пути 
Крымского моста планирует-
ся привести в нормативное со-
стояние до 1 июля. «По желез-
нодорожной части моста тоже 
успешно работа проведена: 5 
мая текущего года открыто дви-
жение по второму пути. Сейчас 
— до 1 июля — мы завершим, при-
ведем в нормативное состояние 
первый путь, который до это-

го находился в работе», — ска-
зал он.

Глава РЖД Олег Белозеров 
рассказал о новых проектах 
компании и развитии отрасли в 
целом. Белозеров поблагодарил 
президента за поддержку по ин-
вестициям. «Мы едем с очень 
большим напряжением, прак-
тически на пределе, и без разви-
тия мы не сможем везти больше. 
Рекордная программа — 1 трлн 
100 млрд рублей. Практически 
500 млрд вкладывается в разви-
тие», — отметил он.

Путин заметил, что РЖД 
нужно соблюдать сроки инвест-
программы, чтобы инфраструк-
тура успевала за потребностя-
ми экономики. «У нас многие 
вещи на пределе уже», — сказал 
он. В целом президент остался 
доволен показателями РЖД.   

Виталий Савельев и Олег Белозеров 
доложили президенту о своей рабо-
те и новых проектах.

А К Ц Е Н Т

В новых регионах России в 2023 году 
планируется отремонтировать
около 760 километров дорог

Одна из главных 
тем форума — как 
создать карьер-
ные возможности 
для женщин с уче-
том традиций 
народов Севера

Фарма веников 
не вяжет

Так, для глазных капель и растворов для инъ-
екций — не более двух суток, для нестерильных 
твердых лекарственных форм и мазей — 14 су-

ток, для нестерильных твердых желатиновых капсул — 
45 суток. Аптеки вправе устанавливать другие сроки 
годности, если они предусмотрены общими фармако-
пейными статьями. Изготовленные и расфасованные в 
аптечной организации препараты должны оформлять-
ся соответствующими этикетками.
В зависимости от способа применения они подразде-
ляются на «Внутреннее», «Наружное», «Для инъек-
ций», «Глазная мазь» и т.д. Также на этикетках печата-
ются предупредительные надписи, соответствующие 
лекарственной форме.

Как напоминает директор Института экономики 
здравоохранения НИУ «Высшая школа экономики» 
Лариса Попович, закон о возрождении деятельности 
производственных аптек в России был принят в ноя-
бре 2022 года. По нему аптеки вновь получили право 
изготавливать медикаменты — по индивидуальным ре-
цептам, выписанным врачом. В Ассоциации независи-
мых аптек «Российской газете» сообщили, что в Рос-
сии осталось не более 450 аптек, в которых возможно 
производство лекарств. В основном они сосредоточе-
ны в Поволжье и центральной части страны.

Производственные аптеки удобны тем, что созда-
ют препараты, точно соответствующие особенностям 
терапии отдельно взятого пациента. Это позволяет оп-
тимизировать терапевтическую эффективность, до-
биться меньшего количества побочных реакций, неже-
лательных явлений. Такие аптеки помогают получать 
нужное лекарство при выводе препаратов с рынка в свя-
зи с нерентабельным производством в большом объеме, 
а также для производства детских лекарственных форм, 
паллиативных форм для детей и пожилых. Первый зам-
главы Комитета Госдумы по охране здоровья Леонид 
Огуль добавляет, что существуют лекарства, применя-
емые вне инструкции, с минимальной дозировкой, ко-
торые нужны, к примеру, детям с низкой массой тела. И 
они могут быть изготовлены только индивидуально.

Аптеки будут изготавливать лекарства как из фарм-
субстанций, так и из готовых лекарственных форм 
по рецепту врача с индивидуальными дозировками. 
Предусматривается возможность использовать для 
такого производства препараты и фармсубстанции, 
включенные в госреестр лекарственных средств для 
медицинского применения и в единый реестр зареги-
стрированных лекарственных средств ЕАЭС.  

1

А К Ц Е Н Т

Кабинет министров выделил
6,6 миллиарда рублей 
в 2023 году на ликвидацию отходов 
Байкальского ЦБК

На совещании Михаила Мишустина с вице-премьерами главной темой стала экология.
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ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин продлил до конца 2024 года действия ряда упро-

щенных процедур, которые позволяют быстрее выводить на внутрен-

ний рынок лекарства. Прежде всего речь идет о регистрации анало-

гов средств, уже представленных в России, а также о получении раз-

решений на ввоз оригинальных препаратов, надписи на которых сде-

ланы на иностранных языках, если при их реализации на упаковках 

будут этикетки с переводом на русский язык. Это обеспечит наличие 

необходимых людям лекарств, рассчитывает председатель прави-

тельства.

Между тем

Вчера после совещания в правительстве вице-пре-

мьер Виктория Абрамченко ответила на вопросы се-

наторов в рамках подготовки к «правительственно-

му часу» в Совете Федерации, который запланиро-

ван на 7 июня.

Глава Комитета СФ по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию Александр Двой-

ных поинтересовался, какие меры запланированы по 

улучшению экологической ситуации в новых регио-

нах. «Мы подготовили в правительстве и утвердили 

отдельную дорожную карту — программу по направ-

лению гуманитарных экологических, волонтерских 

миссий на территории Луганской и Донецкой народ-

ных республик. Около 50 миллионов рублей в этом 

году предусмотрели финансирование на первооче-

редные мероприятия», — ответила Абрамченко. В 

первую очередь это уборка несанкционированных 

свалок, расчистка берегов и дноуглубление рек, до-

бавила она. Дополнительно по поручению президен-

та внутри большой программы социально-экономи-

ческого развития Запорожской и Херсонской обла-

стей, ДНР и ЛНР в кабмине предусмотрели финанси-

рование всех природоохранных мероприятий. В 

2023 году на это выделят 3,8 млрд рублей, в следую-

щем — 4,7 млрд рублей, а в 2025-м — 3,8 млрд рублей.

Сенатор Константин Долгов спросил, как идет работа 

над созданием электронного реестра источников пи-

тьевого водоснабжения. По словам Абрамченко, она 

уже ознакомилась с прототипом реестра, который 

планируют запустить в 2025 году. Поставлять сведе-

ния для реестра будут Росводресурсы, Роспотребнад-

зор и Роснедра. При этом его данные могут быть за-

крытыми. «Не все можно делать открытым и публико-

вать на открытых источниках, но собирать эту инфор-

мацию необходимо, иначе мы не понимаем объект 

управления, его характеристики, какая нагрузка суще-

ствует сегодня», — пояснила замглавы кабмина.

Проблемы потерь воды на фоне ее дефицита в низо-

вьях Волги волнуют сенатора от Калмыкии Алексея 

Майорова. Виктория Абрамченко убеждена, что ре-

шать этот вопрос ведомствам и регионам надо 

комплексно. «Будем латать водохранилище и терять 

воду на этапе доставки, вот этим тоже нужно зани-

маться. Поэтому в рамках программы по мелиора-

ции министерство сельского хозяйства предусмат-

ривает основной блок мероприятий, связанных со 

стройкой, с модернизацией инфраструктуры, а ми-

нистерство ЖКХ предусматривает в пятилетней про-

грамме работу в первую очередь с сетями», — проин-

формировала она.

Подготовила Виктория Ильина
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ТАКТИКА

МИНОМЕТ «ВАСИЛЕК»: ПРИЕХАЛ, ВЫСТРЕЛИЛ, 
УЕХАЛ
Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало кадры 
боевой работы расче-

тов 82-мм автоматических ми-
нометов «Василек» Западного 
военного округа в зоне спецо-
перации. Сообщается, что раз-
ведка получила данные о нара-
щивании сил противника на од-
ном из направлений. В качестве 
средства огневого поражения 
противника наши военнослу-
жащие решили использовать 
миномет «Василек».

Один из наиболее эффектив-
ных способов его работы — «ко-
чующий миномет». Он заклю-
чается в быстрой смене огневой 
позиции. Скорость и точность 
поражения целей достигается 
благодаря корректировке огня 
с помощью беспилотника.

В целях повышения мобиль-
ности и скрытности расчета 
миномет установили на много-
целевом транспортере — тягаче 
легком бронированном (МТЛБ). 
Гусеничное шасси позволяет 
расчету занимать позицию как 
на плотном покрытии, так и вы-
езжать на бездорожье.

Главным козырем кочующе-
го огневого средства является 

внезапное появление и быстрая 
смена позиции после стрельбы. 
При выявлении целей расче-
ты незамедлительно открыва-
ют огонь. Минометчикам нуж-
ны считаные минуты, чтобы за-
нять огневую позицию и начать 
стрельбу. После чего они свора-
чиваются и перемещаются на 
новые огневые позиции.

Вместе с тем каждый раз ми-
нометный расчет рискует жиз-
нью, выполняя боевую работу. 
Ведь до противника рукой по-
дать — меньше километра.

К стрельбе готовятся быстро. 
Используют буссоль, наводят-
ся. На все про все не больше 
трех минут. И на противника об-
рушивается град мин.

«Василек» может выпускать 
до 120 мин в минуту и вести 
огонь по настильной траекто-
рии. Даже при ведении автома-
тического огня миномет имеет 
высокую точность стрельбы.

Также артиллеристы ведут 
контрбатарейную борьбу, уни-
чтожая минометные и орудий-
ные расчеты ВСУ. После вы-
полнения боевого задания за 
несколько секунд расчет свора-
чивается. Нужно спешно поки-
нуть позицию, пока противник 
не успел нанести ответный удар.

«Решили поставить миномет 
на тягач МТЛБ, потому что это 
повышает мобильность, сокра-
щает время реакции на вызов по 
работе по целям. Благодаря это-
му мы можем сами выбрать ме-
сто, где нам удобно встать и раз-
вернуться, расставить все свои 
приборы, быстро навестись, 
отработать цели и убыть … » — 
рассказал старший наводчик с 
позывным Тоха.

Ежедневно, меняя маршрут, 
«кочующие орудия» наносят 
огневое поражение противни-
ку вдоль линии боевого сопри-
косновения на глубину до 5 ки-
лометров.

Одним из достоинств «Ва-
силька» является его универ-
сальность.

Он может использоваться 
как обычный миномет, в этом 
случае его заряжание произ-
водится с дула. А может — как 
обычная пушка с минимальным 
и даже отрицательным углом 
возвышения.

Российские артиллеристы 
ежедневно ведут огонь на по-
давление огневых позиций и 
разрушение опорных пунктов 
ВСУ, уничтожение укрытой жи-
вой силы и легкобронирован-
ной техники противника.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«ЗООПАРК» ПРОТИВ «ЛЕОПАРДА»

Владимир Ладный, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

Г
у с е н и ч н ы й  ж е л е з н ы й 
зверь, немного похожий 
на исполинского бегемо-

та, выскакивает словно из-под 
земли и с удивительной для со-
рокатонной махины резвостью 
несется по лесу. На машине мы 
еле за ним поспеваем.

Минута — и новейший разве-
дывательный комплекс «Зоо-
парк-1М» готов к работе. Те-
перь враг может издали его за-
сечь по мощнейшему лучу из-
лучения и — ударить по нам.

Да только «Зоопарк» за 15 
минут работы успеет гораздо 
больше: с помощью удивитель-
ной технологии слежения за 
полетом вражеских снарядов 
и ракет этот комплекс, кото-
рый по праву называют «убий-
цей артиллерии», мгновенно 
рассчитывает их траектории и 
определяет местонахождение 
орудий, пусковых установок 
противника и даже танков. Да 
как! Каждую минуту он обна-
руживает десяток огневых по-
зиций противника, а четыре из 
них — сопровождает.

Так что врагу никуда не 
скрыться. Конструкция фази-
рованной антенны позволяет 
следить за объектами, распо-
ложенными в секторе 90 граду-
сов по азимуту.

Поинтересовался у бойцов: 
откуда грозная машина по-
лучила такое забавное назва-
ние? Мнения разделились. Мо-
жет, говорят, это потому, что 
предшественником «Зоопар-
ка» был разработанный еще в 
70-х комплекс «Рысь». «Зоо-
парк» же хотя и спроектирован 
на базе того же тягача МТ-ЛБу 
и потому похож на своего пра-
родителя, многократно кру-
че и универсальнее. Может от-
слеживать одновременно мно-
жество самых разномастных 
вражеских «зверей», никаким 
«Леопардам» не скрыться.

Вообще же кроме официаль-
ного названия солдаты дают 
своим железным «питомцам» 
имена — как домашним живот-
ным. Вот эту громадину ре-
бята в шутку прозвали «Ма-
лыш», а машину-сменщика — 
«Максим».

Мы — на Краснолиманском 
направлении, где ведет бой 
группировка Центрального во-
енного округа «Отважные». 

Пятнадцать минут — и ме-
ханик водитель стремительно 
бросает машину на новое ме-
сто. Огромная антенная решет-
ка в течение минуты уложена 
на среднюю и кормовую часть 
крышки корпуса. Механик-во-
дитель поясняет мне: дислока-
цию меняет на свой выбор, ни-
когда никто не знает, куда он 

поедет, потому и противник 
предугадать не сможет.

Но вот и короткий отдых. 
Молодой батяня-комбат, ко-
мандир батареи, дает «Рос-
сийской газете» короткое ин-
тервью:

— Это мобильный радиоло-
кационный комплекс, позволя-
ющий по траектории ракет, сна-
рядов, мин вскрывать располо-
жение батарей противника. В 
режиме реального времени от-
правляем координаты сред-
ствам контрбатарейной борь-
бы. Он придается артиллерий-
ским и реактивным батареям 
для управления огнем.

— А какова погрешность?
— Всего 15 метров. Это со-

всем немного, если учесть, что 
работаем по дальности до 40 
километров.

— Невероятная точность! А 
скорость тоже важна?

— Чем быстрее, тем лучше. 
По всем канонам враг ведь, от-
стрелявшись, старается уйти 
с огневых позиций, боится, и 
надо успеть его догнать.

Берем и силой, и точностью, 
и хитростью — есть много уло-
вок, не позволяющих против-
нику убежать. Вычисляем лю-
бое вооружение, и натовское 
тоже, — минометы за 20 кило-
метров, ствольную арту — за 30, 
ракетные установки — за 40.

Все берем, хоть гаубицы, 
хоть танки. Машина момен-
тально засекает летящий сна-
ряд, чертит его траекторию, и 
мы видим, куда он стреляет и 
откуда. Комплексы сменяют 
друг друга, и поэтому работа-
ют постоянно, врагу никогда 
от них не скрыться. Мы уви-
дим любой снаряд, даже, увы, 
летящий в нас — но этого не бу-
дет, потому что наша артилле-
рия явно превосходит и давит 
врага.

— А ведь действительно, го-
ворят, за такими установками 
противник охотится особенно 
рьяно?

— Конечно, все средства раз-
ведки — приоритетные цели, 
разведчиков пытаются уничто-
жить первым делом.

«Буква М — значит модер-
низированный?» — спрашиваю 
уже у технарей. Отвечают, что 
нет: несмотря на название, это 
совершенно новая разработка, 
и имеет она сразу несколько но-
вых компонентов, выполняю-
щих различные функции, в бое-
вой работе участвуют часто и 
резервная электростанция, и 
машина техобслуживания. Уме-
ет «Зоопарк» и самостоятельно 
обучать бойцов, имитируя все 
виды стреляющих систем.

— Что необычное увидели 
сегодня?

— Тактические ракеты врага 
стоят слишком близко, в 20 ки-
лометрах — значит, снова попы-
таются бить по тылам, по мир-
ному населению. Но — не дадим! 
Уже сегодня артиллерия на-
крыла по нашим наводкам но-
вые цели, — отвечает нам опе-
ратор с позывным «Аким». — Их 
множество: если бы на нашем 
«Зоопарке» рисовали красные 
звездочки за каждую подбитую 
арту, он из зеленого давно бы 
уже весь стал красным!   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Летчики оперативно-тактической авиации совместно с артиллеристами и ракетчиками за сутки поразили живую силу и военную технику противника в 104 районах.

Вот такой он — «Зоопарк». Чует вражеского «зверя» за десятки километров.

А К Ц Е Н Т

Берем и силой, и точностью, и хитростью 
— есть много уловок, не позволяющих 
противнику убежать. Вычисляем любое 
вооружение, и натовское тоже

В ПОЛЕ ТАНКИ ДОГОРАЛИ...
Это произошло в райо-
нах совхоза «Октябрь» 
и населенного пунк-

та Новодонецкое. Там ВСУ вве-
ли в бой до трех батальонных 
тактических групп, усиленных 
танками. «Наступление про-
тивника успешно сдерживается 
активными действиями подраз-
делений, огнем артиллерии и 
ударами авиации группиров-
ки войск «Восток», — сообщили 
наши военные.

Был ли этот неудачный про-
рыв ВСУ началом широко раз-
рекламированного Киевом и 
Западом украинского контрна-
ступа, сказать сложно. С одной 
стороны, брошенных противни-
ком в бой сил и средств для на-
ступательной операции было 
явно недостаточно. Например, 
о приберегаемых генералами 
Зеленского для такого случая 
танках «Леопард» и «Челлен-
джер», другой западной техни-
ке наши военные официально 
не сообщали.

С другой стороны, это мог-
ло быть попыткой ВСУ начать 
«контрнаступ» с масштабной 
разведки боем. Судя по всему, 
первоначальный план укра-
инского командования прова-
лился. Привлекать в таком слу-
чае к боевым действиям допол-
нительные силы, как правило, 

не имеет смысла. Однако давле-
ние западных патронов может 
вынудить Киев бросать на про-
рыв все новые и новые подраз-
деления.

Попытка наступления ВСУ 
на Южно-Донецком направле-
нии практически совпала по 
времени с любопытным интер-
вью министра обороны Украи-
ны Алексея Резникова телека-

налу Эн-эйч-кей. Словно пред-
видя, что прорыв может окон-
читься неудачей, Резников, что 
называется, «подстелил солом-
ку». Он заявил, что Киев не смо-
жет задействовать истребите-
ли F-16 во время контрнаступ-
ления летом, поскольку на под-
готовку пилотов, инженеров и 
другого персонала требуется 
время. Зато, сказал министр, 
Украина рассчитывает приме-
нить F-16 «осенью или зимой».

Что и говорить, удобная по-
зиция: весной не наступали, по-
тому что мешала грязь. Летом — 
потому что нет западных истре-
бителей. А до осени и зимы в Ки-
еве еще что-нибудь придумают.

Впрочем, о тактике проти-
востояния России им много ду-
мать не надо. Она давно извест-
на и активно применяется. В ход 
в том числе идут террористиче-

ские акты против гражданско-
го населения, удары по мирным 
городам и селам, информацион-
ные вбросы и провокации.

Все это мы наблюдаем фак-
тически с начала специальной 
военной операции, а особенно — 
в последние недели.

Вот и вчера генерал Игорь 
Конашенков сообщил, что 4 
июня подразделения Вооружен-
ных сил и Пограничной службы 
ФСБ России сорвали попытку 

двух групп украинских терро-
ристов проникнуть на терри-
торию Белгородской области в 
районе населенного пункта Но-
вая Таволжанка.

Генерал рассказал, что около 
13 часов по московскому вре-
мени под прикрытием интен-
сивного артиллерийского об-
стрела гражданских объектов 
террористы попытались форси-
ровать реку Северский Донец 
и высадиться на окраине насе-
ленного пункта. «Ударами авиа-
ции и огнем артиллерии подраз-
делений прикрытия Государ-
ственной границы Западного 
военного округа террористи-
ческие формирования киевско-
го режима были уничтожены. В 
результате огневого поражения 
ликвидировано более 10 терро-
ристов, две лодки и один бро-
неавтомобиль», — проинфор-
мировал Конашенков.

Кроме того, по его словам, 
в ходе контрбатарейной борь-
бы было подавлено пять укра-
инских минометных взводов. А 
также уничтожены боевая ма-
шина реактивной системы зал-
пового огня «Град» в районе 
города Волчанск Харьковской 
области и две самоходные ар-
тиллерийские установки Krab 
польского производства, на-
носившие удары по россий-

ской территории. Еще две такие 
польские самоходки наши воен-
ные разбили в ходе боев на Ку-
пянском направлении.

На Донецком направлении, 
где отряд специального на-
значения «Ахмат» продолжа-
ет очищать от националистов 
центральную часть города Ма-
рьинка.

А подразделения 1-го ар-
мейского корпуса сражаются 
в районе Авдеевки, ВСУ за сут-
ки не досчитались до 425 воен-
нослужащих, БМП, 14 автомо-
билей, гаубиц «Мста-Б» и Д-30, 
а также немецкой самоходной 
артиллерийской установки 
Panzerhaubitze 2000.

Над населенным пунктом За-
котное в ДНР российские сред-
ства ПВО сбили вражеский ис-
требитель Су-27.

У Малиновки в Харьковской 
области на воздух взлетел склад 
боеприпасов 60-й мотопехот-
ной бригады ВСУ.

Под Дзержинском в ДНР — 
два склада боеприпасов 24-й 
мехбригады. У Никольского на 
Херсонщине уничтожен склад 
боеприпасов 126-й бригады те-
робороны.   

А К Ц Е Н Т

4 июня была сорвана попытка двух групп 
украинских террористов проникнуть 
в Белгородскую область в районе 
населенного пункта Новая Таволжанка

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ПЫТАЕТСЯ НАЩУПАТЬ БРЕШИ В НАШЕЙ ОБОРОНЕ

Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»

Киевская хунта уже много месяцев говорит о 

решительном наступлении на Донбассе. 

Основными вариантами для ударов, как на-

шими, так и западными экспертами, рассмат-

ривались два направления — южное и север-

ное. Если говорить о возможности наступле-

ния ВСУ с северного плацдарма, то есть в 

основном это Харьковская область, то здесь 

преимуществом является лесистая 

местность, где возможно скрытно сосредо-

тачивать легкие мобильные группы и броне-

технику.

Эти подвижные группы, укрываясь в лесах, 

могут неожиданно выскакивать на тех 

направлениях, где космическая разведка 

НАТО выявляет прорехи в нашей обороне. 

Яркий пример тому попытка атаки на Шебе-

кино. Эта акция украинской разведки была 

хорошо продумана. Сначала террористы на-

чали массированный обстрел города, чтобы 

затем под прикрытием артиллерии пересечь 

границу, войти в Шебекино и попытаться там 

закрепиться. Задачу эту выполняли две рот-

ные тактические группы ВСУ. Эти планы 

были сорваны уже нашей разведкой, кото-

рая смогла выявить передвижение против-

ника в лесных участках, нанести упреждаю-

щий удар артиллерией, который сумел пога-

сить первоначальный запал атаки. Затем вы-

двинуть на угрожаемое направление необ-

ходимые силы и средства и не дать противни-

ку толком развернуться для атаки.

Считаю, что эта операция была проведена 

нашими военными блестяще. Если бы про-

тивник сумел закрепиться в городе и опера-

тивно подтянуть туда резервы, то ситуация 

была бы очень тревожной. Противник понес 

большие потери как в живой силе, так и в 

иностранной технике.

К такой же тактике можно отнести попытку 

украинских диверсантов атаковать село Но-

вая Таволжанка Белгородской области. 

Здесь тактическая группа ВСУ под прикрыти-

ем артиллерии пыталась переправиться че-

рез реку и занять поселок. Наши разведчики 

вовремя выявили движение сил и техники и 

упреждающим огнем рассеяли противника. 

Использование малых ротных тактических 

групп или батальонно-тактических групп — 

один из вариантов прощупывания возмож-

ностей нашей обороны, выявления слабых 

мест для нанесения туда уже мощного удара. 

Благодаря нашей мощной весенней «калиб-

ровке» тылов и баз ВСУ было выбито в том 

числе большое количество бронетехники 

поступающей на Украину с Запада. Несо-

мненно, такая тактика помогла снизить коли-

чество возможных атак малых тактических 

групп ВСУ на различных участках фронта. 

Украинская армия уже не может себе позво-

лить наносить множество мелких ударов в 

разных местах, чтобы прощупывать нашу 

оборону и держать ее в напряжении. Расчет 

на то, что наши войска начнут перебрасы-

вать на северное направление резервы, 

ослабляя при этом другие участки.

Если говорить про северное направление, то 

считаю, что масштабное контрнаступление 

здесь, конечно, теоретически возможно, но 

практически маловероятно. В лесах скрытно 

могут передвигаться малые группы. 

Большим массам войск и техники для атаки 

нужно развертываться. Как это практически 

сделать в густом лесу, непонятно. Понятно, 

что ВСУ будут создавать видимость большо-

го прорыва именно на севере. Туда будет 

перебрасываться определенное количество 

бронетехники, в том числе и тяжелой. Будет 

идти игра на нервах.

Вероятнее всего, на этом участке будут про-

должаться тревожащие атаки малыми груп-

пами, также не исключаю, что террористы 

снова попробуют прощупать нашу границу, 

пытаясь атаковать прикордонные поселения. 

Нивелировать эти попытки можно работой 

наших разведподразделений, которые долж-

ны действовать в глубине фронта, выявлять 

передвижения техники и войск к нашим гра-

ницам, а также устраивать засады и дивер-

сии. Этому наши разведподразделения хоро-

шо обучены. Также необходимы быстрые мо-

бильные группы, которые должны оператив-

но прибывать к месту попытки прорыва.

Если говорить про ситуацию в зоне СВО в це-

лом, то можно увидеть, что ВСУ все активнее, 

что называется, щупают линию боесоприкос-

новения, постоянно проводят разведку боем 

на различных участках. Сейчас пошли атаки 

численностью до батальона на южном 

направлении. Все знают, что «идея фикс» Зе-

ленского — вернуть под контроль Запорож-

скую АЭС. Поэтому наверняка наши подраз-

деления готовятся и к такому развитию собы-

тий. Опять же пошли тревожные сообщения 

из-под Угледара, где возможна попытка про-

рыва ВСУ для захвата города Волноваха и 

перерезания трассы Донецк — Мариуполь. 

Здесь украинские военные попытались орга-

низовать достаточно крупный прорыв. На 

Южно-Донецком направлении, согласно дан-

ным нашего министерства обороны, укра-

инская армия задействовала сразу шесть ме-

ханизированных и два танковых батальона. 

Это уже достаточно крупные силы. Эта атака 

разрабатывалась ВСУ совместно с амери-

канскими военными. Вернее, американцы ее 

разработали, а украинцы попытались испол-

нить. Разведка НАТО почему-то посчитала, 

что Угледарское направление наиболее уяз-

вимо в российской обороне.

В итоге в ходе многочасового боя уничтоже-

ны до 300 украинских военнослужащих, 16 

танков.

Вместе с тем считаю, что масштабного контр-

наступления с задействованием всех сил и 

средств ВСУ киевская клика проводить не ре-

шится. В случае неудачи это грозит им по-

терей большого количества территорий, 

масштабным европейским конфузом с от-

ключением денежного вентиля и в послед-

ствии сменой руководства Украины. Не ис-

ключено, что Зеленский и компания будут ве-

сти «медийный контрнаступ», проводить ло-

кальнее атаки ограниченными группами и в 

случае тактического успеха развивать его по-

средством СМИ до невероятных масштабов.

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские артиллеристы упреждающими ударами стараются сорвать атаки украинской армии.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ 

Наследников 
предложили 
освободить от 
транспортного 
налога на год

НЕ ПРОКАТЯТ 
НА АВТО
Ирина Жандарова

Освободить от транспортно-
го налога в первый год владе-
ния автомобилем граждан, по-
лучивших его в наследство, 
предложил член Комитета Госу-
дарственной Думы по бюдже-
ту и налогам Евгений Федоров. 
Письмо с таким предложением 
было направлено в минтруд и 
минфин, сообщил «РГ» депутат.

По словам Федорова, не у 
всех новых собственников при 
наследовании автомобиля есть 
водительское удостоверение, 
не каждый планирует пользо-
ваться машиной. Часть насле-
дополучателей продают полу-
ченное авто в первый год владе-
ния, другие тратят значитель-
ное время на получение удосто-
верения.

«Прошу вас рассмотреть во-
прос о целесообразности осво-
бождения от уплаты транс-
портного налога в течение пер-
вого года владения граждан, 
ставших собственниками в 
результате наследования и не 
имеющих водительского удо-
стоверения на момент приня-
тия наследства», — говорит-
ся в письме, направленном в 
минтруд.

Эксперты считают инициа-
тиву спорной. Во-первых, если 
автомобиль наследнику не ну-
жен, он может отказаться от 
принятия наследства и не нести 
бремя содержания авто, отме-
чает доцент кафедры государ-
ственно-правовых дисциплин 
ИГСУ РАНХиГС Ирина Антроп-
цева. Наследники регистриру-
ют на себя транспортное сред-
ство после вступления в права 
и только с этого момента стано-
вятся налогоплательщиком, на-
поминает она.

Во-вторых, наследники яв-
ляются не единственными соб-
ственниками автомобилей, ко-
торые не владеют водительски-
ми правами. Часто автомобили 
регистрируют на себя люди, 
которым проще получить кре-
дит, а пользуются ими другие, 
например, их дети. «Родители 
имеют длительный стаж рабо-
ты, кредитную историю, и им 
легче оформить кредит, неже-
ли чем их детям. Соответствен-
но, автомобилем пользуются 
лица, фактически не являю-
щиеся собственниками транс-
портного средства», — пояс-
няет Антропцева. Или в браке 
люди оформляют автомобили 
на своих родителей, не имею-
щих водительских прав, чтобы 
избежать дальнейшего раздела 
имущества. Но отсутствие прав 
на управление автомобилем не 
является основаниям для осво-
бождения от налога ни в одном 
из этих случаев. Так что предо-
ставление такой льготы наслед-
никам нарушит равенство пла-
тельщиков налогов и сборов, 
считает Антропцева.

Такое освобождение может 
привести и к злоупотреблени-
ям. К примеру, наследники смо-
гут отказываться от наследства 
в пользу родственников, не 
имеющих водительского удо-
стоверения, чтобы избежать 
уплаты налогов. При этом но-
вый владелец сможет переда-
вать автомобиль в управление 
по доверенности. То есть отсут-
ствие водительских прав у на-
следополучателя — совсем не 
гарантия того, что автомобиль 
будет стоять без эксплуатации.

Кроме того, введение льго-
ты усложнит администриро-
вание транспортного налога, 
поскольку необходимо будет 
отслеживать переход наслед-
ства и сроки владения автомо-
билями.

Это уже не первое предло-
жение о расширении круга лиц, 
которые могут быть освобо-
ждены от уплаты транспорт-
ного налога. Ранее депутаты 
фракции ЛДПР предложили 
освободить от этого платежа 
граждан с тремя и более несо-
вершеннолетними детьми, а 
также единственных родителей 
несовершеннолетних детей. 
Сейчас ряд льгот по транспорт-
ному налогу установлен на 
региональном уровне для пен-
сионеров, инвалидов и много-
детных семей.  

ЭКСПОРТ Турция увеличит 
сборы за прохождение 
судов через черноморские 
проливы 

Вода и мир

Екатерина Свинова

Власти Турции с 1 июля увеличат пошлины за прохо-
ды судов через черноморские проливы Босфор и Дар-
данеллы. Об этом сообщает издание «Айдынлык» со 
ссылкой на циркуляр главного управления по морским 
вопросам при министерстве транспорта.

Так, стоимость увеличится на 8,3% — до 4,42 долла-
ра за тонну. Такая практика уже применялась Турцией 
год назад. Тогда повышение пошлин было более зна-
чительным (в пять раз), напоминает старший препо-
даватель департамента зарубежного регионоведения 
факультета мировой экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ Эльмира Имамкулиева. «Теперь Турция бу-
дет прибегать к по-
вышениям цен еже-
годно, в конце июня. 
Обусловлено это, на 
мой взгляд, эконо-
мической обстанов-
кой в самой Турции, 
где национальная 
валюта значительно 
обесценивается и 
инфляционные про-
цессы нарастают», 
— отметила она.

Эта практика 
возможна, так как 
использование проливов и права Турции закреплены 
конвенцией Монтре и привязаны к золотому франку, 
что открывает возможности пересмотра курса конвер-
тации, уточнила эксперт. «Через Босфор в спокойные 
годы проходило около 40 тысяч судов. Сейчас, в связи с 
санкциями и прочими ограничениями, это число мог-
ло вырасти как минимум на треть. Соответственно за-
траты Турции должны были подрасти», — полагает до-
цент экономического факультета РУДН Сергей Черни-
ков. В целом, если смотреть на промышленные товары, 
то это повышение никак на них не отразится, считает 
он. Технические товары перевозятся в контейнерах, и 
стоимость их такова, что лишняя тысяча долларов за 
логистику мало на что влияет.

Однако базовые товары вроде руд, угля или зерна 
имеют маленькую разницу между себестоимостью и 
ценой продажи. Поэтому повышение может в теории 
привести к росту цен на отдельные товары, объяснил 
Черников. «Если учесть, что это анонсированное по-
вышение означает примерно 0,5% прироста себесто-
имости по стандартному балкеру-зерновозу с пшени-
цей, вряд ли это может сильно повлиять на мировой 
рынок», — считает эксперт. Он указывает: Россия зер-
но в основном экспортирует, поэтому повышение не 
должно ударить по отечественным потребителям.  

Тонкое дело

Хозяйка была согласна и на компенсацию ей 
расходов на ремонт. К своей претензии жен-
щина приложила заключение специалиста, 

который подтвердил недостатки. Застройщик попро-
сил другого эксперта оценить этот документ. Тот ска-
зал, что заключение противоречивое и не соответству-
ет закону. Поэтому застройщик решил, что он ничего 
не должен дольщице.

Собственница квартиры заказала новое исследо-
вание. Выяснилось, что стоимость устранения недо-
статков больше 2,7 миллиона рублей. И тогда она по-
шла в суд, где потребовала на окна именно эту сумму 
и еще почти 10 миллионов рублей неустойки за то, что 
застройщик вовремя не устранил недостатки. К этим 
деньгам женщина попросила суд добавить 6,4 миллио-
на рублей потребительского штрафа и 200 000 рублей 
компенсации морального вреда.

Застройщик попросил суд перепроверить цену по-
чинки окон. Для этого была назначена экспертиза. Вы-
яснилось, что вместо деревянных окон с двухкамерны-
ми стеклопакетами, которые фигурировали в договоре 
долевого участия, застройщик  поставил алюминие-
вые с однокамерными. Поэтому суд попросил экспер-
тов оценить, не ухудшается ли от такой замены каче-
ство квартиры.

«В целом харак-
теристики стекло-
пакетов удовлетво-
ряют повышенным 
требованиям в ча-
сти безопасности и 
поддержания ком-
фортных условий 
микроклимата», — 
ответили эксперты. 
А истица заявила в 
суде, что такая фор-
мулировка ей непо-
нятна. Но к этому 
времени эксперт уже уволился из организации, выдав-
шей заключение, и вызвать его в суд не вышло. Поэто-
му собственница попросила провести повторное ис-
следование. Но суд этого делать не стал и вынес реше-
ние о том, что стеклопакеты из квартиры не хуже обе-
щанных в договоре.

Ремонт окон эксперт оценил в 428 000 рублей. Из 
этой суммы суд исключил стоимость устранения тех 
недостатков, которые возникли уже при использова-
нии окон, и взыскал 345 000 рублей на ремонт. Соб-
ственнице также присудили 30 000 руб. неустойки и 
такой же потребительский штраф, плюс 20 000 рублей 
компенсации морального вреда. Апелляция и кассация 
согласились с этим решением.

В таком виде дело вкупе с жалобой хозяйки дошло 
до Верховного суда РФ*. А там заметили, что эксперт не 
ответил на главный вопрос: ухудшают ли однокамер-
ные стеклопакеты качество квартиры по сравнению с 
двухкамерными. В заключении сказано только то, что 
окна от застройщика безопасны и поддерживают ком-
фортный микроклимат в квартире. Эксперт при рас-
чете стоимости устранения недостатков квартиры не 
учел замену однокамерных стеклопакетов на двухка-
мерные. Из-за этого необоснованно уменьшилась сум-
ма, которую должен заплатить ответчик, решил ВС.

Высокий суд заявил: нужна была повторная экспер-
тиза. При новом рассмотрении дела апелляции при-
дется оценить и заключение специалиста, которое хо-
зяйка квартиры прикладывала к иску. Там сказано, что 
установленные стеклопакеты противоречат проекту и 
могут использоваться только для лоджий и балконов, 
где не нужно поддерживать комфортную температуру. 
Похожая информация была, кстати, и в заключении су-
дебных экспертов. А еще ВС сказал, что даже если соб-
ственник квартиры подписал передаточный акт, это не 
освобождает застройщика от обязанности устранить 
недостатки в рамках гарантийного срока.  

*Определение Верховного суда РФ № 4-КГ21-4-К1.

Даже подписанный 
передаточный акт 
не освобождает 
застройщика 
от устранения 
недостатков

СЫРЬЕ Россия выходит в лидеры ОПЕК+ по объемам сокращения добычи нефти

Бочкам поставлены цели
Сергей Тихонов

С
траны ОПЕК+ на заседа-
нии в Вене скорректиро-
вали параметры сокра-

щения добычи, продлив его до 
конца 2024 года, и определили 
новые уровни снижения произ-
водства. Суммарно альянс в 
2024 году уменьшит добычу на 
1,39 млн баррелей в сутки от-
носительно 2023 года. Причем 
лидером сокращения станет 
Россия, которая должна убрать 
с рынка 650 тыс. баррелей в 
сутки.

Кроме того, вице-премьер 
Александр Новак заявил, что 
наша страна продляет действие 
добровольного сокращения до-
бычи нефти на 500 тыс. бар-
релей в сутки также до конца 
2024 года. По его словам, это яв-
ляется мерой предосторожно-
сти, согласованной со страна-
ми ОПЕК+, и Россия уже сейчас 
вышла на этот уровень сниже-

ния производства. Другие стра-
ны ОПЕК+ свои обязательства 
по добровольному сокращению 
добычи не продлевали, их дей-
ствие заканчивается 31 декабря 
этого года.

Уровень общей добычи неф-
ти стран ОПЕК+ до конца 2024 
года скорректирован до 40,46 
млн баррелей в сутки (без добро-
вольных обязательств), сообща-
ется в коммюнике ОПЕК. Целе-
вой уровень добычи 2023 года 
— 41,86 баррелей в сутки (без до-
бровольных обязательств). По-
мимо России в 2024 году умень-
шены квоты добычи для Ан-
голы, Конго, Экваториальной 
Гвинеи, Нигерии, Азербайджа-
на, Брунея, Малайзии и Судана. 
Единственной страной, полу-
чившей право нарастить добычу 
в 2024 году, стали ОАЭ — на 200 
тыс. баррелей в сутки.

Здесь можно было бы ска-
зать, что Россию вынудили 
взять на себя весь груз будуще-

го сокращения, но это будет не-
правдой. Нагрузка оказалась 
перераспределена. Саудовская 
Аравия в июле этого года на ме-
сяц дополнительно сократит 
добычу нефти на 1 млн барре-
лей в сутки. И не исключается 
возможность продления этой 
меры. Причем в 2023 году квоты 
добычи у России и Саудовской 
Аравии одинаковые — 10,48 млн 
баррелей в сутки, как и добро-
вольные обязательства — 500 
тыс. баррелей в сутки. Таким 
образом, в июле квота добычи 
Саудовской Аравии составит 9 
млн баррелей в сутки.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра «ИнфоТЭК» 
Валерий Андрианов, фактиче-
ски саудиты берут на себя при-
вычную им функцию баланси-
ровки рынка и будут «крутить 
вентиль» в соответствии с теку-
щей рыночной конъюнктурой.

Саудиты обещают убрать 
больше нефти сейчас, а мы отда-
дим долг в 2024 году, уточня-
ет глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов. Нам это 
выгодно. Цены нужно подни-
мать, дисконт российской неф-
ти сокращать, а с учетом тех 
санкций, которые были приня-
ты, проседание добычи с 10,48 
до 9,8 или даже 9,3 (с доброволь-
ным сокращением) млн барре-
лей в сутки не выглядит драма-
тичным. При добыче около 10 
млн баррелей в сутки нашему 
бюджету нужна цена нашей неф-
ти около 60 долларов за баррель. 
Сейчас она немного ниже, но до-
полнительные «социалистиче-
ские» обязательства Саудовской 
Аравии помогут ее поднять до 
нужного уровня. А с учетом на-
шей добычи газового конденса-
та, которая не входит в расчеты 
ОПЕК, наше производство будет 
значительно выше 10 млн барре-
лей в сутки в 2023 году. 

Резоны нефтяного королев-
ства также понятны, бюджет 
страны по расчетам Мирово-
го валютного фонда сверстан 
из цены североморской неф-
ти — выше 80 долларов за бар-
рель. Поэтому поднять цены с 

нынешних котировок Эр-Рияду 
просто необходимо.

По мнению Андрианова, дей-
ствия ОПЕК+ приведут к росту 
цен на нефть, которые, вероят-
но, вернутся на ранее предска-
занную траекторию, к отметке в 
90—100 долларов за баррель. Но 
многое будет по-прежнему зави-
сеть от состояния рынков США и 
Китая. В целом решение ОПЕК+ 
свидетельствует, во-первых, о 
том, что страны-члены скепти-
чески оценивают перспективы 
спроса со стороны ведущих эко-
номик мира. А во-вторых, они 
готовы действовать на опере-
жение, то есть проактивно реа-
гировать на возможные измене-
ния баланса спроса и предложе-
ния, фактически регулируя дан-
ный баланс, а не идя на поводу у 
стран-потребителей.

Также стоит учесть, что по 
факту страны ОПЕК+ продол-
жают сильно отставать от своих 
планов по добыче. В апреле они 
добывали почти на 2,6 млн бар-
релей в сутки нефти меньше, 
чем предусмотрено квотами со-
глашения. Новый план альянса 
ближе к реальности. Но поэто-
му же решение ОПЕК+ остается 
во многом декларативным. Оно 
способно создать необходимый 
для стран — экспортеров нефти 
новостной фон, но никак не из-
менить реальное соотношение 
спроса и предложения на миро-
вом рынке.

Пожалуй, одним из главных 
итогов встречи ОПЕК+ в Вене 
можно назвать тот факт, что ин-
формационные вбросы о том, 
что один из лидеров соглашения 
— Саудовская Аравия не доволь-
на дисциплиной выполнения 
своих обязательств по сокраще-
нию добычи нефти другого лиде-
ра — России, никак не повлияли 
на прочность сделки. А продле-
ние соглашения до конца 2024 
года свидетельствует, что сделка 
остается крепкой и Россия оста-
ется ее значимым участником.  России, как и Саудовской Аравии, сейчас нужны высокие цены на нефть для наполнения бюджета.

СИТУАЦИЯ Жителей ждут перевыборы управляющих компаний

Потеря управления
Марина Трубилина 

П
ереизбирать управ-
л я ю щ у ю  д о м о м 
компанию, по-ви-
димому, придется в 
ближайшее время 
многим жителям. К 
июню завершился 
срок действия ли-
цензий на управ-

ление жилыми домами у тех 
компаний, которые не смогли 
или не захотели их продлевать.

В 2017 году был установлен 
срок действия лицензий управ-
ляющих компаний (УК) — пять 
лет. УК должны были продлить 
этот документ к началу нынеш-
него года. Позже срок был про-
длен до 1 июня — из-за опасений, 
что дома лишатся управляющих 
организаций и аварийно-дис-
петчерских служб в самый раз-
гар холодов. С риском потерять 
право управления домами на 
тот момент столкнулись поряд-
ка 90% участников рынка, от-
мечает первый зампредседателя 
Комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев.

Сейчас все сроки вышли, 
продление лицензий завер-
шено. Основными причинами 
отказа в продлении действия 
лицензии являлись несоответ-
ствие компании лицензионным 
требованиям и наличие грубых 
нарушений в работе, сообщили 
«РГ» в пресс-службе минстроя.

К началу лета большинство 
ответственных УК смогли под-
твердить свою квалификацию и 
продлить лицензии, говорит Ко-
шелев. Те же компании, которые 
так и не смогли привести дела в 
порядок, в большинстве случа-
ев допускали нарушения, но-
сившие глубокий и системный 
характер, например — имели се-
рьезную задолженность перед 
ресурсоснабжающими органи-
зациями.

«Некоторые УК так и не оза-
ботились вопросом продле-
ния лицензий — и с 1 июня эти 
«мертвые души» окончательно 
уйдут с рынка. Конечно, по всей 
России отмечались и случаи 
отказа органов госжилинспек-
ций в продлении лицензии из-
за несоответствия лицензиата 
требованиям. По этим домам 
уже выбраны новые УК или на-
значены временные из числа 
действующих. Сейчас лето, и 
новые УК успеют принять дела 
и подготовиться к отопительно-
му сезону», — считает он.

Однако и механизм продле-
ния лицензий, и то, как быть сей-
час с домами компаний, не про-
дливших документы, вызывают 
вопросы у экспертов отрасли.

На момент начала продле-
ния лицензий так и не появи-

лись нормы, регулирующие 
этот процесс, отмечает дирек-
тор ассоциации НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая. Главный во-
прос — что считать грубым нару-
шением требований. Минстрой 
признает наличие грубого на-
рушения лицензионного тре-
бования только на основании 
административного дела, но ряд 

регионов так не считает. «Ни 
для кого не секрет, что продле-
ние лицензии было придумано 
для зачистки рынка управле-
ния домами от злостных нару-
шителей лицензионных требо-
ваний», — считает она. При этом 
у лицензирующего органа есть 
возможность аннулировать ли-
цензии «в рабочем порядке», 
однако это требует система-
тической работы с лицензиа-
том по выявлению нарушений, 
а при продлении проводить та-
кую работу необходимости нет, 
отмечает Вепрецкая.

Мнение по регионам о том, 
как продлевать лицензии, раз-
делилось, говорит она. К первой 
категории — таких большинство 
— относятся регионы, которые 
до продления у всех наруши-
телей аннулировали лицензии, 
остальным в рабочем порядке 
их продлили. «Ко второй груп-
пе регионов относятся те, что 
лицензию продлили «нужным» 

управляющим организациям, 
— говорит Вепрецкая. — Целями 
непродления лицензий, со слов 
второй группы регионов, стали: 
укрупнить управляющие орга-
низации, убрать несговорчивые 
управляющие организации, об-
новить рынок управления и со-
здать условия для прихода но-
вых управляющих организа-
ций. С виду цели благие, жаль, 
результат во всех регионах вто-
рой группы получился отрица-
тельный».

Управляющие организации, 
не получившие лицензии, уй-

дут, не заплатив долги постав-
щикам коммунальных ресурсов 
(водоканалам, электросетям и 
пр.). Лицензиаты, которым не 
продлили лицензии, по словам 
Вепрецкой, уже сформировали 
положительную судебную прак-
тику о необоснованных отказах 
в продлении лицензии. И уже 
массово проводятся общие со-
брания собственников поме-
щений по выбору новых управ-
ляющих организаций, что не-
гативно может отразиться на 
подготовке к осенне-зимнему 
периоду. «А для ряда муници-
пальных образований возникла 
головная боль — где найти новых 
управленцев на дома, ведь же-
лающих работать в малых посе-
лениях крайне мало или вообще 
нет», — говорит она.

Чтобы дома не оставались 
без управления, госжилинспек-
циями проведена работа с му-
ниципалитетами — непрерыв-
ность управления будет обеспе-
чена в соответствии с нормами 
Жилищного кодекса, сообщили 
в минстрое.

Пока, однако, в Жилищном 
кодексе есть неопределенность 
по этому вопросу, в Госдуму 
внесен законопроект, который 
должен ее ликвидировать. Авто-
ры поправок отмечают, что сей-

час при прекращении действия 
или аннулировании лицензии 
компания должна продолжать 
управление домом до появле-
ния новых управленцев. Одна-
ко на случаи истечения срока 
действия лицензии это правило 
не распространяется. Законо-
проектом предлагается распро-
странить этот порядок и на слу-
чаи истечения срока лицензии. 
Но пока он принят только в пер-
вом чтении.

С а м о е  и н тер е с н о е,  ч то 
окончание срока лицензии не 
является аннулированием, от-
мечает Вепрецкая. Поэтому по-
сле окончания срока лицензии 
управляющая организация мо-
жет прийти с заявлением как 
соискатель за новой лицензи-
ей, и оснований к отказу у ли-
цензирующего органа может 
не найтись, так как к соискате-
лю не предъявляются требова-
ния об отсутствии грубых на-
рушений лицензионных требо-
ваний.  
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Повышение 
пошлин может 
привести к росту 
цен на базовые 
товары вроде руд, 
угля или зерна 

А К Ц Е Н Т

Саудовская Аравия обещает убрать 
больше нефти в этом году, а мы отдадим 
ей этот долг в следующем, 2024 году

Автомобили часто 
оформляются 
на лиц без води-
тельских прав, что 
не освобождает 
их от налогов

Компаниям-нарушителям не дали 
продлить лицензии на управление 
домами.

А К Ц Е Н Т

Желающих работать в малых 
поселениях крайне мало

— Как наказать управляющую 
компанию за грязный подъезд — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2550235
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНТЕРНЕТ Рынок рекламы 
не может договориться 
с регуляторами

Клики под учет

Олег Капранов

В Госдуме предлагают отложить введение ответствен-
ности за непредоставление информации в Единый 
реестр интернет-рекламы (ЕРИР) как минимум до на-
чала 2024 года. Кроме того, депутаты предложили 
скорректировать систему штрафов, сделав ее более 
лояльной. В Роскомнадзоре не согласны с этим и от-
мечают, что видят на рекламном рынке значительные 
суммы денежных средств, исчезающие в непонятном 
направлении.

ЕРИР начал работу 1 сентября 2022 года. Вся разме-
щаемая онлайн-реклама должна быть маркирована, а 
информация о том, кто является рекламодателем, за-
казчиком и исполнителем, а также все платежи по та-
ким договорам должны передаваться в реестр, доступ 
к которому будет у Федеральной налоговой службы 
(ФНС), Федеральной антимонопольной службы (ФАС) 
и Росфинмониторинга. Информация должна помогать 
пресекать отмывание денег и иные злоупотребления. 
Все санкции к участникам отрасли за отсутствие мар-
кировки рекламы, некорректное размещение мар-
кировки и прочее должны стартовать год спустя — 1 
сентября 2023 года. Во исполнение этого в Кодекс об 
административных 
правонарушениях 
18 мая 2023 года в 
первом чтении был 
принят ряд попра-
вок. Они опреде-
ляют в том числе 
размеры штрафов 
и сроки начала их 
взимания.

Как следует из 
текста письма пред-
седателя Комите-
та Госдумы по за-
щите конкуренции 
Валерия Гартунга, 
направленного 31 
мая 2023 года на 
имя главы Комите-
та Госдумы по госстроительству и законодательству 
Павла Крашенинникова (есть у «РГ»),  предлагается 
внести изменения в уже принятые в первом чтении по-
правки.

«Отсутствие официальных разъяснений по 
большинству вопросов, несовершенство системы уче-
та интернет-рекламы создают правовую неопределен-
ность для участников рынка при применении закона. 
С учетом поступивших предложений от участников 
рынка такая дата должна быть установлена не ранее 
1 января 2024 года», — говорится в тексте письма.

«Сведения, которые нужно вносить в ЕРИР, очень 
объемные. Детали должны прописываться подзакон-
ными актами, которых нет, — пояснил Гартунг «РГ». 
— Кроме того, многие эти требования в рамках регу-
ляторной гильотины могут быть даже отменены. Пра-
воприменительная практика еще не сложилась. Ни ре-
гулятор, ни участники рынка не понимают, каким об-
разом это должно функционировать».

Самый большой риск, по мнению автора поправок, 
в том, что в результате весь сегмент рынка будет уни-
чтожен, а интернет-технологии в России затормозятся, 
потому что не будет источника финансирования. «Мы 
отстанем от всего мира. Просто убьем самый растущий 
в мире сегмент — интернет-торговлю, интернет-рекла-
му», — отметил Гартунг.

Предшествовали письму депутата Гартунга слуша-
ния, прошедшие 30 мая на площадке Общественной па-
латы. Как следует из текста письма, подготовленного 
Российской ассоциацией электронных коммуникаций 
(РАЭК, письмо также есть у «РГ»), «мало кто из участни-
ков рынка способен самостоятельно разобраться в ра-
боте ЕРИР и организовать взаимодействие с реестром». 
Остальные, в том числе представители малого бизнеса, 
вынуждены привлекать дорогостоящих подрядчиков, 
что делает работу отрасли нерентабельной. «Согласно 
аналитическим исследованиям, из числа добросовест-
ных игроков рынка почти половина (42%) выполняют 
обязательные требования, используя стороннюю экс-
пертизу, и лишь 17% заявили, что делают это самостоя-
тельно», — говорится в письме РАЭК.

Авторы отмечают несоразмерные возможностям 
малого бизнеса и возможной общественной опасности 
нарушения требований предлагаемых законопроек-
том. Так, предусмотрены штрафы до 100 тыс. руб. для 
граждан, до 200 тыс. руб. для должностных лиц и до 
500 тыс. руб. для должностных лиц. Кроме того, отме-
чают авторы письма, отсутствует и такой формат, как 
«предупреждение».

Только после 
вступления в силу 
закона ЕРИР на-
чал формировать-
ся как технология, 
говорит глава Ассо-
циации развития 
интерактивной 
рекламы (АРИР) Бо-
рис Омельницкий. 
«Огромная часть 
рекламодателей не 
обучены маркиров-
ке — все знают про 
закон, пытаются его исполнять, но не понимают до кон-
ца, как проконтролировать полноту и точность испол-
нения. По опросу, проведенному АРИР в апреле 2023 
года, 59% участников рекламного рынка не имеют опы-
та работы с личным кабинетом ЕРИР», — отмечает он.

Результаты проведенного опроса среди digital-а-
гентств, показывают, что только 9% из них удалось 
передать все данные и в ЕРИР они отобразились кор-
ректно, отмечает директор практики digital-комму-
никаций в агентстве «Михайлов и партнеры» Сергей 
Стукалов. А еще, добавляет эксперт, во многих отчетах 
можно увидеть частичное отображение данных, хотя в 
ОРД они вносились полностью. С такой ситуацией, по 
его информации, сталкиваются 47% digital-агентств.
В Роскомнадзоре категорически не согласны с поста-
новкой вопроса, предложенной депутатами Госдумы и 
отраслью. Там рассказали «РГ», что меньше чем за год 
работы ЕРИР были вскрыты заметные противоречия в 
информации, загружаемой в систему.

«С сентября 2022 года рекламодатели внесли в 
ЕРИР информацию о размещении рекламы в Сети на 
сумму 250 млрд руб., рекламные агентства — о полу-
чении 218 млрд руб., а рекламораспространителями, 
владельцами, развивающими популярные ресурсы, 
внесено в систему учета рекламы получение 58 млрд 
руб.», — сообщили в ведомстве. Там добавили, что 
«предусматриваемые при этом законопроектом штра-
фы соразмерны штрафам за другие нарушения зако-
нодательства о рекламе. Полагаем возможным поддер-
жать установление ответственности с 1 сентября этого 
года», — заявили в Роскомнадзоре.  

— Читайте также: ФАС готовит поправки в закон о рекламе 
в связи с цифровизацией экономики 
rg.ru/art/2560420

ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников представил новую книгу по истории 
российского права

Триумф и закат империи
Борис Ямшанов

Н
овая книга Павла Кра-
шенинникова «Сумерки 
империи. Российское 

государство и право на рубе-
же веков» посвящена яркому 
и драматическому периоду на-
шей истории. Она охватывает 
годы царствования Алексан-
дра III и Николая II, вплоть до 
Февральской революции 1917 
г. и крушения монархической 
державы.

Правовед, ученый, писатель, 
депутат и глава Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству, 
председатель Совета при пре-
зиденте России по кодифика-
ции и совершенствованию гра-
жданского законодательства, 
сопредседатель Ассоциации 
юристов России, заслуженный 
юрист РФ, доктор юридических 
наук, профессор, автор научных 
трудов в области публичного и 
частного права, Павел Влади-
мирович, как истинный подвиж-
ник правового просвещения, со-
здает популярные произведения 
по истории мирового и отече-
ственного права.

Совсем недавно его ав-
торскую серию пополнили кни-
ги «От племени к империи. Воз-
никновение русского государ-
ства и права» и «Время великих 
реформ. Золотой век российско-
го государства и права». Теперь 
ее логически продолжает новое 
издание — «Сумерки империи», 
презентация которого состоя-
лась вчера в редакции «Россий-
ской газеты».

В обсуждении приняли уча-
стие известный государствен-
ный, политический и обще-
ственный деятель, председатель 
Ассоциации юристов России, 
доктор юридических наук, кан-

дидат исторических наук, про-
фессор Сергей Степашин, рек-
тор Московского юридического 
университета им. О.Е. Кутафи-
на, сопредседатель Ассоциации 
юристов России, профессор, за-
служенный юрист РФ Виктор 
Блажеев, доктор юридических 
наук, профессор, автор ряда 
учебников по истории государ-
ства и права Игорь Исаев, доктор 
юридических наук, профессор, 
завкафедрой МГИМО Алексей 
Клишин, начальник управления 
архивами Свердловской обла-
сти доктор юридических наук 
Роман Тараборин, доктор юри-
дических наук, профессор, за-
служенный юрист РФ, завка-
федрой УрГЮУ, директор Ураль-
ского филиала Исследователь-
ского центра частного права 
при президенте РФ Бронислав 
Гонгало, генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты» Павел Негоица. Участ-
никами презентации стали так-
же студенты и преподаватели 
московских вузов, журналисты 
ряда изданий.

Почему на рубеже XIX—ХХ ве-
ков попытки укрепить самодер-
жавие закончились полным кра-
хом, а неспособность властей ку-
пировать угрозы породила рево-
люционную бурю? Казалось бы, 
этот отрезок пути империи дав-
но истоптан исследователями.

Но открываются новые доку-
менты, и заслуга автора в том, 
что он рисует непредвзятую, 
полную и честную картину бы-
лого. Эту черту книги отметили 
все выступающие.

— Мы идем по Парижу, мы 
разбили Наполеона, — сказал 

Сергей Степашин. — Русский 
солдат, русский офицер увидели, 
как живут люди на самом деле. 
Не как у нас. И все это заканчи-
вается восстанием декабристов. 
На все вопросы автор ищет и 
находит ответы, Эпоха судьбо-
носных перемен рассматрива-
ется им сквозь призму правовой 
системы, в которой как в зерка-
ле отражается история великой 
страны. Поэтому книга чрезвы-
чайно интересна не только с точ-
ки зрения знания истории, а ее 
надо знать, чтобы не делать оши-
бок, но и с точки зрения удиви-
тельной историографии права, 
историографии государства и 
строительства в нашей стране.

— Крестьянская реформа 
была проведена, крепостные 
были освобождены, — сказал 
Виктор Блажеев. — Но система 
государственного управления 
уже не соответствовала новым 
реалиям. Царь-освободитель, 
видя это, назначил на 4 мар-
та 1881 г. утверждение ново-
го этапа реформ. Но 1 марта его 
жизнь оборвали бомбы терро-
ристов-«народовольцев». В та-
кой обстановке 2 марта 1881 г. 
на престол взошел Александр III. 

Правление этого русского 
царя отметили в выступлени-
ях Игорь Исаев, Роман Тарабо-
рин и другие спикеры. Его цар-

ствование было спокойным и 
стабильным, он даже получил 
прозвание «миротворец» — ми-
рил рассорившихся европей-
ских монархов. После крушения 
императорского поезда, когда 
Александр III, спасая семью, 
держал на своих плечах рухнув-
ший потолок вагона, его здоро-
вье было подорвано, он болел и 
умер в возрасте 49 лет. На трон 
взошел Николай II.

Примечательно,  что ав-
тор посвятил отдельную главу 
Константину Победоносцеву, 
наставнику наследников пре-
стола, сохранившему влияние и 
в годы их царствования. Это от-
метили Алексей Клишин, Брони-
слав Гонгало и другие выступаю-
щие. Помимо Победоносцева ав-
тор вновь возвращает нам имена 
великих правоведов той поры: 
Сергея Муромцева, Габриэля 
Шершеневича, Льва Петражиц-
кого, Павла Новгородцева. Им 
посвящена специальная глава 
книги.

Именитые спикеры вновь 
подтвердили свое предложение, 
что произведения Крашенин-
никова необходимо включить в 
перечень литературы, рекомен-
дуемой для изучения в средней 
и высшей школе. Выступивший 
в заключение генеральный ди-
ректор ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица 
выразил единодушное мнение, 
что «Сумерки империи» станут 
украшением личной библиотеки 
и порадуют каждого, кто интере-
суется развитием государства и 
права, богатой историей России. 
Он пожелал автору успешного 
продолжения правовой россий-
ской антологии.  

А К Ц Е Н Т

Книга чрезвычайно интересна не только 
с точки зрения знания истории, 
но и с точки зрения удивительной 
историографии права, историографии 
государства

БИЗНЕС Россия увеличит поставки ягод и трав в Китай 

Собирательный образец
Светлана Задера

Н
а Дальнем Востоке 
увеличат перера-
ботку ягод, грибов 
и трав для дальней-
шей поставки в Ки-
тай. Также в прави-
тельстве обсудят 
упрощение погра-
ничного контро-

ля для этих продуктов, чтобы 
была возможность поставлять 
их свежими. Эксперты отмеча-
ют, что в Китае заинтересова-
ны в российской продукции, и 
объем сбора в регионе может 
быть увеличен на 15% уже в 
этом году.

Сейчас в России сбором гри-
бов, ягод и трав могут зани-
маться предприниматели и про-
сто физлица. Для бизнеса это 
направление менее популярно, 
так как для этого надо арендо-
вать участок. Рослесхоз разра-
батывает новый механизм — вы-
дачу квот на сбор, но точных дат 
его введения пока нет. Поэтому 
большинство ягод, грибов и трав 
в лесах собирают сельские жите-
ли для себя и на продажу. Эта де-
ятельность абсолютно легальна 
и налогами не облагается.

Как рассказал в интервью 
«Российской газете» глава мин-
востокразвития Алексей Чекун-
ков, сейчас с Якутией обсужда-
ется возможность организо-
вать работу по сбору ягод на ка-
чественно новом уровне, то есть 
создавать центры сбора дикоро-
сов и холодильники, куда насе-
ление могло бы сдавать про-
дукцию.

«В советское время, напри-
мер, была кооперация «Потреб-
союза». Мы над этим проектом 
работаем уже не первый год, 
разные к нам приходили иници-
аторы, но процесс сдерживался 
закрытостью основного рынка. 
Потому что если такое органи-
зовывать, то нужно, например, 
построить новый склад, а это 
кредит», — рассказал Чекунков. 

Глава министерства отметил, 
что эта работа активизируется, 
чтобы максимально монетизи-
ровать эти возможности Даль-
него Востока и дать людям до-
полнительные доходы и налоги 
для бюджета.

«Задача номер один для го-
сударства — это ускорить про-
цедуры пограничного контроля. 
Сейчас это боль в острой фазе. 
Я бы сказал, что и с нашей, и с 
китайской стороны очень много 
жалоб на то, что никакой экс-
порт у нас не получится, если 
мы грузы будем у себя на гра-
нице, простите, душить. Пото-
му что тот же краб или свежая 
ягода не могут ждать неделями, 
пока их вдоль и поперек изучат 
рентгеновским способом и дру-
гими инвазивными методами. 
Здесь нужно найти баланс меж-

ду риском и доходом для госу-
дарства. Соответствующее со-
вещание запланировано в пра-
вительстве Российской Федера-
ции. Будем эти процедуры упро-
щать», — отметил Чекунков.

Поставки ряда продукции 
в Китай уже упрощены, в кон-
це мая в Пекине руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт и руководитель глав-
ного таможенного управления 
КНР Юй Цзяньхуа подписали 
протоколы, расширяющие дву-
стороннее торговое сотрудни-
чество между странами. Этот 
документ позволил начать экс-
порт из России в Китай ряда 
растений.

Как рассказал «Российской 
газете» председатель правле-
ния ассоциации «Дикоросы» 
Александр Деев, который при-
нимал участие в бизнес-мис-
сии в Китай, сейчас там заин-
тересованы в приобретении 
продукции здорового питания 
и лекарственных трав россий-
ского производства.

«Причем интересна уже го-
товая продукция, качествен-
но упакованная в розничную 
упаковку с указанием на рос-
сийское производство. Высо-
кий спрос на кедровый орех, 
продукцию из ягод: варенье, 
джемы, снеки. По лекарствен-
но-техническому сырью ин-
терес в закупках подземных ча-
стей: сапожковии, астрагала, 
ясенца, родиолы, пиона», — от-
метил Деев.

Как отметил председатель 
ассоциации, для того, чтобы 
организовать поставки свежей 
ягоды в Китай, нужно ее сразу 
замораживать после сбора либо 
хранить в зимнике до прихода 
зимы, так делают в Якутии.

«На сегодня экспорт продук-
ции из дикоросов в Китай имеет 
ряд серьезных административ-
ных барьеров, от полного запре-
та на экспорт, лицензирования 
до обязательного наличия под-
тверждения происхождения 
сырья и глубокого анализа его 
химического состава. Доста-
точно строгие фитосанитарные 
требования, предъявляемые 
к сырью с обеих сторон. Сего-
дня, например, на оформление 
договора аренды на заготовку 
ореха и оформление лицензии 
на его экспорт уходят не меся-
цы, а годы. И то не факт, что по-
лучится оформить все», — отме-
тил Деев.

При этом контролироваться 
и соответствовать жестким тре-
бованиям может лесная ягода, 
выращенная на плантации. Уче-
ные такие эксперименты уже 
проводят, так как все меньше 
людей готовы ходить собирать 
ягоды в лес, а спрос на продук-
цию увеличивается.

«Благодаря плантации мы 
получаем заданный объем ягод 
определенного качества. Это 
позволяет договариваться с ко-
нечным потребителем на по-
ставки, ведь наш урожай можно 
прогнозировать, в отличие от 
сбора в лесу», — рассказал «Рос-
сийской газете» заведующий 
кафедрой ландшафтной архи-
тектуры и искусственных лесов 
Северного (Арктического) фе-
дерального университета име-
ни М.В. Ломоносова Александр 
Антонов.

В прошлом году ученые зало-
жили сорт-испытательный уча-

сток, где представлено 35 сор-
тов и форм лесных ягодных рас-
тений, которые растут в лесах 
Архангельской области: голу-
бика, морошка, брусника, жи-
молость, красника, княженика. 
«Основная задача — отобрать 
наиболее перспективную фор-
му для того, чтобы размножить 
ее на большую площадь. Два 
сорта голубики показали поло-
жительную зимостойкость, бо-
лее 90% растений перезимо-
вало. Сейчас посмотрим уро-
жайность и будем рекомендо-
вать его для дальнейшего раз-
множения», — подводит итоги 

работы Антонов. По мнению 
ученого, сорт-испытательный 
участок может стать началом 
ягодного бизнеса на Севере.

Как сообщил «РГ» директор 
«Дальлеспроекта» (дальневос-
точный филиал Рослесинфор-
га) Игорь Гречин, в этом году на 
Дальнем Востоке можно ожи-
дать увеличения объемов сбо-
ров и заготовки дикоросов на 
10—15% с учетом возрастающе-
го тренда на экологически чи-
стые продукты. Дальний Вос-
ток в прошлом году занял вто-
рое место по сбору дикорасту-
щих растений, уступив только 

Сибири. Приморье уступает по 
сборам лесной продукции толь-
ко Томской области, при этом 
регион является лидером в стра-
не по заготовке ягод и плодов — 
16,3 тонны, вторым по стране 
поставщиком лекарственных 
трав — 74,7 тонны и лесных гри-
бов — порядка 40 тонн.

«Сейчас на российском рын-
ке появляется все больше пред-
приятий, изготавливающих из 
дикоросов кондитерские изде-
лия (мармелад, конфеты), кос-
метическую продукцию и био-
логически активные добавки», 
— отметили в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Китай заинтересован в кедровом орехе, 
разных корнях, а также продукции 
из ягод: варенье, джеме и снеках 

За год работы ЕРИР 
были вскрыты 
заметные противо-
речия в информа-
ции, загружаемой 
в систему

— Фоторепортаж и видео 
на сайте
rg.ru/art/2573515

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 З
А

Д
Е

Р
А

 
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Для поставок ягоды за границу ее нужно замораживать сразу после сбора.

Мало кто 
из участников 
рынка способен 
разобраться 
в работе ЕРИР 
без привлечения 
специальных 
компаний

Павел Крашенинников представил в «Российской газете» свою новую книгу 
«Сумерки империи. Российское государство и право на рубеже веков».

ШКОЛА 

Выпускники 
Мариуполя 
получат 
аттестаты 
в Петербурге

КАНИКУЛЫ 
НА НЕВЕ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Выпускники школ Мариуполя 
примут участие в легендарном 
шоу «Алые паруса» в Петербур-
ге  и официально получат здесь 
свои школьные аттестаты.

В Петербург уже приехали 
около 400 школьников и со-
провождающих их педагогов из 
ДНР. Время, оставшееся до вру-
чения аттестатов, они проведут 
в детском лагере «Дружных», 
который находится в живопис-
ном сосновом бору курортной 
зоны Карельского перешейка. 
Там уже началась первая смена. 

— Кто-то уже  нашел своих 
одноклассников, с которыми 
потерял связь в Мариуполе, — 
рассказали сотрудники лаге-
ря. — К концу смены найдут еще 
больше друзей. Петербург под-
готовил для всех интересную 
программу.

Побывают в Петропав-
ловской крепости, Петергофе, 
Кронштадте. А в самом лагере 
пройдут спортивные и творче-
ские мероприятия, фестивали, 
мастер-классы, тренинги. Об-
щей темой первой смены стала 
«Инженерные каникулы ини-
циативных школьников». Ребя-
та встретятся с представителя-
ми промпредприятий, ведущих 
вузов и колледжей города. За-
вершится все «Алыми паруса-
ми» и вручением аттестатов. Их 
получат 487 выпускников школ 
Донбасса.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В США 
недовольны 
«творчеством» 
украинцев

ГОПАК 
В ЗВЕЗДОЧКАХ
Павел Дульман

Война войной, а гранты посоль-
ство США на Украине разда-
ет по расписанию. Вот и сейчас 
0,25 миллиона долларов амери-
канское диппредставительство, 
а если точнее — оперативный 
штаб по управлению спорной 
территорией, собирается напра-
вить на «поддержку украинско-
му исполнительскому искусству 
в непростые времена». Как сле-
дует из программы поддержки, 
обнародованной RT, инициати-
ва направлена на представле-
ние «американского материа-
ла» в украинских театральных 
и музыкальных постановках, а  
также американское наставни-
чество для украинских «твор-
ческих работников».  «Проект 
должен быть ориентирован на 
украинскую аудиторию, и вся 
проектная деятельность, реали-
зуемая при поддержке гранта 
посольства США, должна осуще-
ствляться на территории Укра-
ины и включать в себя суще-
ственный американский компо-
нент»,  — говорится в описании 
программы.

Из текста довольно сложно 
понять, чего именно посольство 
США требует от украинских 
«творцов» в части «амери-
канского компонента» — то ли 
чтобы они теперь гопак танце-
вали  в звездно-полосатых ша-
роварах, а может быть, вклю-
чение американского про-
дакт-плейсмента в классиче-
ские тексты и спектакли. Чтобы 
Наталка была не «полтавка», а, 
предположим, «миннесотка», 
сало называлось беконом, а ку-
курузный самогон — бурбоном. 
И, конечно же, в программе от-
мечается необходимость ини-
циатив, направленных на попу-
лярные в США «меньшинства». 
Надо полагать, что роман об 
ЛГБТ-бандеровцах и песня об 
афроамериканцах, участвовав-
ших в Волынской резне, будут 
благожелательно восприняты 
грантодателем.

Все это было бы смешно, 
кабы американцы на укра-
инской почве уже не доказали, 
что любой, как кажется, горя-
чечный бред с помощью грантов 
здесь становится реальностью. В 
конце концов, если десятилети-
ями вливать деньги в определен-
ных «историков» и «творцов», 
то рано или поздно целый народ 
уверует, что появился на Зем-
ле раньше динозавров. А гран-
тов посольство раздает много. 
Только в разделе «образование 
и культура»  — а есть и другие 
разделы  — на сайте посольства 
значатся восемь структур, раз-
дающих доллары, — от всем из-
вестного USAID до некоего фон-
да им. Хамфри. Есть и отдельный 
посольский фонд «сбережения 
культурного достояния», раз-
дающий от 50 до 500 долла-
ров практически всем желаю-
щим учитывать «американский 
компонент» в своей работе. Су-
ществует и фонд развития СМИ, 
не имеющий бюджетного лими-
та и с максимальным размером 
гранта в 50 тысяч долларов, для 
«тренингов» по военной жур-
налистике и приоритетом для 
заявителей из «регионов, пере-
живших военную осаду или на-
ходящихся во временной ок-
купации». Беззастенчивость, 
с которой американцы скупа-
ют души украинцев, не должна 
удивлять. Эта работа началась 
задолго до госпереворота 2014 
года, да и сам он стал результа-
том накачивания деньгами 
«американского компонента» в 
украинском обществе. Ни бое-
вые действия, ни американский 
госдолг на продолжение этой ра-
боты не влияют.  

ГЕОПОЛИТИКА Официальный Лондон активно продвигает 
министра обороны Британии в генеральные секретари НАТО

Пошел в НАТО

Александр Ленин

П
ремьер Британии 
Риши Сунак наме-
рен лоббировать 
кандидатуру свое-
го министра оборо-
ны Бена Уоллеса на 
должность генсе-
ка НАТО. Глава бри-
танского правитель-

ства на этой неделе посетит Ва-
шингтон, где будет добиваться 
от президента США Джо Байдена 
поддержки своего протеже, пи-
шет The Telegraph.

По информации журнали-
стов, Сунак уже в мае на саммите 
G7 в Хиросиме активно прощу-
пывал отношение своих союзни-
ков к возможности назначения 
Бена Уоллеса на должность руко-
водителя Североатлантического 
альянса. Но, по всей видимости, 
тогда стало понятно, что Герма-
ния и Франция не в восторге от 

этой задумки и предпочли бы ви-
деть у руля военно-политическо-
го блока представителя одной из 
стран Евросоюза.

При этом 53-летний Бен Уол-
лес не понаслышке знает воен-
ное дело и уже в течение четырех 
лет руководит оборонным ве-
домством. Кроме того, он прохо-
дил обучение в Королевской во-
енной академии в Сандхерсте, из 
стен которой выпустилось нема-
ло известных политиков и воена-
чальников. В общей сложности 

Уоллес около восьми лет провел 
в армии. Он служил в Северной 
Ирландии, Германии, на Кипре 
и в Центральной Америке. Имеет 
капитанское звание. По словам 
Риши Сунака, министр пользу-
ется авторитетом среди зарубеж-
ных партнеров. В прессе отмеча-
ют, что сам Бен Уоллес не против 
переместиться в кресло генсека 
НАТО и считает эту работу ин-
тересной, хотя вполне доволен и 
нынешней деятельностью в ми-
нобороны.

Между тем в Североатланти-
ческом альянсе витает идея о на-
значении женщины на пост ген-
сека НАТО — впервые в истории. 
Вероятным претендентом на 
эту должность может стать пре-
мьер Дании Метте Фредериксен, 
которая в разные годы в прави-
тельстве своей страны работала 
министром занятости и занима-
ла кресло министра юстиции, од-
нако никогда не была вовлечена 
в вопросы обороны. Кроме того, 
на должность руководителя аль-
янса рассматривают кандидату-
ры премьера Нидерландов Мар-
ка Рютте, президента Румынии 
Клауса Йоханниса, премьера Ис-
пании Педро Санчеса, а также 
двух женщин — главу эстонского 
кабмина Каю Каллас и вице-пре-
мьера Канады Христю Фриланд. 
Предки последней  — выходцы с 
Украины. Процесс назначения 
нового генерального секрета-
ря НАТО в этом году уже назва-

ли самым непрозрачным за всю 
историю блока. Как правило, 
кандидата на эту позицию опре-
деляют в ходе неформальных 
консультаций на основе консен-
суса всех стран — участниц аль-
янса. Руководитель военно-по-
литического блока утвержда-
ется в должности на четырех-
летний период с возможностью 
продления. На деле наиболее 
сильные лоббистские позиции 
при назначении генсека име-
ют США, Германия, Франция и 
Британия. При этом Вашингтон 
по традиции не выставляет сво-
его претендента на место главы 
НАТО, так как его представители 
в ранге генерала или адмирала 
занимают один из высших воен-
ных постов в организации — глав-
нокомандующего объединенны-
ми силами в Европе.  

Сам Бен Уоллес не против переме-
ститься в кресло генсека НАТО 
и считает эту работу интересной.

А К Ц Е Н Т

53-летний Бен Уоллес не понаслышке 
знает военное дело и уже в течение 
четырех лет руководит оборонным 
ведомством

С МЕСТА СОБЫТИЙ Корреспондент «РГ» побывал на линии разграничения с Косово 
после масштабных столкновений в регионе

Привычка к боеготовности
Владислав Шабловский, 
«Российская газета», Белград

Т
урция начала развертыва-
ние батальона своих сил 
спецназначения в Косове. 

Запрос на это поступил в Анка-
ру из НАТО, после того как дей-
ствия косовской полиции и на-
товских сил KFOR на прошлой 
неделе привели к столкновени-
ям и десяткам пострадавших в 
сербских муниципалитетах на 
севере Косова и Метохии. Сей-
час обстановка стабилизирова-
лась, но остается напряженной. 
Подразделения вооруженных 

сил Сербии сконцентрированы 
на линии разграничения с Ко-
сово в состоянии повышенной 
готовности.

При этом на живописной 
дороге, по которой корреспон-
дент «РГ» отправился из Бел-
града к административной ли-
нии с Косово и Метохией, при-
сутствие сербских военных в 
глаза не бросается. На фоне гор-
ных пейзажей мелькают раз-
ве что заправки «Газпром-неф-
ти» и подконтрольной ей мест-
ной энергетической компании 
«НИС», пользующиеся у мест-
ных заметным спросом.

На первый взгляд обста-
новка на «Яринье» — главном 
контрольно-пропускном пунк-
те, позволяющем попасть в Ко-
сово, — выглядит спокойной. У 

небольшого КПП, напоминаю-
щего 50-метровую автобусную 
остановку синего цвета, стоит 
порядка 7—10 машин на въезд в 
Косово, еще меньше автомоби-
лей — на въезд в Сербию.

Но попытка поговорить с 
сербскими полицейскими на 
КПП сразу выдает царящее 
в регионе напряжение. Вы-
шедший навстречу командир 
дал понять, что без разреше-
ния от МВД Сербии нельзя ни 
снимать рядом с пропускным 
пунктом, ни брать интервью у 
самих полицейских. Приходит-
ся отойти подальше и выяснять 
подробности у сербов, пересе-
кающих административную 
линию.

Лица проезжающих через 
КПП сербов, впрочем, тоже на-
стороженные. Многие отказы-
ваются давать комментарии 
или ограничиваются неохот-
ными отрывочными фразами.

А вот в небольшом кафе ря-
дом с «Яринье» публика оказы-
вается разговорчивее. Путни-
ки рассказывают, что сербов 
не пропускают в Косово по пас-

порту — нужна национальная 
идентификационная карточ-
ка (своего рода ID). С одного из 
сербов на КПП требовали до-
полнительную доверенность. 
Другого мужчину не пропусти-
ли в Косово из-за недостатка 
документов. Скрашивая ожи-
дание обратного транспорта, 
он предложил корреспонденту 
«РГ» выпить ракии — пришлось 
тактично отказаться.

Бросается в глаза, что все 
без исключения водители за-
клеивали свои автомобильные 
номера. Сербы — перед въез-
дом в Косово, албанцы – перед 
въездом в сербскую Рашку. По 
возвращении из Косова сер-
бы эти наклейки отрывают и 
выбрасывают. Таковы прави-
ла, и все их придерживают-
ся. Наклейки не нужны разве 
что пробегающей мимо соба-
ке: она, пожалуй, в любой мо-
мент может пересечь админи-
стративную границу, и никто 
ей слова не скажет.

Кстати, в этот день у сербов 
была задушница — поминаль-
ный день, когда они посещают 
могилы своих близких. В целом 
по описанию водителей, после 
того как столкновения утихли, 
трудностей при пересечении 
административной линии ста-
ло меньше. Видимо, несмотря 
на систематически возникаю-
щие обострения по вине косо-
варов, местные сербы уже при-
выкли к жизни в таком режиме 
«повышенной внутренней бое-
готовности».  Натовский контингент KFOR (на фото) на севере Косова теперь усилят турецкие военные.

А К Ц Е Н Т

Обстановка в регионе стабилизирова-
лась, но и полицейские на пропускном 
пункте, и местные водители выглядят 
настороженными

С КИЕВА СПРОСЯТ ДОЛГИ
Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

Профессор экономики Болонского университета, 
автор книги «Русско-украинский конфликт. Амери-
канский империализм нацелился на Европу» Джу-
лио Палермо предрек Украине незавидное будущее, 
назвав ее инструментом для борьбы с Россией и раз-
рыва связей между Москвой и Брюсселем. Своими 
соображениями Палермо поделился на страницах 
онлайн-газеты L’Antidiplomatico, назвав экономиче-
скую ситуацию и состояние дел в военном секторе 
Украины безнадежными. По мнению Палермо, Укра-
ина по сей день держится на плаву исключительно за 
счет международных займов. Профессор убежден, 
что ее «спасение» сейчас в виде западных кредитов 
в конечном итоге приведет к верной гибели страны, 
так как украинцев, которые не погибли во время кон-
фликта, в конце концов уничтожат долговые обяза-
тельства перед так называемым коллективным Запа-
дом.  «Шоу будет продолжаться, пока у Украины есть 
люди, которых можно отправлять на верную смерть. 
Полтора года открытой поддержки украинской ар-
мии и ее нацистских батальонов (которые, по прав-
де говоря, уже 9 лет правят большей частью укра-
инской территории) — это только начало», — считает 
профессор. Джулио Палермо утверждает, что «США 
хотят возвести американскую стену в самом серд-
це Европы, чтобы изолировать ее на востоке и заста-
вить принять единственную западную сверхдержаву 
в качестве эталона». Конечная цель, по мнению экс-
перта, добиться «развода» между Россией и Европей-
ским союзом за счет украинского народа. Как заклю-
чил эксперт, США намерены стремиться к тому, что-
бы «отношения между Россией и Евросоюзом пре-
рвались навсегда.  

Диктант на Елисейских полях писали в три захода по 1700 
человек. Мероприятие попало в Книгу рекордов Гиннесса.

ДИКТАНТ НА ЕЛИСЕЙСКИХ
Иван Сысоев

В Париже почти пять тысяч человек собрались на 
Елисейских Полях, чтобы написать диктант. Событие 
теперь войдет в Книгу рекордов Гиннесса как самая 
массовая подобная акция. Для того чтобы вместить 
всех желающих, на главной улице Парижа установи-
ли почти 1800 парт, а автомобильное движение было 
полностью перекрыто. В программу диктанта вошли 
«Письма с моей мельницы» Альфонса Доде, отры-
вок из книги современного автора Вероник Оваль-
де, а также текст на спортивную тематику из книги 
французского игрока регби Даниэля Эрреро. Каж-
дое произведение зачитывалось в течение дня по три 
раза.

Принять участие в мероприятии могли все же-
лающие старше десяти лет. Единственное условие 
— необходимо было заранее зарегистрироваться на 
сайте парижской мэрии. Заявок поступило 40 ты-
сяч, поэтому окончательные списки участников при-
шлось определять с помощью лотереи. Единовре-
менно в диктанте приняли участие 1397 человек, 
причем учитывались только те, кто написал не менее 
ста слов. Как признаются писавшие диктант, дело это 
было совсем непростым. Вспоминать хитросплете-
ния французской грамматики и орфографии участ-
никам мешало палящее солнце.

Как объясняют организаторы акции, главной их 
целью было «привить участникам любовь к языку и 
продвигать желание учиться». При этом они не скры-
вают, что изначально нацеливались на рекорд и зара-
нее пригласили представителей Книги рекордов Гин-
несса, которые и зафиксировали «самый массовый 
диктант в мире». Предыдущий рекорд также был за-
фиксирован в Париже. В 2018 году на стадионе «Стад 
де Франс» для написания диктанта собралось почти 
1400 человек.  

НЕЙРОСЕТЬ НЕ ПОЙДЕТ 
В РЕЖИССЕРЫ
Игорь Дунаевский

Голливуду удалось избежать полного паралича кино-
индустрии, а точнее — одновременной забастовки ак-
теров, режиссеров и сценаристов. Накануне был со-
гласован новый контракт местных студий с Гильдией 
режиссеров Америки, около 19 тысяч членов кото-
рой готовились бастовать, как это с начала мая уже 
делают сценаристы. Сообщается, что режиссерам 
Голливуда поднимут зарплаты и отчисления от стри-
минговых сервисов, а также на час сократят рабочий 
день. Пока не уточняется, удовлетворят ли требова-
ния режиссеров дать им больше времени для работы 
над проектами и полномочий при финальном монта-
же программ, сериалов и фильмов. Наконец контракт 
гарантирует, что режиссеров не будут заменять ис-
кусственным интеллектом (ИИ). «ИИ — это не лич-
ность, поэтому генерирующие способности ней-
росетей не могут заменить труд членов съемочной 
группы», — уверены в гильдии. Впрочем, на фоне по-
следних успехов ИИ эта победа выглядит временной. 
В среду начнутся переговоры Альянса продюсеров 
кино и телевидения с выдвигающей свои требования 
гильдией актеров, контракт с которой истекает уже 
30 июня. А сценаристы бастуют еще с начала мая и, 
судя по заявлениям, уступать не собираются. Часть 
требований у них схожа с претензиями режиссеров. 
Это, например, недовольство тем, что сверхдоходы 
от бума стриминговых сервисов оседают в карманах 
студий, а не креативщиков. Кроме того, авторы так-
же требуют ограничить в Голливуде использование 
сценариев, созданных машинами.  

В МИРЕ

Американцы 
на Украине дока-
зали, что любой 
горячечный бред 
с помощью 
грантов здесь 
становится 
реальностью
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ Российские моряки проводят сразу 
два масштабных флотских учения

От Балтики 
до Тихого 

Иван Петров

В 
Балтийском море вче-
ра стартовало опера-
тивное учение с груп-
пировками Балтий-
ского флота. Об этом 
сообщили в Минобо-
роны России и опуб-
ликовали видео о на-
чале маневров. «Ко-

рабельные тактические группы 
в рамках учения вышли из пунк-
тов базирования, после чего 
осуществили развертывание 
корабельных группировок сил 
флота в назначенных районах 
Балтийского моря для после-
дующего выполнения учебных 
задач», — сообщили в военном 
ведомстве, уточнив, что к уча-
стию в учении привлечено до 
40 надводных боевых кораблей, 
катеров и судов обеспечения. 

В маневрах задействованы 

свыше 3500 военнослужащих, 
до 25 самолетов и вертолетов, 
а также до 500 единиц боевой и 
специальной техники.

Учения продлятся с 5 по 15 
июня, а пройдут не только в Бал-
тийском море, но и на полиго-
нах боевой подготовки в Кали-
нинградской области. Руково-
дит учением командующий Бал-
тийским флотом вице-адмирал 
Владимир Воробьев.

В то же время на другом кон-

це нашей страны начались ма-
невры Тихоокеанского флота 
(ТОФ). В период с 5 по 20 июня 
в акватории Японского и Охот-
ского морей пройдет оператив-
ное учение разнородных сил 
флота в дальней морской зоне. 
Руководство этим учением по-
ручено командующему ТОФ 
адмиралу Виктору Лиине.

В ходе практических дей-
ствий корабельные тактиче-
ские группы совместно с мор-

ской авиацией осуществят по-
иск и слежение за подлодками 
условного противника, выпол-
нят учебно-боевые упражнения 
по надводным и воздушным це-
лям, в том числе ракетные и ар-
тиллерийские стрельбы. Также 
моряки-дальневосточники от-
работают организацию проти-
вовоздушной обороны отрядов 
кораблей. В учении задейство-
ваны более 60 боевых кораблей 
и судов обеспечения, порядка 
35 летательных аппаратов мор-
ской авиации, береговые вой-
ска и более 11 тысяч военнослу-
жащих.

«Силы флота развернуты в 
назначенных районах и присту-
пили к практической отработке 
задач», — указали в военном ве-
домстве.

«Россия — большая страна, 
и у нее есть интересы не толь-
ко на западе и юге, где проходит 

спецоперация, но и на востоке, 
— прокомментировал «РГ» член 
экспертного совета общерос-
сийской организации «Офице-
ры России», капитан 1-го ран-
га Василий Дандыкин. — Учения 
там после внезапной проверки 
сил флота проводит новый ко-
мандующий ТОФ Виктор Лии-
на. Это очень масштабное уче-
ние, и все очень серьезно. Там 
направление очень важное. 
Напряжение в отношении нас 
сегодня ощущается везде со 
стороны США. Не стоит забы-
вать и про партнерские отно-
шения с Китаем». «В Балтий-
ском же море сейчас проходит 
учение европейских стран. Мы 
на Балтике смотрим, наблюда-
ем, оцениваем», — добавил во-
енный эксперт.  

Малый ракетный корабль «Зеленый 
Дол» принимает участие в старто-
вавших учениях Балтийского флота.

А К Ц Е Н Т

В учении Тихоокеанского флота задей-
ствованы более 60 боевых кораблей 
и судов обеспечения, а также 35 лета-
тельных аппаратов морской авиации

ДЕНЬГИ 

Правительство 
не поддержало 
предложение 
ограничить 
объем 
неучтенных 
наличных 
у граждан 

МИЛЛИОНЫ 
ОСТАВЯТ
Владислав Куликов

Правительство России подгото-
вило отрицательный отзыв на 
законопроект депутата Анато-
лия Вассермана, предлагающий 
ограничить миллионом рублей 
размер неучтенных наличных, 
которые гражданам разреше-
но иметь на руках. Если денег 
в кубышке накопится больше, 
то по замыслу автора проекта 
их надо будет задекларировать. 
Иначе придется сесть на ска-
мью подсудимых.

Известный эрудит предло-
жил дополнить Уголовный ко-
декс специальной статьей: «Не-
правомерный оборот налич-
ных средств платежей». Она 
предусматривает наказание за 
хранение наличных средств в 
рублях или иностранной валю-
те в сумме от миллиона рублей 
и выше без уведомления нало-
гового органа. При этом в де-
кларации надо будет пояснить, 
откуда взялось столько денег.

Идея депутата, прозвучав-
шая некоторое время назад, вы-
звала большой резонанс. Как 
пояснял сам автор, граждане 
редко просто так хранят свои 
деньги, как говорится, «под 
матрасом». По его мнению, ско-
рее всего, это является «след-
ствием деятельности в тене-
вом или даже «черном» секторе 
экономики». В связи с этим он 
и предложил ввести дополни-
тельный финансовый контроль.

В случае принятия закона у 
гражданина была бы неделя со 
дня появления у него миллио-
на рублей: за это время человек 
должен был бы дойти до нало-
говой инспекции. Планирова-
лось, что форму уведомления 
утвердит ФНС. Депутат также 
предлагает разрешить росси-
янам подавать такие заявле-
ния онлайн. Если же миллионер 
промолчит, то средства у него 
следовало конфисковать, вы-
писав при этом штраф в двух-
кратном размере от найденной 
суммы. Допустим, найдут два 
миллиона, их придется отдать. 
Но при этом оштрафуют еще на 
четыре миллиона.

Надо ли говорить, что мало 
кто поддержал такие радикаль-
ные предложения. В юридиче-
ском сообществе преобладали 
голоса, что нельзя записывать 
всех граждан в нарушители 
только потому, что у них есть 
деньги. И эти деньги люди по 
каким-то причинам хранят в 
сундуках. В правительстве со-
гласились с представителями 
юридического сообщества.

«Введение предлагаемой от-
ветственности не отвечает тре-
бованиям к криминализации 
деяний, создает риски неблаго-
приятных последствий для за-
конопослушных граждан, име-
ющих накопления и не поль-
зующихся услугами банков, 
— отмечено в отзыве. — Следует 
также учитывать, что законо-
дательством Российской Фе-
дерации не установлен запрет 
на хранение наличных денеж-
ных средств и не предусмотре-
но обязательное требование об 
уведомлении налогового ор-
гана о хранимых наличных де-
нежных средствах с указанием 
их происхождения», — сказано 
в отзыве.

В соответствии с Гра-
жданским кодексом Россий-
ской Федерации, напоминают 
в правительстве, расчеты с уча-
стием граждан, не связанные с 
осуществлением ими предпри-
нимательской деятельности, 
могут производиться налич-
ными деньгами без ограниче-
ния суммы. Член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова напомнила: на текущий 
момент что безналичный, что 
наличный расчет — это способы 
исполнения обязательств. «Лю-
бое имущество граждан, вклю-
чая наличные денежные сред-
ства, считается приобретен-
ным на законных основаниях, 
пока не доказано иного», — под-
черкивает она.  

Любое имущество 
гражданина счи-
тается законно 
приобретенным, 
пока не доказано 
иное

ПРАВО Верховный суд объяснит, когда банк может 
лишиться заложенного автомобиля

Забыли и потеряли 
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России готовит большие 
пояснения по правилам 

применения залога. Важное по-
яснение: покупатель заложен-
ного в банке автомобиля не ли-
шится покупки, если банк забу-
дет поставить отметку в специ-
альном реестре нотариата.

Как напомнили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, 
сегодня любой гражданин мо-
жет проверить то или иное дви-
жимое имущество, например 
автомобиль или оборудование, 
на предмет наличия залога аб-
солютно бесплатно в режиме 
24/7 на портале notariat.ru. Это 
необходимо для того, чтобы не 
купить чужого кота в мешке. В 
былые годы нередко добросо-
вестные покупатели машин ли-
шались и денег, и покупки из-за 
того, что на авто висели долги 
предыдущего владельца. Что-
бы защитить покупателей от не-
приятных сюрпризов, и был со-
здан реестр уведомлений о за-
логах движимого имущества, 
который ведет нотариат. Юри-
сты настоятельно рекомендуют 

наводить в нем справки перед 
покупкой дорогих вещей.

Проект постановления Пле-
нума Верховного суда России 
подтверждает: если покупатель 
возьмет выписку из реестра о 
том, что машина чиста, он будет 
защищен законом.

«Довольно часто встречают-
ся ситуации, когда сведения о 
залоге автомобиля своевремен-
но не внесены в реестр уведом-
лений о залоге и покупатель не 
знал и не мог знать о наличии 
обременения, — поясняет вице-
президент Гильдии российских 
адвокатов Никита Филиппов. 
— В этом случае суд указывает, 
что такая сделка не может быть 
оспорена залогодержателем. 
Залогодержатель лишь вправе 
потребовать досрочного испол-
нения обязательств, предусмот-
ренных залогом, и возмещения 
убытков».

Иными словами, банк может 
предъявить претензии своему 
должнику, мол, просим вернуть 
долг быстрее.

«Но само право залога пре-
кращается. Даже последующее 
внесение в реестр уведомлений 
записи о залоге на основании 

заявления залогодержателя не 
влечет восстановления залога; 
дальнейшее отчуждение вещи 
происходит без обременения», 
— подчеркивает Никита Фи-
липпов.

Проще говоря, если банкиры 
проявили забывчивость, то про-
данный автомобиль заложен-
ным уже не считается. Такие по-
яснения готовит пленум ВС.

«Встречаются и случаи, 
когда банк, приняв автомобиль 
в залог, своевременно не внес 
сведения о залоге в реестр уве-
домлений, а залогодатель пере-
дал этот же автомобиль в залог 
другому банку, — рассказывает 
адвокат. — В этом случае стар-
шинство залогов определяется 
в зависимости от того, кто рань-
ше внес уведомление о залоге в 
реестр (если первый банк не до-
кажет, что второй банк знал или 
должен был знать о наличии 
предшествующего залога)».

Еще одно интересное разъяс-
нение: пленум Верховного суда  
в проекте обращает внимание 
на тот факт, что согласия зало-
годержателя не требуется при 
разделе общего имущества су-
пругов.   

Покупателям машин настоятельно рекомендуют перед покупкой заглянуть в специальный реестр нотариата.

ПРОЕКТ Дела о терроризме 
предлагается поручить всем 
окружным военным судам

Трибунал ближе 
к дому

Владислав Куликов

Верховный суд России подгото-
вил пакет законопроектов, по-
ручающих окружным военным 
судам рассматривать дела по 
обвинениям в терроризме.

Как напоминают эксперты, 
сегодня дела по террористиче-
ским статьям рассматривают 
только четыре военных суда: 
1-й Восточный, 2-й Западный, 
Центральный и Южный окруж-
ные военные суды.

По данным Верховного суда 
России, в 2021 году этими суда-
ми было рассмотрено 505 уго-
ловных дел, связанных с терро-
ризмом, в отношении 587 лиц. 
В 2022 году было рассмотрено 
уже 612 уголовных дел в отно-
шении 687 лиц.

«При этом значительное ко-
личество уголовных дел 1-м 
Восточным и 2-м Западным 
окружными военными судами 
рассматривается в выездных 
судебных заседаниях на терри-
ториях субъектов Российской 
Федерации, на которые распро-
страняется юрисдикция других 
окружных военных судов», — 
рассказывают в Верховном суде 
России.

Надо пояснить,  что 2-й 
Западный — это бывший Мо-
сковский окружной военный 
суд. Соответственно, он распо-
ложен в Москве. В свою очередь, 
1-й Восточный — это бывший 
Дальневосточный окружной 
военный суд, расположенный в 
Хабаровске. Но уголовные дела 
в отношении террористов ча-
сто приходится рассматривать 
не в Москве и не в Хабаровске. 
Коллегиям судей — а такие дела 
рассматривают коллегии из 
трех судей — приходится выез-
жать в командировки.

С 2020 по 2022 год 1-м Вос-
точным окружным военным 

судом в выездном режиме 
рассмотрено 225 из 286 дел по 
обвинениям в терроризме. То 
есть 78,7 процента дел о терро-
ризме, попавших в военный суд 
в Хабаровске, рассматривались 
не в Хабаровске.

В свою очередь, 2-м Запад-
ным окружным военным судом 
за это же время в выездном ре-
жиме было рассмотрено 152 из 
592 дел по обвинениям в терро-
ризме. Значит, 25,7 процента 
дел о терроризме, поступивших 
в Москву, слушались не в столи-
це. «На рассмотрение уголов-
ных дел вне места постоянной 
дислокации в этот период затра-
чено: судьями 2-го Западного 
окружного военного суда — 712 
дней; судьями 1-го Восточного 
окружного военного суда — 962 
дня», — рассказывают в Верхов-
ном суде страны.

Размер расходов на проезд и 
проживание судей в указанный 
период в окружном суде, распо-
ложенном в Москве, составил 
48 537 075 рублей. В суде же, 
расположенном в Хабаровске, 
потратили 73 866 745 рублей. 
Поэтому предлагается изме-
нить правила.

Кандидат юридических наук 
адвокат Юрий Коршунов пола-
гает, что при расширении юрис-
дикции остальных военных су-
дов доступность правосудия 
будет существенно выше. «При 
этом никто не запрещает су-
дебным органам изменять тер-
риториальность рассмотрения 
уголовных дел в зависимости от 
их конкретных обстоятельств», 
— подчеркивает он.  

— В России введут уголовное 
наказание за нарушение 
требований к 
антитеррористической защите — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2564622

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 Д
Ж

А
Ф

А
Р

О
В

А

ЖКХ Отремонтируют 1,6 
тысячи столичных дворов

Форма для льда

Ирина Огилько

Во всех округах города начались работы по обновле-
нию дворовых территорий. Отличие этого года состо-
ит в том, что благоустраивать дворы будут по квар-
тальному принципу. Такой подход поможет создать 
условия для более разнообразного досуга москвичам 
рядом с домом, а также воплотить проекты, которые 
прежде могли себе позволить только большие парки. 
Подробности выяснил корреспондент «РГ».

В каждом районе благоустроят дворовые про-
странства, инфраструктура которых не ремонтиро-
валась более семи лет. Как отмечает заммэра по во-
просам жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Москвы Петр Бирюков, все проекты со-
гласованы с жителями: больше всего пожеланий про-
звучало добавить света, лавочек, обновить детские, 
спортивные площадки. Обязательно во дворах заменят 
и асфальтовое покрытие (жителям придется на время 
искать другое место 
для своих автомо-
билей), и бордюр-
ные камни, а тропы 
на газонах сделают 
дорожками.

Необычный 
проект создается в 
Лосиноостровском 
районе. Как по-
яснил «РГ» глава 
управы Роберто 
Леонов, его разра-
ботали профессионалы. «И теперь на Челюскинской 
улице, 14, будет не унылый двор, а мини-парк, — гово-
рит он. — Зоны для отдыха, спорта, игровые площадки 
разделят. Главной доминантой здесь станет игровой 
комплекс в виде большой многоэтажной и просторной 
клетки. Она полностью безопасна для игры, внутри 
там есть лазы, ходы, веревочные лестницы, которые 
так любят дети». Такие зоны отдыха можно встретить 
на Поклонной горе или в Парке Горького.

Масштабная работа запланирована и на юго-восто-
ке столицы в Нижегородском районе. «На Рязанском 
проспекте, 31, много было жалоб от жителей на сосед-
ство с хоккейной коробкой, — рассказывает «РГ» зам-
главы управы Нижегородского района Дмитрий Три-
фонов. — Многие москвичи любят играть в хоккей, а это 
шумная игра. Но не меньшее число жителей требовали 
оставить каток. В результате мы нашли компромисс: 
изменим форму катка, теперь он будет не овальным, а 
в форме изысканной капли, в одном из изгибов кото-
рой зимой будем ставить наряженную елку. Сам каток 
будет с искусственным покрытием».

Еще один необычный проект сделают в районе Се-
верное Медведково на северо-востоке столицы. Как 
объяснил замдиректора ГБУ «Жилищник» района Се-
верное Медведково Александр Рыжов, этот жилой 
квартал на Осташковской улице, 28, примыкает к 
благоустроенной части парка «Яуза». «Для подростков 
сделаем площадку «Монблан». Поставим необычный 
деревянный лабиринт-куб с высоченной горкой-тру-
бой»,— рассказал он.

На этих и других дворовых объектах работы завер-
шат до конца года.  

РАКУРС В Москве открыли 
интерактивный 
транспортный павильон 
для детей

«Иволга» 
меняет маску

Любовь Проценко

На площади Киевского вокзала в столице открылся об-
новленный павильон Московского транспорта. Мэр 
Москвы Сергей Собянин уверен, что это место станет 
любимым маленькими москвичами и гостями столицы. 
Где еще они смогут оказаться в кабине машиниста, ко-
торый ведет состав по Большой кольцевой линии мет-
ро? Или, например, совершить виртуальный полет над 
Москвой и сверху увидеть Северный речной вокзал, 
единый диспетчерский пункт  Московского метропо-
литена, самый новый электробусный парк в Красной 
Пахре и многое другое?

«Мы создали этот павильон в 2018 году, что-
бы рассказать горожанам о Московских централь-
ных диаметрах, — рассказал в своем телеграмм-кана-
ле мэр Москвы Сергей Собянин. — Экспозиция имела 
большой успех. Видя интерес к теме, решили провести 
реконструкцию и 
посвятить выстав-
ку главным транс-
портным проектам 
Москвы.  В  пави-
льоне особенно ин-
тересно будет се-
мьям с детьми. Это 
интерактивное про-
странство, где ребя-
та могут играть, по-
лучать полезную информацию о разных видах транс-
порта и определиться с будущей профессией».

Интерактив здесь начинается с первых шагов. Чтобы 
пройти на станцию «Павильон московского транспор-
та», ребята должны воспользоваться виртуальным биле-
том — «Тройкой», банковской картой, разовым билетом 
или картой москвича. Так те, кто еще самостоятельно не 
ездит в метро по столице, будут привыкать к роли пас-
сажира. Но главный экспонат павильона — поезд. Он по-
чти точь-в-точь повторяет настоящий поезд столичной 
подземки. С такими же пассажирскими сиденьями, ин-
формационными табло и даже зарядками для телефонов. 
Самое интересное в этом аттракционе для детей, конеч-
но же, кабина машиниста, в которой можно почувство-
вать себя настоящим работником метро и проехать по 
БКЛ. Во время поездки виртуальный помощник расска-
жет машинисту о станциях, мимо которых идет поезд. 
А еще дети могут сами менять облик своего поезда, 
проецируя на макет маску то «Ласточки», то «Иволги» 
или «Москвы -2020». Они могут создать даже собствен-
ный дизайн вагонов, распечатав потом придуманную бу-
мажную модель.

Есть тут и лекторий, где в процессе развивающих игр 
и занятий ребят обучат правилам дорожного движения. 
Специалисты, экскурсоводы, журналисты расскажут 
о столичном транспорте, его истории и перспективах 
развития.«Павильон станет уникальной образователь-
но-развлекательной площадкой, не имеющей аналогов 
в мире», — считает Сергей Собянин.

Павильон сможет одновременно принимать до 100 
посетителей и до 1,2 тысячи человек в день. Работать 
экспозиция будет без выходных с 09.00 до 21.00.  

Павильон может 
принять 
до 1,2 тысячи 
человек в день

Москвичи проси-
ли добавить света, 
лавочек, обновить 
детские и спортив-
ные площадки
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Ох, лето...

В соседнем Ставропольском крае  также из-за 
продолжающихся сильных осадков введен ре-
жим повышенной готовности. Краевые власти 

заявляют, что опасность сохранится минимум до среды, 
7 июня. Мощные ливни стали постоянными гостями на 
Ставрополье в 20-х числах мая. За пару недель жители 
края привыкли к новостям о затопленных дорогах, до-
мах, упавших деревьях и ливневках, которые не справ-
ляются с огромным объемом воды. Впрочем, в воскре-
сенье, 4 июня, основным источником тревожных ново-
стей стал курортный регион — Кавказские Минеральные 
Воды. Там из-за опасности прорыва дамбы каскада Хо-
рошевских прудов в зоне подтопления могли оказать-
ся сразу три населенных пункта: станица Константи-
новская, поселки Средний Подкумок и нижняя часть Го-
рячеводского. К счастью, вскоре после окончания ливня 
приток дополнительной воды на пруды прекратился и 
опасность прорыва миновала. Ливни могут негативно 
сказаться на урожае озимых культур. Член аграрного 
комитета Ставропольской краевой Думы  Петр Корот-
ченко рассказал «РГ», что обильные осадки могут за-
держать уборку и сделают ее более дорогой.

— Во-первых, есть поля, которые значительно поте-
ряли потенциал, озимые на них изрежены. После лив-
ней такие поля начнут зарастать, уборка осложнится, 
а получаемое зерно придется дополнительно очищать, 
что приводит к дополнительным затратам. Во-вторых, 
в тех зонах, где влаги было достаточно, ливни тоже не 
на пользу. Они могут стать причиной грибковых забо-
леваний у растений.

На Кубани и вовсе грозовые ливни, причем в ряде 
районов с градом величиной до 20 мм.

— Прогноз си-
ноптиков, что лето 
будет самым стран-
ным в нынешнем 
веке, кажется, сбы-
вается, — говорит 
председатель АК-
КОР Кубани Алек-
сандр Шипулин. — 
Погода преподно-
сит один сюрприз 
за другим. Так, в 
Успенском райо-
не за несколько ча-
сов выпало 120 мм. 
Там действитель-
но беда. Как и в Ла-
бинском районе, где град уничтожил две тысячи гек-
таров посевов, а еще тысяча гектаров там же попала 
под сель. Потери практически безвозвратные: пере-
севать уже поздно, да и средств на это нет. К сожале-
нию, большинство погибших полей было не застрахо-
вано. Это огромная и пока, к сожалению, нерешенная 
проблема.

Впрочем, в целом виды на урожай обнадеживают. 
Как заявил корреспонденту «РГ»  министр сельско-
го хозяйства и перерабатывающей промышленности 
Краснодарского края Федор Дерека, прогнозы по уро-
жаю пока делать рано, но мы рассчитываем, что он бу-
дет не меньше, чем в прошлые годы.

А пока Юг мокнет, в Сибири аномальная жара. Сра-
зу в нескольких городах столбики термометра показы-
вают непривычные для местных жителей цифры — от 
+34 до +38 градусов Цельсия. Среднесуточная темпе-
ратура воздуха выше климатической нормы на 10 гра-
дусов и более. Погода «курортная». Вот только моря 
поблизости нет. Горожане оккупируют пляжи и пле-
щутся прямо в фонтанах. В магазинах раскуплены вен-
тиляторы, а очередь на установку кондиционеров рас-
писана на неделю вперед. В городах вводят режимы 
«черного неба» — на улице невозможно дышать. Из-за 
жары плавится даже асфальт. В Алтайском крае при-
шлось ограничить движение большегрузов по феде-
ральным трассам. В городе Кемерово на сутки закры-
ли аэропорт,на взлетно-посадочной полосе вспучился 
бетон. И синоптики обещают, что такая погода будет 
стоять в Сибири еще около недели. А там придут грозы 
и дожди.  

Прогнозы по уро-
жаю делать рано, 
но аграрии рас-
считывают, что он 
будет не меньше, 
чем в прошлые 
годы

1

ЧТО БУДЕТ С ПОГОДОЙ ДАЛЬШЕ

Сильная жара на Урале и юге Западной Сибири сохранится 

практически до конца рабочей недели, рассказала «Россий-

ской газете» заведующая лабораторией Гидрометцентра 

России Людмила Паршина.

Очень жарко на востоке Челябинской области — днем до 

плюс 36 градусов. 6—8 июня аномально жарко будет в Хака-

сии и Тыве — до 35 градусов. 7—8 июня — на Алтае 30-градус-

ная жара. А 8 июня температуры будут зашкаливать в Ново-

сибирской, Томской, Кемеровской областях и Алтайском 

крае. Похолодание возможно только к выходным. В целом 

же июнь в Сибири и на Урале не прогнозируется аномально 

жарким. Температура будет превышать климатическую нор-

му, но только на один градус. Это означает, что дневные 

температуры будут колебаться в районе 20—26 градусов. То 

есть температура вскоре должна войти в норму.

Южным регионам еще придется пережить несколько лив-

ней. 6 и 7 июня сильные дожди прогнозируются в Красно-

дарском крае. До 8 июня ливни продолжатся в республиках 

Северного Кавказа и на Ставрополье. К тому же там возмо-

жен град и ветер, что создает опасные условия для плодо-

вых деревьев и будущего урожая. Улучшиться погода долж-

на к выходным. Но ненадолго, так как с акватории Черного 

моря постоянно выходят новые циклоны, несущие осадки.

Подготовила Ольга Игнатова

РАКУРС 
В Подмосковье 
ввели штрафы 
за купание в 
неположенных 
местах

ПОДУЛИ 
НА ВОДУ
Ирина Рыбникова

Купание в неположенном месте 
в Подмосковье теперь чревато 
штрафом. В преддверии летне-
го купального сезона депутаты 
Мособлдумы приняли поправ-
ки в региональный Кодекс об 
административных правона-
рушениях, установившие мате-
риальную ответственность за 
нарушения правил поведения 
на воде.

В наших широтах лето лету 
рознь, бывает, что на весь сезон 
выпадает только пара-тройка 
«купальных» недель. Но в сред-
нем, как утверждают в регио-
нальном главке МЧС, за лето 
в Подмосковье тонут от 50 до 
100 человек. 70% несчастных 
случаев так или иначе связаны 
с алкоголем — либо купальщи-
ки лезут в воду пьяными, либо 
родители, увлекшись возлия-
ниями на берегу, забывают про 
детей и те тонут. Среди других 
причин утоплений — травмы, 
когда купальщики ныряют и 
ударяются обо что-то на дне, 
попадают под винты движу-
щихся маломерных судов или 
срываются с водных аттракци-
онов, а также состояние здоро-
вья, не позволяющее отплывать 
далеко от берега. При этом, по 
статистике, на официальных 
пляжах происходит не более 
5% несчастных случаев — да и 
то преимущественно в ночное 
время, когда мысль окунуть-
ся приходит опять же в разго-
ряченные алкоголем головы. 
А 95% утоплений случаются на 
диких пляжах, где нет ни охра-
ны, ни спасательных постов.

Последняя редакция «Пра-
вил охраны жизни людей 
на водных объектах в Мо-
сковской области» была 
утверждена региональным 
правительством в 2007 году. 
Они просты. Не заплывай за 
буйки. Не лезь в воду пья-
ным. Не купайся там, где сто-
ят запрещающие таблички. 
Не подплывай близко к плав-
средствам, будь то теплоход, 
гидроцикл или весельная лод-
ка. Не прыгай воду с непри-
способленных для этого соо-
ружений. «У каждого запрета 
есть свое обоснование. Напри-
мер, буйки установлены на 
расстоянии, в пределах кото-
рого пляжные спасатели мо-
гут доплыть до тонущего сами, 
не теряя времени на спуск на 
воду спасательного судна. И 
таблички «Купание запреще-
но» тоже стоят не просто так. 
Даже хороший пловец может 
запутаться в водорослях, рас-
тущих на дне, а еще на этом 
дне могут находиться камни, 
какие-то затонувшие травмо-
опасные конструкции, да про-
сто перепады высот», — объяс-
няет спасатель пляжа «Левобе-
режный» Дмитрий Калгин.

В «Мособлпожспасе» все 
стихийные пляжи знают, и в 
течение купального сезона про-
водят их регулярное патрули-
рование. Но патрулирование — 
это не постоянно работающий 
спасательный пункт, к тому же 
до недавнего времени никаких 
санкций за купание в запре-
щенном месте не существовало. 
Выгонит патруль из воды сти-
хийного купальщика, даже из 
зоны видимости еще не уедет — 
а купальщик уже снова в воде.

Теперь за водные процедуры 
вне оборудованных пляжей 
придется платить. Нарушение 
любого пункта правил поведе-
ния на воде обойдется купаль-
щику в тысячу рублей, если он 
подвергает опасности только 
свою жизнь, и в три-пять ты-
сяч, если вместе с ним отды-
хают дети. Предприниматели, 
предлагающие товары и услу-
ги в запрещенных местах, — а 
очень часто торговцы водны-
ми развлечениями уходят по-
дальше от официального пля-
жа, чтобы не мешать другим 
отдыхающим, — заплатят от 15 
до 30 тысяч рублей. А юридиче-
ские лица, не сумевшие обес-
печить безопасное использова-
ние вверенной им территории, 
раскошелятся уже на 20 — 50 
тысяч.

Как говорится, думайте 
cами.  

ДЕТИ Какие профессии смогут освоить подростки за лето

Каникулы в трудах
Сергей Жуков 

П
одростки в возрасте  от 
14 до 17 лет могут за 
каникулы бесплатно 

освоить одну из востребован-
ных в городе профессий, присо-
единившись к проекту «Лето 
моей карьеры». Регистрация 
уже идет.

Как сообщили «РГ» в сто-
личном центре «Моя карьера», 
запись продлится до 23 июня. 
Заявку можно подать вместе с 
карьерным консультантом цен-
тра или на сайте leto.dszn.ru/
career. Профильные школы, в ко-
торых обучают 31 профессии, 
будут работать с 28 июня по 21 
июля на семи площадках, вклю-

чая центр занятости «Моя рабо-
та», Политехнический колледж 
имени Годовикова и Колледж 
московского транспорта. Ребя-
там предложат выбрать направ-
ление, которое им интереснее  
всего. «Отобраны самые креа-
тивные и при этом востребован-
ные на рынке труда специаль-
ности», — объяснили организа-
торы. В игровом формате дети, 
например, попробуют себя в 
роли айтишника, конструктора 
деталей летательных аппаратов, 
маркетолога, копирайтера, ар-
хитектора, дизайнера интерье-
ра, мультипликатора, фотогра-
фа… На выходе участники проф-
школ получат сертификаты. В 
будущем, говорят в центре «Моя 
карьера», они помогут юным 
москвичам выгодно презенто-
вать себя работодателю.

Еще одна возможность про-
явить себя этим летом — проект 
«Стажировки», рассчитанный 
на подростков 14—18 лет. Он 
стартует 19 июня и продлится 
почти два месяца. Стажировки 
будут идти в три потока по 20 
дней каждый. Ребятам предла-
гают на выбор 200 специально-
стей: фотографа, звукорежис-

сера, IT-специалиста, эколога, 
дизайнера, бухгалтера, юри-
ста и другие. Детей ждут около 
500 организаций, в том числе 
«Мои документы», Московский 
метрополитен, «Мослифт», 
«Мосстрой», Агентство стра-
тегического развития Москвы, 
ВДНХ. Вся стажировка занима-
ет не больше 80 часов. За каж-
дым подростком закрепляются 
наставник от принимающей ор-
ганизации и персональный ку-
ратор из центра «Моя карьера». 
Те, кто полностью пройдет ста-
жировку, получат единовремен-
ную стипендию в размере 24 800 
рублей и персональную характе-
ристику, которая может приго-
диться в дальнейшем.

Подработку на лето также 
можно найти в службе занято-
сти населения. Посмотреть акту-
альные вакансии подростки мо-
гут на сайте czn.mos.ru или вме-
сте с карьерными консультанта-
ми в центре «Моя работа», кото-
рые помогут подобрать наибо-
лее подходящие предложения, 
адаптируют резюме к конкрет-
ной вакансии и организуют со-
беседование с работодателем. 
Несовершеннолетним предла-

гают поработать менеджерами 
активных продаж, промоутера-
ми-консультантами, операто-
рами связи, почтальонами, рас-
клейщиками объявлений, чле-
нами бригады ресторана, ра-
ботниками торгового зала, ку-
рьерами и рабочими зеленого 
хозяйства. Кроме того, те, кому 
уже исполнилось 14 лет,  могут 
попробовать стать самозаняты-
ми, превратив хобби или фри-
ланс в официальный доход. Во 
флагманском центре занятости 
«Моя работа» на улице Шабо-
ловка соискатели могут полу-
чить консультацию, как открыть 
свое дело, разобраться во всех 
нюансах работы самозанято-
го. Здесь же для начинающих 
предпринимателей проходят 
мастер-классы с участием биз-
нес-тренеров и экспертов. Для 
тех, кто хочет определить свои 
профессиональные предпочте-
ния, в центре «Моя карьера» на 
улице Сергия Радонежского со-
здана программа «Прокачай ка-
рьеру». Ее участники — горожане 
от 14 лет — учатся составлять ре-
зюме, проходить собеседование 
и знакомятся с работодателями 
на ярмарках вакансий.  

Нарушение 
любого пункта 
правил поведения 
на воде обойдется 
купальщику 
в тысячу рублей
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Наталья Козлова

В
чера стало известно, 
что уголовные дела 
об отравлении людей 
сидром в нескольких 
регионах Александр 
Бастрыкин забрал в 
столицу и их будет 
расследовать Главное 
следственное управ-

ление ведомства. Сделано это, 
как заявили в СК, «для всесто-
роннего и объективного рассле-
дования».

Накануне уголовные дела 
были возбуждены в  Улья-
новской и Самарской областях. 
Там есть погибшие и пострадав-
шие. Только в Ульяновской об-
ласти, судя по Телеграмм-кана-
лу главы региона, на вчераш-
ний вечер было 16 человек по-
гибших. Есть опасение, что эти 
страшные цифры потерь могут 
возрасти, так как в больницах 
региона врачи спасают еще не 
один десяток человек.

Подозреваемого предприни-
мателя правоохранители нашли 
быстро.

 — Следственными органа-
ми СКР по Ульяновской обла-
сти в рамках расследования 
уголовного дела об отравлении 
жителей города Димитровгра-
да спиртосодержащей жидко-
стью задержан индивидуаль-
ный предприниматель из Са-
марской области. Он подозре-
вается в совершении преступ-
ления, предусмотренного ча-
стью 3 статьи 238 УК, — заяви-
ли в Следственном комитете. 
Уточним, эта уголовная статья 
говорит об оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности, «повлекших по не-
осторожности» гибель несколь-
ких человек.

Но сам Следственный коми-
тет в своих официальных сооб-
щениях число погибших пока 
не называет. Ждет итогов назна-
ченных экспертиз. Тогда ста-
нет понятно, что не так было 
с напитком и от чего погибли 
люди.

Самая суровая  кара  по 
предъявленной предпринима-
телю уголовной статье — до 10 
лет лишения свободы.

Вот что на сегодня известно 
следствию. По словам следова-
телей, задержанный гражданин 
производил алкогольную про-

дукцию в поселке Винтай Крас-
ноглинского района Самарской 
области. А потом поставлял то-
вар в торговые точки Самар-
ской и Ульяновской областей.

Все смертельные случаи, по 
заявлению ведомства,  произо-
шли с 3 по 4 июня, когда жители 
города Димитровграда попали в 
больницу с отравлением «неу-
становленным веществом». 
Точное количество пострадав-
ших еще неизвестно, заявили 
в СК и уточнили — число жертв 
устанавливается.

Предварительно известно, 
что все жертвы употребляли 
пивной напиток — сидр.

— С подозреваемым прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия, направленные 
на установление всех обстоя-
тельств произошедшего, назна-
чен ряд судебных экспертиз, — 

заявляют в Следственном коми-
тете РФ.

Кроме того, такое же дело, 
и по той же уголовной статье 
было возбуждено в СК по Са-
марской области. Там завели 
дело по факту смерти двух жен-
щин, предположительно, отра-
вившихся тем же «спиртосодер-
жащим напитком».

По версии следствия, погиб-
шие и в этом регионе употреб-
ляли спиртосодержащий напи-
ток — сидр, приобретенный в 
магазине города Новокуйбы-
шевска и поставляемый с пред-
приятия, расположенного в 
Красноглинском районе Сама-
ры. Сейчас проверяется инфор-
мация о том, что пострадавших 
было больше. Кроме того, Алек-
сандр Бастрыкин велел изучить 
дело о похожем отравлении в 
Удмуртии.  

СЛЕДСТВИЕ Как предприниматель своим оригинальным 
напитком убил 18 человек, а бесконтрольные торговые сети 
развезли этот «сидр» по регионам

Бизнес-капля яда

А К Ц Е Н Т

СК число погибших граждан пока 
не называет. Ждет результатов 
назначенных экспертиз

МОГ ЛИ БЫТЬ В СИДРЕ МЕТАНОЛ

Сидр, произведенный с соблюдением тех-

нологии, не может стать причиной отравле-

ния, сообщила «РГ» завлабораторией тех-

нологии ликеро-водочного производства 

ВНИИ ПБТ — филиала «ФИЦ питания и био-

технологии» Наталья Головачева. «Судя по 

информации, которую сейчас можно найти 

в открытых источниках, массовое отравле-

ние произошло из-за употребления фальси-

фицированного алкогольного продукта. На 

это указывает и тот факт, что производитель 

не разливал напиток по бутылкам, а прода-

вал в больших емкостях на розлив», — гово-

рит Головачева.

Для выяснения, какое вещество привело к 

массовым отравлениям, нужно дождаться 

результатов токсикологической эксперти-

зы, отметила она. Одно из наиболее вероят-

ных предположений, по мнению эксперта, 

что при изготовлении напитка производи-

тель использовал метиловый спирт, кото-

рый является сильнейшим ядом.

Остановить продажу потенциально опас-

ного сидра может только денатурация ме-

танола и лицензирование розничных про-

даж сидра и пуаре (грушевого сидра), пола-

гает руководитель Центра разработки на-

циональной алкогольной политики Павел 

Шапкин.

Он также считает, что в сидре, которым 

отравились несколько десятков человек, 

был именно метанол. По классической тех-

нологии путем естественного брожения 

сидр в России почти не производят, гово-

рит эксперт. Отдельные умельцы, возмож-

но, собирают яблоки осенью и делают сидр 

именно из свежего урожая, как и полагает-

ся. Такой напиток производят два месяца в 

году, а брожение в нем дают дрожжи из ко-

журы яблок. И уж точно такой напиток не 

может стоить копейки и продаваться на 

розлив в забегаловках. Если так, то это 

100-процентный суррогат, говорит экс-

перт. Рецепт его прост: за основу берут 

концентрат яблочного сока (или даже аро-

матизаторы), разбавляют спиртом и водой 

— напиток готов. Поскольку по технологии 

добавлять спирт в сидр нельзя, легально 

его купить невозможно, поэтому покупают 

неучтенный спирт. И тут как повезет. В этот 

раз для изготовления напитка «Мистер 

Сидр» вместо этанола попался метанол, 

считает эксперт.

Шапкин напоминает, что 9 мая вступили в 

силу поправки в УК, которыми ужесточает-

ся наказание за оборот метанола — обвиня-

емым может грозить 10 лет тюрьмы. Однако 

этот способ не поможет прекратить оборот 

метанола, считает Шапкин. По его мнению, 

отравления продолжатся до тех пор, пока 

не будет разрешена денатурация — когда в 

метанол добавляют минимум горького ве-

щества, из-за которого пить его становится 

невозможным. В ином случае на вкус мета-

нол не отличается от обычного пищевого 

спирта.

С 1 сентября будет введен реестр для 

производителей пива, сидра и пуаре. По 

сути, это облегченный вариант лицензиро-

вания. Однако розничные продажи лицен-

зироваться по новому закону не будут. По 

мнению Шапкина, в таком случае рознич-

ным продавцам ничто не мешает закупать и 

продавать сидр или пуаре «у кого угодно и 

где угодно».

Тем временем Роспотребнадзор поручил 

региональным ведомствам изъять из мага-

зинов всю алкогольную продукцию под 

брендом «Мистер Сидр», следует из доку-

мента, подписанного Главным санитарным 

врачом России Анной Поповой. Ведомство 

призывает не употреблять опасную продук-

цию марки «Мистер Сидр», о выявлении ее 

в обороте необходимо сразу же проинфор-

мировать Роспотребнадзор.

Росалкогольрегулирование в свою очередь 

заблокировало на всей территории страны 

оборот продукции ООО «Анди», чьим си-

дром отравились люди, сообщили «РГ» в 

службе. Отгрузки и поставки этой компании 

заблокированы в Единой государственной 

автоматизированной информационной си-

стеме (ЕГАИС).

Подготовили Татьяна Карабут, 
Елена Манукиян, Ирина Невинная
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Кто делал сидр?

Производителем опасного напитка «Мистер Сидр» оказался индивиду-

альный 32-летний предприниматель из Самарской области, который ра-

ботает на рынке пищевых продуктов уже два года. По словам источни-

ка, знакомого с ситуацией, это индивидуальный предприниматель 

Гусейнов Анар Афат Оглы. Он — основной подозреваемый.

В системе «Контур.Фокус» указано, что он зарегистрировал ИП в сентя-

бре 2020 года в селе Старый Буян. Основные профили его деятельно-

сти связаны с оптовой и розничной продажей пива, алкоголя, воды, со-

ков, кондитерских изделий, табака, морепродуктов, а также их перевоз-

кой. Также у Анара Гусейнова есть фирма ООО «Анди». Она занимается 

производством сидра, а также соков и пива.

Задержанный по делу об отравлениях сидром предприниматель Анар 

Гусейнов дал показания. По его словам, владельцы пивных магазинов 

говорят, что давно сотрудничают с его заводом и никаких происше-

ствий ранее не было. Продавцы сами ездят в Самарскую область и заку-

паются сидром. Однако, по его словам, он не сотрудничает с заводом 

«Анди» и не понимает, кто возит этот сидр по его документам.

Правда, насколько искренен предприниматель, судить трудно. Право-

охранительные органы ранее уже пытались привлечь владельца  к адми-

нистративной ответственности за нарушение правил торговли алкого-

лем, говорится в материалах Арбитражного суда Самарской области.

Внимание правоохранительных органов бизнесмен привлек продажей 

алкогольной продукции без соответствующих документов. Проверка 

проводилась в апреле 2022 года. В ходе производства по делу из прода-

жи удалось изъять по 30 литров сидра «Виски-Кола», «Сангрия», «Пина 

Колада», «Манго-маракуйя», «РомКола». Ему тогда был назначен штраф. 

Но в соответствии с ч. 1 ст. 4.1.1. КоАП РФ суд заменил назначенное Гу-

сейнову административное наказание с административного штрафа на 

предупреждение.

Подготовила Ирина Чечурина.

Подозреваемый — 32-летний предприниматель — уже дает показания следователю.

«Лето моей карьеры» поможет подросткам найти работу и выбрать 
профессию по душе.
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АКТУАЛЬНО Кому разрешат поступать в магистратуру 
не по профилю

Диплом сверят по базе

Мария Агранович  

В 
новой системе высше-
го образования посту-
пать в магистратуру — 
на специализирован-
ное высшее образова-
ние — смогут в основ-
ном те, кто получил 
«базу» по тому же 
профилю. Эту идею 

поддерживает минобрнауки. 
Особенно это касается гумани-
тариев, которые решают про-
должать образование по техни-
ческому профилю.

Правда, для некоторых бо-
лее универсальных специаль-
ностей, считают в министер-
стве, стоит сделать исключе-
ния. Например, на специализи-
рованное высшее по профилю 
«Менеджмент» могут посту-
пать выпускники с разной ба-
зой, а не только, к примеру, эко-

номической. Потому что мене-
джмент — универсальная спе-
циальность. А вот с базовым 
филологическим образовани-
ем прийти в магистратуру по 
юриспруденции уже проблема-
тично. За два года выучиться на 
юриста не получится.

В зависимости от того, по 
профилю или нет поступает на 
специализированное высшее 
студент, может варьироваться и 
срок обучения. Так, например, 

будет в Балтийском федераль-
ном университет им. Канта, ко-
торый вошел в число шести пи-
лотных вузов, где уже с этого 
года начнется переход на новую 
систему высшего образования.

— В 2023 году Балтийский фе-
деральный выбрал три направ-
ления для апробации новой мо-
дели: химические науки, юрис-
пруденция, образование и педа-
гогические науки, — рассказал 
ректор вуза Александр Федо-

ров. — Планируется увеличить 
срок обучения на базовом уров-
не до пяти-шести лет. На специ-
ализированном уровне предла-
гается либо один год обучения 
для углубления профильной 
подготовки при наличии базо-
вого образования, либо два года 
для студентов непрофильных 
направлений.

А вот в МИСИС давно ото-
шли от понятия «профиль-
ная-непрофильная» магистра-
тура, сделав фокус на междис-
циплинарности.

— Все магистерские програм-
мы Университета МИСИС го-
товят специалистов, способ-
ных решать комплексные зада-
чи, — рассказал «РГ» проректор 
по образованию НИТУ МИСИС 
Александр Волков. — Напри-
мер, не просто металлургов или 
айтишников, но разработчи-
ков цифровых решений для про-

мышленных производств или 
создателей цифровых двойни-
ков. Поступить в такую маги-
стратуру может бакалавр, за-
кончивший как «прикладную 
математику», так и «металлур-
гию». За время обучения сту-
дент получит дополнительные 
специальные знания, которые 
позволят ему работать на стыке 
профессиональных областей, 
выполняя задачи, далеко выхо-
дящие за рамки компетенций 
узких специалистов. Все меж-
дисциплинарные магистерские 
программы мы открываем сов-
местно с партнерами, ориен-
тируясь на запросы бизнеса и 
рынка труда. Это дает нам воз-
можность готовить только тех 
специалистов, в которых реаль-
но нуждаются работодатели.  

Поступать в магистратуру смогут 
в основном те, кто получил «базу» 
по тому же или смежному профилю. 

А К Ц Е Н Т

С базовым филологическим образова-
нием поступать в магистратуру по юрис-
пруденции как минимум странно. 
За два года юриста не подготовить 

ЭКЗАМЕНЫ 

Выпускники 
сдали ЕГЭ 
по истории 
и физике

В ОЖИДАНИИ 
БАЛЛА
Мария Агранович

Вчера около 202 тысяч выпуск-
ников этого года и прошлых 
лет писали ЕГЭ по истории и 
физике.

На участие в ЕГЭ по исто-
рии заявилось более 101 ты-
сячи человек, в основном ны-
нешние выпускники. Экзамен 
прошел в 3 396 пунктах прове-
дения экзамена  во всех регио-
нах России и за рубежом. Он 
состоял из двух частей — всего 
21 задание. На его выполнение 
было 3,5 часа. Напоминаем: 
минимальное значение по ис-
тории, ниже которого вузы не 
могут устанавливать проход-
ной порог для абитуриентов, — 
32 балла.

ЕГЭ по физике сдавали при-
мерно столько же  участников,  
и тоже большинство — выпуск-
ники этого года. Здесь заданий 
больше — 30. А потому и време-
ни на подготовку выделили по-
чти четыре часа. Причем мож-
но было использовать непро-
граммируемый калькулятор и 
линейку. Установленный мини-
мальный балл на ЕГЭ по физи-
ке — 36.

Свои баллы участники экза-
менов по этим предметам  по-
лучат не позднее 21 июня. Так-
же уже ждут результатов те, 
кто писал ЕГЭ по литературе, 
географии и химии: они станут 
известны не позднее 13 июня. 
Итоги по русскому языку и ба-
зовой математике появятся не 
позднее 16 июня, а по профиль-
ной математике — не позднее 
19 июня.

Следующим в графике 
основного периода ЕГЭ стоит 
самый массовый предмет по 
выбору — обществознание. Его 
будут сдавать 8 июня.  Впереди 
также экзамены по иностранно-
му, биологии и информатике.   

ШКОЛА 

Выпускники 
новых 
регионов 
получат 
аттестаты 
с отличием

ОСОБЫЙ 
СТАТУС 
Евгения Добрынина

Ученики школ четырех новых 
регионов России смогут полу-
чить аттестаты с отличием за 
2022—2023 учебный год. Ранее в 
пункте 45 Порядка заполнения, 
учета и выдачи аттестатов ука-
зывалось, что аттестат с отличи-
ем этим школьникам можно бу-
дет выдавать, только начиная со 
следующего учебного года.

Теперь минпросвещения 
внесло изменения, приказ 
опубликован на официальном 
интернет-портале правовой ин-
формации.

«В 2022/2023 учебном году 
аттестат об основном общем 
образовании с отличием и при-
ложение к нему выдаются ли-
цам, имеющим итоговые отмет-
ки «отлично» по всем учебным 
предметам учебного плана, 
изучавшимся на уровне основ-
ного общего образования», — 
говорится в документе.

В это же время стало извест-
но, что другое министерство — 
науки и высшего образования 
— рекомендует руководителям 
университетов предусмотреть 
особые условия поступления 
для выпускников школ Белго-
родской области. Предлагается 
проводить для них вступитель-
ные испытания в виде собесе-
дования.

«В срок до 7 июня 2023 года 
обеспечить внесение измене-
ний в локальные нормативные 
акты, устанавливающие пра-
вила приема абитуриентов в 
2023/24 учебном году, преду-
сматривающие проведение 
вступительных испытаний в 
форме собеседования для лиц, 
завершивших обучение в обще-
образовательных организациях 
Белгородской области», — сказа-
но в письме за подписью замми-
нистра науки и высшего образо-
вания Дмитрия Афанасьева.

Напомним, губернатор Бел-
городской области Вячеслав 
Гладков ранее сообщил, что 
школьники из Шебекинского го-
родского округа Белгородской 
области, который находится 
под атакой со стороны Украины, 
не имеют возможности сдать 
выпускные экзамены в школах.  

ВЗГЛЯД Как помочь 
ребенку стать айтишником 

Малыш 
и гаджет

Мария Набиркина 

Современные дети неразлучны с мобильными теле-
фонами, планшетами и прочими гаджетами. Родители 
переживают: «нездоровая зависимость». А вдруг эта 
зависимость — увлечение, которое имеет все шансы 
стать в будущем профессией в перспективной сфере 
информационных технологий?

— Дети могут изучать программирование примерно 
с шести лет. Это, прежде всего, создание алгоритмов, то 
есть инструкций для решения конкретных задач, — го-
ворит партнер Лиги Цифровой Экономики Александр 
Сычев. — Работает это так. Ребенок составляет разно-
образные инструкции, например, как сказочному пер-
сонажу пройти вправо или влево. Постепенно игра 
усложняется: «герою» нужно не просто двигаться, а 
обойти препятствие. В результате ребенок видит свя-
зи между объектами и управляет взаимозависимыми 
процессами. Когда этот этап пройден, можно перехо-
дить к визуальным алгоритмическим языкам, напри-
мер, Scratch и Construct.

Многие думают, что для старта в программирова-
нии нужна математика.

— Это необязательно. Для начала погружения в про-
граммирование важнее логическое мышление и по-
нимание последовательности процессов, — замечает 
Александр Сычев.

А что читать по теме? Как ни странно, ничего. Для 
детей профильные книги не могут увлечь так, как игра. 
В качестве первых языков программирования эксперт 
рекомендует логические, после которых можно пере-
ходить к визуальным — уже упомянутым Scratch или 
Construct. Дальше можно пробовать разработку мо-
бильных приложений.

Кстати, если малышам важнее игровой момент, то 
подростков изучать программирование мотивиру-
ют реальные проекты. Например, создание сайтов на 
конструкторах Tilda и Wix. Если родители работают в 
ИТ, они могут поручать ребенку настоящие практиче-
ские задачи. А если задания будут оплачиваться, то ре-
бенок поймет, что программирование — хороший вари-
ант профессии.  

РАКУРС Зачем профессор 
Хёсли возил в Россию 
своих студентов

Снять с паузы

Андрей Мягков 

На фестивале «Красная площадь» выступил Эрик Хё-
сли — швейцарский писатель и журналист, автор мону-
ментальной «Сибирской эпопеи». Эта документаль-
ная книга рассказывает о вековом освоении Сибири и 
людях, на чьих плечах это освоение держалось. Деталь-
ный многолетний труд, на зависть любому русофилу.

Швейцарец прилетел в Россию, несмотря на все 
сложности. И этот поступок, конечно, дорогого стоит. 
А еще недавно профессор Хёсли, больше ста раз бы-
вавший в Сибири, устраивал на севере практику для 
своих студентов из 
Федеральной поли-
технической школы 
Лозанны и Инсти-
тута глобальных ис-
следований Женев-
ского университета. 
Проводилась она в 
рамках программы 
Geneva Global. По-
чему Хёсли возил 
студентов в Арк-
тику? И возможны 
ли такие поездки 
сейчас?

— Когда я стал профессором в Политехнической шко-
ле, ректор попросил подготовить будущих инженеров 
для работы за рубежом, — рассказал Эрик Хёсли. —  Когда 
молодые специалисты выпускаются, у них есть ощуще-
ние, что они все знают. Но техника — это одно, а чтобы по-
том работать в других странах, нужно уметь адаптиро-
ваться. Мы создали проект, чтобы наши студенты могли 
изучать глобальные проблемы вместе со студентами из 
других университетов. Эта программа началась еще до 
пандемии. Мы работали вместе с вузами Архангельска, 
Тюмени, Арктическим и антарктическим институтом 
Санкт-Петербурга. Работали на Новой Земле, на Ямале, 
в дельте Лены — над климатическими и историческими 
проблемами. Идея в том, что мы берем какую-то миро-
вую проблему — выясняем, как вы на нее смотрите и как 
мы на нее смотрим, и находим общее решение.

В 2019 году Эрик Хёсли руководил международной 
полевой исследовательской школой на Ямале. Десять 
человек из Швейцарии и шестеро из Томского госуни-
верситета. Работали там, где когда-то шла ГУЛАГовская 
«стройка 501» — проект сталинской Трансполярной 
железной дороги. Студенты изучали особенности 
строительства на вечной мерзлоте, объекты и артефак-
ты, создавали 3D-модель лагеря...

К сожалению, сегодня вести такую работу очень 
трудно. Как говорится, на паузе. Что подобные про-
граммы закрываются, можно только сожалеть. И наде-
яться: когда-нибудь они снова станут возможны.  

СИТУАЦИЯ Как приезжему первокурснику адаптироваться в чужом городе

Чемодан знаний
Даниил Черяпкин, 
студент МГУ им. Ломоносова

Д
о начала приема докумен-
тов в вузы — две недели. По 
словам министра науки и 

высшего образования Валерия 
Фалькова, основным способом 
подачи документов в этом году 
станет электронный: через лич-
ные кабинеты на сайтах уни-
верситетов и с помощью супер-
сервиса «Поступление в вуз он-
лайн» на «Госуслугах».

По статистике, 25—30 про-
центов абитуриентов посту-
пают в вузы из других горо-
дов и регионов. Так называе-
мая студенческая миграция 
— серьезный шаг для многих 
выпускников школ. Мало того 
что впереди новый жизненный 
этап — университетский, так 
еще и начинается он в незнако-
мом городе или даже стране.

Без опеки мамы
Что самое сложное для мо-

лодого человека, переехавшего 
в другой город, чтобы учиться? 
Накануне приемной кампании 
в помощь тем, кто только будет 
поступать, расспросили об этом 
ребят, уже окончивших первый 
курс.

— Всегда мечтала переехать 
в «большую Россию», — расска-
зывает Даша К., первокурсница 
МГУ им. Ломоносова, которая 
приехала в Москву из Калинин-
града. — Очень хотелось жить в 
столице, обожаю ее бешеный 
ритм, возможности. Но первое 
время было сложно: жила одна 
на съемной квартире, так как 

поступала на платное отделе-
ние. И оказалось, что холодиль-
ник сам себя не пополняет, а му-
сор не выносится. Поэтому при-
ходилось параллельно с «по-
ходом за знаниями» учиться и 
этому — уборка, готовка, само-
контроль.

Конечно, очень скучает по 
родителям, любимой школь-
ной подруге. Но как раз лучшее 
лекарство от хандры — учеба и 
«усмирение» быта. Сейчас ле-
тать домой стало дольше и доро-

же, поэтому, признается Даша, 
она старается ценить каждую 
встречу со своими друзьями и 
родными.

Маша Н. — из Красноярска. 
Год назад поступила в один из 
негосударственных столичных 
вузов. Все бы ничего, но во вто-
ром семестре девушка сломала 
ногу.

— Нужно было срочно ехать 
в круглосуточный травмпункт. 
Мне оказали первую помощь, 
но на повторный прием сказа-
ли приходить в поликлинику 
по прописке, — вспоминает сту-
дентка. — Но я еще ни к какой не 
была прикреплена. Как выясни-
лось, для иногородних эта про-
цедура имеет свои особенно-
сти, о которых я и не подозрева-
ла. В итоге на все про все ушло 
две недели и куча потраченных 
нервов. Запомните: для приема 

и прикрепления к поликлини-
ке по месту жительства нужен 
только московский полис, пас-
порт и СНИЛС.

Правило «зеленого 
карандаша»

О том, как первокурснику 
адаптироваться в чужом горо-
де рассказывает психолог Наде-
жда Крит.

Чем сложен для молодого чело-
века переезд в другой город?

НАДЕЖДА КРИТ: Студенческая ми-
грация — испытание. Нужно 
очень осознанно подходить к 
этому выбору, так как велика ве-
роятность выгореть и разочаро-
ваться не только в профессии, 
но и в себе. Студенту придет-
ся столкнуться с рядом трудно-
стей: социальная и культурная 
изоляция, сепарация, учебные 
и физические нагрузки. Хорошо 
заранее обзавестись, например, 
онлайн-друзьями из нового го-
рода, узнать у них особенности 
менталитета, уклада, культуры, 
нравов местных жителей.

Как быстрее отделиться от 
родителей и стать самосто-
ятельным?

НАДЕЖДА КРИТ: Важно воспитывать, 
поощрять и закреплять у себя 
навыки и поведение, которое 
раньше было непривычным. Не 
забывайте себя хвалить за такие 
простые вещи, как формирова-
ние бюджета, составление про-
дуктовой корзины, приобрете-
ние каких-то бытовых навыков. 
Не ругайте себя, помните пра-
вило «зеленого карандаша» — 
отмечайте заслуги, пусть и ма-
ленькие. И, кстати, единствен-
ный способ учиться и узнавать 
что-то новое — это интерес! И не 
только в выбранной профессии, 
прежде всего — в людях.

Как студенту просто «не сой-
ти с ума?»

НАДЕЖДА КРИТ: Пожалуй, самое 
важное, что всех вас объединя-
ет, — это цель. Помните о ней, 
распишите ее. Пусть она состо-
ит из маленьких этапов. Отме-
чайте прохождение каждого из 
них. Это будет наполнять вашу 
жизнь смыслом, дарить радость, 
ценность и значимость каждого 
дня, наполнять смыслом следу-
ющий. И конечно, заботьтесь о 
себе, так как усталость, хрони-
ческий недосып и изоляция при-
водит к постоянному стрессу.  

Студенческая миграция — серьезный шаг для многих выпускников школ. Впереди новый жизненный этап.

А К Ц Е Н Т

По статистике, 25—30 процентов 
абитуриентов поступают в вузы 
из других городов и регионов 

Студенты из международной группы могли встретить на бере-
гу Лены и такого необычного мамонта — из металлолома.

Проект создан, 
чтобы студенты 
разных стран 
вместе изучали 
глобальные 
проблемы 
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Мария, г. Воронеж, студентка РУДН:
— В первые дни в Москве много чего пришлось делать впервые. Будьте 

готовы, например, к походам в МФЦ и получению различных справок. 

Нужно проставить московскую печать на иногородний полис ОМС, 

чтобы его внесли в московскую базу. Желательно еще где-то пропи-

саться хотя бы временно, либо в общаге, либо в квартире. Это тоже 

нелегко — нужны документы договора купли-продажи или аренды. Не-

приятным сюрпризом оказалось известие о расселении нашего обще-

жития, которое закрывали на ремонт. Пришлось шустро искать дру-

гую комнату и переезжать.

Елизавета, г. Липецк, студентка МГУ им. Ломоносова:
— В большом городе надо более тщательно планировать время, чтобы 

добраться из точки «А» в точку «В». А сепарация от родителей у иного-

родних студентов происходит очень резко и бесповоротно. Даже 

если мы и советуемся с родителями, то окончательное решение все 

равно за нами. И ответственность за это полностью на нас. Хорошо 

это или плохо — покажет время, но пока эта опция хоть порой и труд-

ная, но любопытная!

Имран, г. Фергана (Узбекистан), студент МГИМО:
— Очень долго искал квартиру. Далеко не все собственники были заин-

тересованы сдавать жилье иностранным гражданам, в частности из Узбе-

кистана. А еще у школьной программы Узбекистана есть кардинальные 

различия с российской. Особенно по профильным предметам, таким как 

математика и экономика. Так что в начале первого курса было сложно.
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ОБЩЕСТВО День эколога 
страна встречает борьбой 
против пластика

Экослед давит 

Владимир Емельяненко

За 50 лет День эколога, отмечаемый ООН 5 июня, эво-
люционировал: если полвека назад главными бедами 
были загрязнение воздуха и кислотные дожди, то сего-
дня — экоследы от пластика и парникового эффекта. 
Ученые полагают, что сбывается прогноз Эйнштейна: 
«Когда мы перестаем беречь природу, она превращает-
ся в окружающую среду».

По данным ООН, соотношение природы (55%) на 
Земле и окружающей среды (45%) критично. Одна из 
проблем, почему сужается естественное пространство 
Земли, — неуничтожимость синтетических отходов. В 
год человечество производит 450—460 тонн пластика. 
51% пластика выбрасывается, 22% отправляется на 
свалку, 17% сжигается, усиливая парниковый эффект, 
и лишь 10% повторно перерабатывается. Казалось бы, 
выход очевиден — увеличение переработки. Однако она 
сократилась с 14% в 2019 году до 11% в 2022-м. И если 
все оставлять как есть, то к 2040—2050 годам природа 
окончательно превратится в окружающую среду. Сего-
дня даже Мировой океан и стратосфера загрязняются 
пластиком.

— Рост переработки пластика уменьшит воздей-
ствие на природу, но не решит проблему, — считает гла-
ва офиса программы ООН по окружающей среде в Рос-
сии Владимир Мошкало. — Мы находимся в стадии об-
острения проблемы, когда требуются совокупность 
комплексных подходов. Переработка пластика будет 
расти тогда, когда она будет выгодна компаниям, за-
интересованным в глобальной конкуренции на миро-
вых рынках. Однако проблема еще в том, что произво-
дители пластика формируют спрос на те же одноразо-
вые стаканы или посуду, а экологи и общество не зада-
ют производителям иных экостандартов. Например, 
на разлагающийся пластик. Идея «Берегов России» — 
очистка берегов рек и озер от мусора — хороша, но это 
борьба со следствием, а не с причинами экобед. А вот 
когда мы в сознание людей внедрим как норму хотя бы 
четыре компонента борьбы с пластиком — откажись, 
переработай, используй повторно, получай энергию от 
отходов, вот тогда заработает и пятый — сбор пластика 
как мусора.

Однако директор Продовольственной и сельско-
хозяйственной организации ООН (ФАО) в России 
Олег Кобяков считает, что противостоять пластику в 
агросекторе сложно. По данным ФАО, к концу века, 
когда население Земли составит до 10 миллиардов 
человек, чтобы людей прокормить, мощности агро-
сетора — сильного загрязнителя природы — должны 
вырасти на 70%. Побороть голод и оставить природу 
нетронутой при нынешнем развитии технологий не 
получится.

— Выход — устойчивое развитие экономики на осно-
ве экотехнологий, которые бизнесу внедрять невыгод-
но, — говорит профессор Института географии РАН Ев-
гений Шварц. — Поэтому бизнес надо экологизировать 
за счет внутренней деколонизации — отменять для него 
внутренние льготы, если его управление переводится в 
Москву или в офшоры, а науку мотивировать на откры-
тия, помня, что тезис о «суверенной экологизации» — 
самообман. Природа глобальна. «Само не рассосется» 
— человеку надо менять парадигму потребления — отда-
вать столько, сколько берешь.  

Зёрна от плевел

Мосбиржа обещает 
запустить экспорт-
ные торги за рубли до 

конца года. Сам механизм уже 
готов, осталось его утвердить 
в Центробанке. Но надо по-
нимать, что схема заработа-
ет только тогда, когда появятся 
рыночные покупатели. В новом 
агросезоне это будет возмож-
но, только если мы найдем ис-
точник рублевой ликвидности 
для торгов. Этим источником 
могло бы выступить государ-
ство. Нам кажется логичным, 
если российские государствен-
ные институты организуют фи-
нансирование дружественных 
стран в российских рублях на 
закупку российской сельхоз-
продукции. Так работают наши 
конкуренты.

Но пока государство в лице 
минфина нам в этом отказыва-
ет, потому что не видит необхо-
димости финансировать ком-
мерческие поставки зерна. А 
по нашему мнению, смысл есть 
как минимум по двум причи-
нам. Во-первых, в отсутствии 
коммерческих поставок впол-
не вероятно нам придется вско-
ре решать вопросы безвозмезд-
ной гуманитарной помощи не-
которым странам. А во-вто-
рых, выделенные на закупки 
зерна рубли будут потрачены 
дружественными странами на 
российское зерно, безусловно, 
останутся в России и пойдут на 
финансирование отечествен-
ных сельхозпроизводителей.

Неоднократно звучала мысль, 
что из-за экспортных пошлин 
аграрии недополучают сред-
ства, поскольку из-за нее они 
вынуждены продавать зерно 
дешевле его рыночной стоимо-
сти. Насколько пошлина по-
влияла на цену зерна и рента-
бельность растениеводства?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: После введения 
плавающей экспортной пошли-
ны внутренние цены скоррек-
тировались, на то и был расчет 
государства.

Снижение внутренних цен, 
безусловно, снизило доход-
ность сельхозпроизводства. 
Тем более что рост цен на пред-
меты труда — семена, удобре-
ния и агрохимию, сельхозтех-
нику — до определенного мо-
мента никто не сдерживал. Но 
это снижает маржинальность, 
а не обнуляет ее. Я не знаю 
аграриев, которые продавали 
бы зерно ниже себестоимости. 
Даже в «проблемных» даль-
них регионах рентабельность 

растениеводства положитель-
ная. Некоторые аграрии со-
знательно придерживают про-
дажи зерна, потому что счита-
ют его лучшей альтернативой 
банковским депозитам. У них 
нет острой необходимости в 
деньгах.

Правда в том, что мы несколь-
ко лет жили в условиях сверхдо-
ходности растениеводства. Не-
которым показалось, что это 
будет длиться бесконечно. Вот 
они теперь и выступают, под-
считывая мнимые убытки. Но 
бесполезно сегодня считать 
выручку в ценах прошлых сезо-
нов или мирового рынка, а по-

том называть разницу своим 
убытком. Экономика работает 
не так.

Кстати, государство пони-
мает проблему роста себесто-
имости и реагирует на нее, 
предлагая новые программы 
господдержки и субсидиро-
вания.

Но в чем сейчас смысл пошли-
ны? Цены ведь на зерно ниже 
некуда.

Э Д УА Р Д  З Е Р Н И Н : Пошлина — это 
системная мера, в каком-то 
смысле инструмент управле-
ния продовольственной ин-
фляцией. Ее формула позволя-
ет автоматически реагировать 
на изменение рыночной конъ-
юнктуры зерна. Сегодня миро-
вые цены падают и стремятся 
к ценам отсечения формулы, 
а потом могут развернуться и 
начать рост. Государству что, 
шарахаться из стороны в сто-
рону, то вводя, то отменяя по-
шлину? При таком подходе и 
сегодняшней волатильности 
рынка вероятность ошибки 
многократно вырастает и мо-
жет привести к остановке экс-
порта вообще. Это будет иметь 
значительно более вредный 
эффект для аграриев.

Мы за стабильность регу-
лирования. Рынок уже привык 
к экспортным ограничениям. 

Формула расчета пошлины ав-
томатически пересчитывается 
под его реалии. Если мировая 
цена упадет ниже цены отсече-
ния, ставка пошлины обнулит-
ся сама, ничего не надо будет от-
менять.

Были бы нормальные цены на 
зерно — не рухнули бы прода-
жи сельхозтехники. Аграриям 
просто не за что ее покупать.

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Так ведь цены на 
технику сильно подскочили. 
Мне кажется, отечественные 
производители сельхозтехники 
серьезно переоценили эффект 
ухода иностранных игроков и 

поспешили с пересмотром цен-
ников.

Многие аграрии в прошлые 
сезоны сформировали доста-
точно серьезные запасы техни-
ки, у многих до сих пор стоит 
техника чуть ли не в целлофане, 
которую они купили про запас. 
Ведь было много акций — произ-
водители и дилеры гнались за 
продажами. Теперь пришло вре-
мя распаковывать покупки, а 
заодно осмотреться на предмет 
альтернативных предложений 
и цен параллельного импорта. 
Полагаю, что спад продаж за-
тронет не только этот, но и сле-
дующий сезон, потом ситуация 
нормализуется.

Как повлияет на экспорт уход 
западных зернотрейдеров с 
российского рынка?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Роль западных зер-
нотрейдеров трагически гипер-
трофирована. Их доля не на-
столько велика, чтобы влиять 
на процессы внутреннего рын-
ка. Проблем закрыть выпавший 
объем не будет совсем: россий-
ские экспортеры еще переде-
рутся между собой за эти 15% 
рынка.

Но есть важный момент: эти 
компании были нашими союз-
никами в вопросе снятия не-
гласных санкций с поставок 
российского продовольствия. 
Они ведь тоже зачастую ока-
зывались пострадавшей сторо-
ной. И теперь мы этих союзни-
ков теряем. Вряд ли мы почув-
ствуем это прямо сейчас, но все 
возможно на следующем витке 
санкционной эскалации.

Без западных семян тоже 
обойдемся?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Из крупных семе-
новодческих компаний с рос-
сийского рынка ушла только 
Corteva. И то ушла условно. В 
России остались сотрудники, 
которые продолжают защищать 
ее авторские права, регистри-
ровать новые сорта и гибриды, 
продлевать регистрацию ста-
рых. Очевидно это делается за-
тем, чтобы была возможность 
вернуться. Другой вопрос, по-
лучится ли это у них. Установ-
ка государства: если вы хоти-
те работать в России, вы долж-
ны «приземлить» здесь произ-
водство семян: завезти чистые 
линии, вырастить здесь роди-
тельские и сделать гибридиза-
цию уже в России.

Уже осенью в России начнут 
квотировать импорт. Не гро-
зит ли такая трансформа-
ция потерей урожайности?

Э Д УА Р Д  З Е Р Н И Н : Ну, по нашему 
флагманскому экспортно-
му продукту — пшенице — мы 
же не теряем в урожайности. 
В пшенице почти все семена 
наши, а это основная культу-
ра озимого сева. Возможно, 
у каких-то нишевых культур 
урожайность и снизится — на 
один-два сезона. До этого, к 
сожалению, много лет никто 
толком не занимался приклад-
ной селекцией и семеновод-
ческим бизнесом. Даже те ин-
тересные сорта и гибриды, ко-
торые выводили наши селек-
ционеры, не доходили до поля. 
Их никто не размножал и не 
продвигал на рынке, аграрии 
про них ничего не знали. Сей-
час другая ситуация. У нас нет 
другой альтернативы, кроме 
как развивать отечественную 
селекцию и локализовывать 
иностранную. Тут уже вопрос 
национальной продоволь-
ственной безопасности.

Квоты на импорт средств за-
щиты растений (СЗР) тоже 
нужны?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Вообще я за квоты. 
Это определенно стимулиру-
ет собственное производство. 
Просто на сегодняшний день 
рынок СЗР полностью не наш — 
100% действующего вещества 
импортируется. Пусть даже 
основные объемы и завозят-
ся из дружественного нам Ки-
тая. На примере пшеницы мы 
же видим, что при формаль-
но открытом рынке экспорт 
практически не идет из-за до-
полнительных защитных мер. 
С чего вы взяли, что в обрат-
ную сторону не может возник-
нуть таких же защитных мер и 
мы вдруг не получим действу-

ющих веществ? Как бы хоро-
шо там к нам ни относились, 
но это другое государство со 
своими интересами и подхода-
ми. Надо строить собственные 
производства действующих 
веществ, тогда будет что защи-
щать квотами.

Экспорт пшеницы в Китай 
вообще не идет?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Экспорт есть, но 
он измеряется сотнями ты-
сяч тонн. Это мизер, в преде-
лах погрешности и для рос-
сийской, и для китайской сто-
роны. Дело в том, что у Китая 
одни из самых жестких сани-
тарных норм. Например, они 
считают, что озимая пшеница 
хуже яровой, поэтому не хо-
тят ее покупать. Но у нас пше-
ница хранится вся вместе — 
яровая и озимая. Уборочная 
кампания — практически не-
прерывный технологический 
процесс. Строить отдельную 
инфраструктуру под хране-
ние и продажу яровой пшени-
цы очень дорого. При этом Ки-
тай — очень жесткий перего-
ворщик: как правило их базо-
вая цена покупки самая низкая 
на рынке. Так какой смысл нам 
инвестировать в новые мощ-

ности хранения, чтобы прода-
вать по низкой цене? У нас есть 
другие рынки сбыта, где наша 
пшеница пользуется устойчи-
вым спросом.

Мы надеемся на отмену этих 
излишне строгих фитосани-
тарных ограничений со сто-
роны Китая. Потенциал еже-
годного экспорта российского 
зерна в КНР может составлять 
минимум 5 млн тонн. Россий-
ские экспортеры готовы орга-
низовать поставки пшеницы 
большегрузными судами клас-
са «панамакс» и выше из юж-
ных портов РФ на условиях CIF 
в морские порты Китая с опла-
той в юанях. Такое предложе-
ние мы сделали во время Рос-
сийско-Китайского бизнес-
форума, оно заинтересовало 
местный бизнес. Мы готовы к 
конкуренции с Австралией, Ка-
надой, Францией и США — стра-
нами, которые сейчас доми-
нируют на китайском направ-
лении.

Кто станет покупателем 
номер один российского зер-
на в этом сезоне? Есть ли ка-
кие-то сюрпризы в топ-10 
импортеров?

ЭДУАРД ЗЕРНИН: Первая тройка по-
купателей нашего зерна не по-
менялась — это Турция, Египет 
и Иран. Иран снизил закупку 
пшеницы, но нарастил импорт 
фуражных культур — за счет это-
го отставание от темпов преды-
дущего сезона сократилось. На 
четвертом и пятом местах ока-
зались Саудовская Аравия и Ал-
жир — у них самый мощный ска-
чок в объемах закупки россий-
ского зерна.

Новый сезон будет проще?
ЭДУАРД ЗЕРНИН: Вряд ли. Нас ждет 
высокая конкуренция и на 
мировом, и на внутреннем 
рынке. Высокий урожай в стра-

нах-конкурентах будет этому 
способствовать. Не исключаю, 
что некоторые из них вспо-
мнят про политические рыча-
ги для усиления своих рыноч-
ных позиций. На внутреннем 
рынке нас ожидает очеред-
ной урожайный год, который с 
учетом высоких переходящих 
остатков создаст навес из из-
быточного предложения. Что-
бы навес не обрушился, надо 
продавать. Выиграет тот, кто 
будет продавать с начала сезо-
на и вкладывать средства в раз-
витие инфраструктуры. Глав-
ное, что у нас есть что предло-
жить мировому рынку. Будем 
работать и отстаивать престиж 
страны.  

А К Ц Е Н Т

Целые государства оказались
заложниками мировой банковской 
системы, которая препятствует
прохождению расчетов за российское 
зерно 

А К Ц Е Н Т

Несколько лет российские аграрии 
жили в условиях сверхдоходности
растениеводства. Сейчас доходность 
снизилась, но не обнулилась

ПРАЗДНИК

На русском 
говорят
258 миллионов 
человек 

ЯЗЫК 
БЕЗ САНКЦИЙ
Елена Новоселова

Шестого июня отмечается меж-
дународный День русского 
языка. Предложение учредить 
праздники, посвященные своим 
шести официальным языкам, 
принадлежит ООН. Русский 
чествуют в день рождения вели-
кого русского поэта Александра 
Сергеевича Пушкина. С 2011 
года праздник языка, на кото-
ром говорят 258 миллионов че-
ловек во всем мире, стал в Рос-
сии государственным.

Накануне стало извест-
но, что Международный Пуш-
кинский конкурс для учителей 
русского языка «РГ» стал лауре-
атом премии «Лучшие социаль-
ные проекты России». Все ло-
гично: наш конкурс был создан 
для поддержки самых уязвимых 
граждан бывших советских рес-
публик в эпоху «парада сувере-
нитетов» — учителей русского 
языка. Когда новые государства 
были озабочены поиском сво-
ей идентичности, только руси-
сты сражались за сбережение 
огромного, но стремительно 
сужающегося русскоязычно-
го пространства. За 22 года су-
ществования конкурса «пуш-
кинскими учителями» стали 
1100 человек более 60 стран. В 
День русского языка к ним при-
бавилось еще 50 из 19 стран.

По традиции 6 июня мы объ-
являем имена 50 лауреатов 
XXIII Международного Пуш-
кинского конкурса русистов. В 
этом году они размышляли на 
тему «И мы сохраним тебя, рус-
ская речь, великое русское сло-
во». Это строчка из стихотво-
рения Анны Ахматовой «Муже-
ство» 1942 года, написанного в 
Ташкенте в эвакуации, в самый 
трудный час для страны, сра-
жающейся с фашизмом. Оно из 
времени, когда под вопросом 
стояло само существование рус-
ского языка. Но и сегодня го-
ворить по-русски в некоторых 
странах мира — это поступок, а 
преподавание языка Пушкина 
и Достоевского требует насто-
ящего мужества.  Для учителей 
их труд — это миссия по сохране-
нию «великого русского слова», 
а для организаторов Междуна-
родного Пушкинского конкур-
са — возможность поддержать 
русистов в ее выполнении.  

ЦИФРА

58
МЛН ТОНН ЗЕРНА

экспортируем в этом агросезо-

не. На внутреннем рынке 

при этом останется еще почти 

100 млн тонн при потреблении 

82—85 млн тонн.

Координатор Международного 
Пушкинского конкурса «РГ» 
Татьяна Ефимова с наградой.
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АО «ВЛ Калининград» извещает о проведении торгов  
в электронной форме на право заключения договора 

купли-продажи  имущества 
Собственник: АО «ВЛ Калининград».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (985)861-87-92.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения: 12.07.2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 02.06.2023 г. 
Дата и время окончания приёма заявок: 10.07.2023 г. до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Высоковольтные линии электропередачи 

инв. № 000000002 «ВЛ-330 для выдачи мощности к Калининград-
ской ТЭЦ-2» в составе:

1)  Вл-330 кВ от Калининградской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Централь-
ной. Протяженность: 18136 м. Адрес (местоположение): Рос-
сия, Калининградская обл., Гурьевский р-н, от Калининград-
ской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Центральной. Кадастровый номер 
39:03:000000:982. Диспетчерский номер линии 441. 

2)  Вл-330 кВ от Калининградской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Север-
ной. Протяженность: 32476 м. Адрес (местоположение): Рос-
сия, Калининградская обл., Гурьевский р-н, от Калинин-
градской ТЭЦ-2 до ПС 330 кВ Северной. Кадастровый номер 
39:03:000000:980. Диспетчерский номер линии 442.

3)  земельные участки (101 шт.), находящиеся в собственности 
АО «ВЛ Калининград». 

Начальная цена предмета торгов: 545 000 000,00 руб., 
в т.ч. НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном сайте 
ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Телефон ООО ЭТП ГПБ: 
8 800 100 6622. 

Телефоны: 8 (34675) 2-23-07, 8 (927) 088-15-35. 
Проведение торгов: 05.07.23 г. 12.00 (МСК). 
Начало приема заявок: 02.06.23 г. в 12.00 (МСК). 
Окончание приема заявок: 03.07.23 г. в 18.00 (МСК). 
Форма проведения: открытый аукцион, публичное пред-

ложение.
Предмет продажи: 33 Лота (объекты торговли и общест-

венного питания: хлебопекарни, столовая, магазины, овощех-
ранилища, склады; объекты спортивного назначения; кварти-
ры, общежитие; нежилые помещения) в ХМАО—Югре, ЯНАО 
и Свердловской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № Площадь, 
Га

50:40:0010201:1572 0,69
50:40:0010201:387 0,9
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:1574 0,24
50:40:0010201:31 0,46
50:40:0010201:1591 0,71
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0000000:5710 1,29
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:465 1,29
50:40:0010201:80 1,63
50:40:0010201:1551 2,55

Кадастровый № Площадь, 
Га

50:40:0010201:1554 11,66
50:40:0010201:1555 16
50:40:0010201:1769 20,44
50:40:0000000:56 2,5
50:40:0020703:167 0,18
50:40:0020703:139 1,05
50:40:0020703:149 1,16
50:40:0020703:546 0,67
50:40:0020703:514 1,35
50:40:0020703:521 2,99
50:40:0020703:159 6,06
http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах 

Особой экономической зоны технико-внедренческого типа в г. Дубне 
Московской области и не сданных в аренду
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Кстати

Свой конкурс в поддержку рус-

ского языка уже три года подряд 

успешно проводит представи-

тельство «Российской газеты» в 

Кыргызстане. Правда, участвуют в 

нем не русисты, а их ученики. И 

пишут они не эссе, а сочинения 

на заданную тему. Например, 

«Что я знаю о России» или «Что 

значит русский язык для меня и 

моей семьи».

Конкурс посвящен замечательно-

му учителю и директору русской 

школы имени Валерия Чкалова 

города Нарын Айчурок Самако-

вой, которая безвременно ушла 

из жизни в 2020 ковидном году.

Итоги нынешнего года подведут к 

новогодним праздникам, а вот на 

конкурс-2022 пришло 500 работ 

более чем из 170 школ разных го-

родов и регионов республики! И 

это впечатляет. «Русский язык 

дает возможность познакомиться 

не только с русской, но и миро-

вой культурой... Знание русского 

языка позволяет мне свободно 

общаться с русскоязычными дру-

зьями разных национальностей… 

Если бы я не владел русским язы-

ком, не смог бы подружиться с 

ними», написал в своем сочине-

нии Рахим Талипов из горного 

села Чолок-Кайын. А Айдана За-

рылбекова из села Конорчок, рас-

положенного в самой высокогор-

ной — Нарынской — области Кыр-

гызстана добавила: «Я думаю на 

русском совсем по-иному. Чув-

ствую мир по-другому. Даже про-

стой цветок кажется чудесней, и 

появляется любовь ко всему 

окружающему». 

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 
Учредительного съезда Политической партии «Мы народ России» 
уведомляет о намерении создать политическую партию с предпола-
гаемым наименованием Политическая партия «Мы народ России» 
и о предоставлении 16.05.2023 г. в федеральный уполномоченный 
орган соответствующих документов, предусмотренных ст. 12 Феде-
рального закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических парти-
ях». Телефон уполномоченного лица организационного комитета: 
+7(915) 072-79-19, Мнацян Андраник Самвелович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Эдуард Зернин считает, что российский рынок вполне обойдется 
и без западных зернотрейдеров, и без импортных семян.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Иллюзия побега» 
продолжает эксперименты 
с двойниками

Расщепление 
сознания

Валерий Кичин

Мир киноужастиков — особый мир, где штампы при-
ветствуются. Они здесь кирпичики, из которых, как 
фраза из слов, складывается леденящая душу сюита 
жутких воплей, страшных скрипов, повергающей в 
ужас музыки, крадущихся в полутьме перепуганных 
героев и зрителей, получающих  от этого неземной 
кайф. Здесь этот десятилетиями не менявшийся арсе-
нал — и есть главное. А смысла может и не быть — в ти-
повом ужастике он только кремовая розочка на торте.

Первый полнометражный фильм датчанки Кароли-
не Люнгбю «Иллюзия побега» в оригинале называет-
ся «Суперпозиция» — термин из квантовой механики, 
означающий два противоположных состояния в одном 
(помещенный в сейф с радиоактивным веществом кот, 
по Шредингеру, может быть одновременно и жив, и 
мертв). Авторы фильма устраивают эксперимент с ге-
роями — супругами Тейтом и Стайн, их маленьким сы-
ном Немо и песиком Тарзаном: семья решает уйти от 
«большого мира», 
поселившись в доме 
на берегу озера вда-
ли от цивилизации, 
чтобы, как сове-
товала Раневская 
в «Золушке», «по-
знать самое себя». 
Стайн хочет допи-
сать роман, Тейт — 
оттянуться на при-
роде. Обоим нужно 
разобраться в своих 
взъерошенных чув-
ствах после пере-
житой измены: Тейт сгулял налево, да и Стайн, судя по 
всему, не без греха. Сеансы психоанализа, которые они 
себе учиняют, — диалоги у микрофона под запись — они 
отправляют в Копенгаген на радио для передачи подка-
стов: интим, как сегодня принято, равен публичности.

Темный лес в ужастике — предвестие поджидаю-
щего среди дерев кошмара. И хотя домик оказывает-
ся роскошной виллой, в окружающей чаще им начнут 
мерещиться, а потом и материализуются мучительно 
знакомые незнакомцы. Знакомые во всех деталях — их 
полные двойники. Ясно, что бытовой, казалось, фильм 
сулит нечто более сложное и требующее подключить 
кроме разбушевавшихся инстинктов мозговые изви-
лины. Увидев себя, как в зеркале, пара получает шанс 
взглянуть на себя и свои проблемы со стороны.

Авторы придумали сюжет занятный, но труднореа-
лизуемый. Двойников играют одни и те же актеры Ма-
рия Бах Хансен и Миккель Боэ Фёльсгор. Актеры хоро-
шие, но определить теперь, кто есть кто из раздвоив-
шихся персонажей, становится трудно. Понятно, что в 
такой ситуации супруги поменяются супругами и вку-
сят какой-то относительной новизны в сексуальных 
сценах на траве, но и внешне, и психологически они не-
различимы. И это первый важный прокол режиссера, 
не сумевшего снабдить зрителей хоть какой-то лоцией.

Но главные проблемы — в сценарии: он плохо при-
думан и еще хуже продуман. Ясно, что назревало подо-
бие параболы, когда в бытовой истории заложена по-
учительная притча, необычность коллизии заново вы-
свечивает для героев природу их рутинных проблем. 
Сказался и шлейф от многих картин о раздвоении 
личности, ее расчленении на темную и светлую сто-
роны натуры. Но предложенный нам сюжет претенду-
ет быть напряженным, музыка и скрипы устрашают 
— следишь за развитием интригующей фабулы и… не 
веришь ни одному действию персонажей. Ну не мо-
жет мать оставить малыша в чаще леса, убежав что-то 
рассматривать на том берегу озера. И безумием ка-
жется решение семейства, перепугавшись неведомого, 
ночью пуститься лесной дорогой в кромешном мраке. 

Авторы все время теряют своих героев из виду, не по-
зиционируя их в пространстве фильма: вот родители 
в любовном экстазе кувыркаются в траве — а куда дел-
ся непоседа ребенок? Вот дамы-двойники перемыва-
ют косточки мужьям — а куда делись мужья? Вот интел-
лигентная пара, встретив другую такую же, не хочет 
познакомиться, как люди, а грозит ее пристрелить — с 
чего вдруг? И единственное, что правдоподобно, — это 
агрессивное недовольство женщин: мол, хотелось при-
слониться к чему-то надежному — а попался такой гад! 
Причем этот последний тезис фильм никак не доказы-
вает — мужья как мужья, не хуже жен.

Условность многократно усложнена еще одной за-
гадкой: супруги раздвоились, а ребенок как был, так и 
остался один. Но теперь он почему-то не хочет призна-
вать свою маму. Возможно, для параболы, занятой пси-
хоанализом супружеских дрязг, это неважно, но если 
все подано в формах реализма, подробнейшего и без-
условного, то загадкам хочется объяснений.

Формально в фильме все сделано неплохо: отлич-
ным актерам даже в нелепых обстоятельствах удает-
ся быть убедительными, саундтрек полон необходи-
мых шорохов и скрипов, светотени операторки Сине 
Вадструп Брукер сулят кошмары, от музыки Песси 
Лаванто шевелятся на голове волосы. Занятно, хотя и 
прямолинейно использован прием зеркального раз-
двоения людей и пейзажей с их последующим сли-
янием обратно — сразу ясно, что нас ждет не только 
ужастик, но и философское эссе об относительно-
сти всего сущего, ведь оно, как известно, всегда мо-
жет обернуться оптическим обманом и растворить-
ся в мировом пространстве. Вывод из всего сложно-
го — прост: чтобы, как советовала Раневская, познать 
самое себя, нужно убить в себе нечто. Для совсем не-
понятливых есть русское название картины: мол, от 
себя не убежишь.

Я бы не стал вслед за рецензентами фестиваля в Рот-
тердаме приветствовать приход в жанр триллеров но-
вой яркой режиссерской звезды — мне фильм Каролине 
Люнгбю показался претенциозным, но без достаточ-
ных к тому оснований.  

МУЗЫКА Денис Мацуев завершил сольным концертом «Фестиваль трех юбилеев»

Целебный Рахманинов
Виктор Александров,
Нижний Новгород

В
семирно известный рос-
с и й с к и й  п и а н и ст  Д е -
нис Мацуев завершил 

сольным концертом «Фести-
валь трех юбилеев» в Нижего-
родской филармонии. Фести-
валь был посвящен 150-летию 
со дня рождения Сергея Рах-
манинова, Максима Горького и 
Федора Шаляпина.

Основу пяти разножанро-
вых программ смотра состави-
ли произведения классическо-
го и современного искусства, 
лучшие образцы академиче-

ской музыки и шедевры литера-
туры. В концертах участвовали 
выдающиеся дирижеры, музы-
канты и вокалисты, хоровые и 
симфонические коллективы, 
известные артисты театра и 
кино. Среди них Денис Мацуев 
и Юрий Башмет, камерный ан-
самбль «Солисты Москвы», Хо-
ровая капелла им. Юрлова, Хор 
Свешникова, солисты ведущих 
оперных театров, артисты МХТ 
им. Чехова.

Ольга Томина, худрук-ди-
ректор Нижегородской филар-
монии им. Ростроповича, объ-
ясняет: «Нынешний «Фести-
валь трех юбилеев» — своеоб-

разная машина времени. Она 
возвращает нас в эпоху трех ге-
ниев — Рахманинова, Горького и 
Шаляпина, которых объединя-
ла творческая и человеческая 
дружба, связанная с Нижним 
Новгородом».

На открытии фестиваля 
симфонический оркестр Ни-
жегородской филармонии под 
управлением своего нового 
главного дирижера Владимира 
Понькина исполнил произведе-
ния Рахманинова. Спустя день 
Владимир Понькин снова встал 
за его пульт в концерте, посвя-
щенном Шаляпину. В концерте-
приношении выступили басы 
оперной труппы Мариинского 
театра Владимир Ванеев и его 
ученики, лауреаты междуна-
родных конкурсов Мирослав 
Молчанов и Глеб Перязев.

В концертах двух последних 
дней фестиваля приняли уча-
стие «Солисты Москвы» под 
руководством Юрия Башмета 
и пианист Денис Мацуев. Про-
шел трогательный литератур-
но-музыкальный вечер «Ис-
тории любви» — артисты МХТ 
имени Чехова Михаил Поре-
ченков, Авангард Леонтьев, 
Игорь Золотовицкий, Кристи-
на Бабушкина и Наташа Швец 
читали рассказы русских клас-
сиков. Горьковский «Рассказ о 
безответной любви» сменялся 
чеховским «Рассказом госпожи 
NN», а тот — «Святой любовью» 
Куприна. Разнообразие чувств 
и граней любви героев искус-
но соединил в своей музыке мо-

сковский композитор Кузьма 
Бодров (он же был за роялем в 
составе камерного ансамбля на 
сцене).

А завершением фестиваля и 
всего музыкального сезона Ни-
жегородской филармонии стал 
сольный концерт Дениса Мацу-
ева. Само построение его про-
граммы стало сюрпризом даже 
для самых верных поклонни-
ков таланта народного артиста 
России. Любопытно было услы-
шать череду фортепианных со-
чинений Сергея Рахманинова, 
которые за многие годы гастро-
лей музыканта прозвучали в ка-
честве фирменных мацуевских 
«бисов». Пианист отметил, что 
таких пьес у него набралось 
уже до двухсот! В рамках тако-
го концерта-биса спонтанный 
выбор произведений был обу-
словлен сиюминутным реше-
нием и исполнительской волей 
артиста.

Некоторые из этих пьес со-
ставляли основу репертуара 
Рахманинова-пианиста. Бароч-
ная орнаментика Арии с ва-
риациями Генделя сменилась 

бурным финалом 17-й сонаты 
Бетховена и умиротворенным 
Экспромтом Шуберта; на од-
ном дыхании прозвучало стре-
мительное «Престо» Пуленка 
— длительность этой миниатю-
ры не превышает одной мину-
ты. Каждый из номеров Денис 
предварял незатейливой ис-
торией о том, как у него воз-

ник данный бис в репертуаре, 
чем он его привлек. Например, 
головокружительный экзер-
сис «Жонглер» Морица Мош-
ковского появился благодаря 
одной из записей Владимира 
Горовица — недавно изданного 
альбома с ранее неизвестного 
сольного концерта легендарно-
го пианиста.

«Русскую линию» програм-
мы продолжили миниатюры 
«Белые ночи (Май)» и «Осенняя 
песнь (Октябрь)» из «Времен 
года» Чайковского, а также два 
этюда Александра Скрябина. 
Концерт завершил финал Вто-
рой сонаты Сергея Рахманино-
ва. Публика, покоренная искус-
ством вдохновенной игры Ма-
цуева, долго отпускала его со 
сцены.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Зельфира Трегулова — о книге «Шедевры Третьяковки. 
Личный взгляд»

Из шинели новых медиа
Жанна Васильева

В 
магазинах появилась 
книга Зельфиры Тре-
гуловой «Шедевры 
Третьяковки. Личный 
взгляд». Во вторник 6 
июня автор предста-
вит ее на фестивале 
«Красная площадь». 
О том, как прогулки 

по музею превратились в книгу, 
она рассказывает «РГ».
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Замысел кни-
ги принадлежит не мне, а редак-
торам издательства «АСТ». Их 
заинтересовали фильмы «Тре-
тьяковка с Сергеем Шнуровым» 
и «Третьяковка с Константином 
Хабенским», показанные Okko, 
и подкаст в «Гостиной Арзама-
са» с Филиппом Дзядко. Идея 
была в том, чтобы сохранить 
непосредственность устного 
рассказа, уточнив мысли и фор-
мулировки. То есть это не акаде-
мический труд, а продолжение 
«прогулок» по музею.

Похоже на травелог, но не на 
аудиогид…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Так как кни-
га выросла из диалогов, мно-
гим поворотам «внутри марш-
рута» я обязана собеседникам. 
Когда мы с Константином Ха-
бенским стояли перед картиной 
Родченко «Черное на черном», 
он предложил неожиданную ме-
тафору — очень эмоциональный 
образ, который для меня был со-
всем не очевиден. Но дал шанс 
взглянуть на это полотно, кото-
рое писалось в полемике с «Бе-
лым на белом» Малевича, вне 
контекста этих споров.

Вы сказали о поворотах «вну-
три маршрута». А маршрут 
чем определялся?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Художники и 
картины — мой выбор. Иногда он 
был очевиден, как, например, 
разговор о «Черном квадрате» 
Малевича. В других случаях он 
более субъективен. Я люблю, 
например, картину Саврасо-
ва «Проселок» — не только об-
разец лирического пейзажа, но 
живопись, которая во многом 
предвосхищает художествен-
ные открытия конца XIX века. 
Поэтому с Сергеем Шнуровым 
мы вели беседу у этого полотна. 

Что еще влияло, кроме лично-
го выбора?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Метраж филь-
ма. Для 70-минутного фильма 
со Шнуровым, с которым мы 
шли по залам искусства XIX 
века, мне предложили выбрать 
11 картин. Фильм с Константи-
ном Хабенским в Новой Третья-
ковке на 20 минут короче — нуж-

но было выбрать 9 картин. Что 
касается «Гостиной Арзамаса», 
то мы договорились, что подка-
стов будет 6, каждый посвящен 
одному художнику, длитель-
ность — по 40 минут.

В подкасте — мастера, кото-
рые включены в раздел «Мои 
художники»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Но в кни-
ге рассказ объемнее. Скажем, 
текст о Казимире Малевиче со-
единил разговор с Хабенским о 
«Черном квадрате» и размыш-
ления о «Девушке с граблями» 
в диалоге с Филиппом Дзядко. 
А в главу о Марке Шагале кроме 
рассказа о панно, написанного 
для Еврейского театра в 1920-е 
годы, вошел и рассказ о его кар-
тине «Венчание».

Получилось, что об искусстве 
ХХ века в книге два раздела…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это напоми-
нает, что книга вышла из шине-
ли «новых медиа». С другой сто-
роны, мы распрощались с ХХ 
веком, но это не значит, что мы 
его поняли, осмыслили. Исто-
рия отечественного искусства 
ХХ века — увлекательнейший 

сюжет. И трагический, и обна-
деживающий. Для меня чрез-
вычайно важен и диалог совре-
менных художников с искус-
ством XIX века. Поэтому книга 
открывается главой о картине 
Александра Иванова «Явление 
Христа народу», а завершает-
ся разговором о полотне Эрика 
Булатова «Картина и зрители». 
Любимый вопрос Булатова об 
отношении плоскости картины 
и перспективы здесь получает 
неожиданное решение. Это диа-
лог с ренессансным представле-
нием о картине как окном в мир, 
с традицией русской иконописи 
с ее обратной перспективой… 
Потрясающая работа, напи-
санная нашим современником. 
Я рада, что книга дала возмож-
ность еще раз обратиться к это-
му полотну, пообщаться еще раз 
с художником.

В видеоэкскурсиях было ощу-
щение живого присутствия в 
музее, столь ценное во время 
пандемии... Не страшно, что 
книга может проигрывать в 
сравнении с живым диалогом?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Насколько я 
понимаю, это не первый опыт 

«переложения» фильма в кни-
гу. Была выпущена книга Ири-
ны Александровны Антоновой, 
основанная на цикле телепере-
дач. Когда «АСТ» предложило 
сделать книгу, там понимали, 
что свободного времени у меня 
тогда было немного. Вариант 
«перевода» фильмов в книж-
ный формат выглядел более ре-
алистичным. Чем меня это при-
влекло? Возможностью вер-
нуться к любимым произведе-
ниям и художникам, додумать 
какие-то мысли, уточнить фор-
мулировки.

Герои книги большей частью 
те же художники, ретро-
спективы которых Третья-
ковская галерея сделала в по-
следние годы. Айвазовский, 
Верещагин, Ге, Серов, Вру-
бель, Ларионов… Не хотелось 
расширить список?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Тогда нужно 
делать другую книгу — это уже 
иной сюжет. Близость выбора 
художников в книге к выстав-
кам Третьяковской галереи — 
скорее близость интонацион-
ная. Отказ от предвзятых то-
чек зрения, от снобизма, от за-
нудства. Хотелось, чтобы было 
не скучно. К выставкам музей 
выпускал каталоги, где были 
статьи, расширявшие наши 
представления о живописи XIX 
и XX веков. Моя книга — другое: 
это личный опыт переживания 
встречи с искусством.

Иначе говоря, речь о том, что-
бы пробудить желание иметь 
свой взгляд на известные рабо-

ты. Но для этого надо увидеть 
их своими глазами… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: И прийти в 
Третьяковскую галерею. Тот 
случай, когда место встречи из-
менить нельзя. И Врубель, и Се-
ров, и Ларионов, и Эрик Була-
тов уже создали свои работы, 
музей их показывает. Осталь-
ное зависит от зрителя, от его 
способности воспринимать ис-
кусство, думать.

Вы могли бы рассказать о лю-
дях, которые формировали 
ваш взгляд?

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Моя alma 
mater — МГУ, где я училась на 
отделении истории искусства и 
заканчивала аспирантуру. У нас 
были блистательные педагоги. 
Виктор Никитич Лазарев читал 
спецкурс по атрибуции и лек-
ции по раннему итальянскому 
Возрождению. Я писала у него 
курсовую про творчество Карло 
Кривелли. Ольга Сигизмундов-
на Попова учила понимать ис-
кусство Византии. Виктор Ни-
колаевич Гращенков вел неза-
бываемые семинары по искус-
ству Возрождения. И конечно, 
Михаил Михайлович Алленов. 
Его я считаю своим учителем. 
Старшекурсники советовали 
послушать его спецкурс по Вру-
белю. Я не представляла, что об 
искусстве можно говорить так 
— будто с глаз сняли катаракту. 
Потом я записалась к нему на 
спецкурс по Александру Ивано-
ву. Позже он читал у нас лекции 
об искусстве XIX и ХХ веков. 
Не забуду, как он поддерживал 
меня психологически, когда у 

меня мама умирала в Риге, и 
диплом я писала «дистанцион-
но», как сказали бы сейчас. Он 
научил меня видеть искусство и 
слушать музыку — одно и то же 
произведение в интерпретации 
разных исполнителей, разных 
оркестров и дирижеров. Ставил 
пластинку, и мы должны были 
угадывать: это Бруно Вальтер 
или, допустим, Герберт фон 
Караян. Он научил прислуши-
ваться к тому, что говорит тебе 
произведение, прислушиваться 
к себе, к тому, что происходит в 
твоей душе.

Когда контракт директора 
Третьяковской галереи закон-
чился, ритм жизни и степень 
ответственности измени-
лись. Вы чувствуете преиму-
щества нового положения сво-
бодного человека?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Просто начи-
нается другая жизнь, и у тебя 
есть возможность выстраивать 
ее, как хочешь. Например, уви-
деть Кижи, проплыть по реке 
Свирь. Есть замыслы, о кото-
рых пока не хочу говорить. Спа-
сибо коллегам из издательства 
«АСТ»: благодаря им увлеклась 
написанием текстов. Выстав-
ки, работа куратора зависят от 
многих факторов. А появятся ли 
строки в word’е или в блокноте, 
зависит только от тебя.   

Зельфира Трегулова: Чтобы иметь 
свой взгляд на искусство, нужно 
прийти в Третьяковскую галерею.

А К Ц Е Н Т

Мы распрощались с ХХ веком, но это 
не значит, что мы его поняли, осмысли-
ли. История отечественного искусства — 
сюжет трагический и обнадеживающий

А К Ц Е Н Т

Концерт был необычен: он состоял 
из фирменных мацуевских «бисов», 
в разные годы исполненных им в ответ 
на овации восторженной публики 

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2567373

Когда на той стороне озера люди вдруг увидят самих себя, 
им будет уже не до выяснения семейных отношений.

Денис Мацуев: Специально «бисы» никогда не готовлю, каждый у меня 
в пальцах и в голове. Что буду исполнять — решаю, уже садясь за рояль.

В ужастике важно 
испугаться. 
А смысла может 
не быть — он здесь 
как кремовая 
розочка на торте

— Книжный фестиваль «Красная 
площадь»: все новости на сайте
rg.ru/sujet/bookfest-2023
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Прямая речь

Денис Мацуев:
«Бисы — совершенно удивительное состояние не только для музыканта, 

но и для публики. Обычно они идут после основной программы, а сего-

дня составляют ее основу. Я обожаю бисы. Обычно их считают как бы 

третьим отделением концерта, своего рода десертом для публики. Му-

зыкант свободен в выборе бисов. Никогда специально бисы не готовлю 

— каждый из них у меня в пальцах и в голове; я решаю, что буду испол-

нять, уже садясь за рояль. Интрига в том и состоит: не знаю, что буду иг-

рать. В этом есть некая спонтанность и свежесть.

Каркас программы концерта составили произведения Рахманинова. Он 

был талантлив во всех трех ипостасях — композитора, пианиста и дири-

жера. Рахманинов для меня — это икона, как и для миллионов исполни-

телей и любителей классической музыки. Его фортепианное наследие 

бесценно. Его интерпретации как исполнителя уникальны, каждая из 

пьес композитора — абсолютный шедевр. Каждый день по всему миру 

звучит его гениальная музыка, которая и есть самое лучшее лекарство».

Кстати

Презентация книги Зельфиры 

Трегуловой «Шедевры Третья-

ковки. Личный взгляд» на фести-

вале «Красная площадь» состо-

ится 6 июня в 19.00 в шатре 

«Нон-фикшн».
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Танцевальная пара Диана 
Дэвис — Глеб Смолкин 
будет выступать за Грузию

Жалеть 
не станем

Николай Долгополов

Об этом много говорили. Танцоры Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин пропустили весь сезон, не участвуя в россий-
ских соревнованиях. Игнорировали один старт за дру-
гим, обещая, что приедут вот сейчас, в следующий раз. 
Но не приезжали..

Тренировались в США. Пошли слухи о том, что Диа-
на, у которой есть и американское гражданство, будет 
вместе с Глебом выступать за США. Смолкин женился 
на своей партнерше, что, казалось, может облегчить ему 
получение американского гражданства. Но нет…

Потом возникло и другое предположение: будут вы-
ступать за Израиль. Что было опровергнуто Федераци-
ей фигурного катания этой страны. Замаячила на гори-
зонте Грузия.

И действительно, переход  Дианы Дэвис и Глеба Смол-
кина для выступлений за Федерацию фигурного катания 
Грузии согласован. Так называемый карантин  на вы-
ступления согласно правилам Международного Союза 
конькобежцев закончился 15 февраля 2023 года.

Решение о том, чтобы отпустить танцевальную пару, 
полтора года не появлявшуюся на российских состяза-
ниях, совершенно верное. Не верно другое: поведение 
Дианы Дэвис и Глеба Смолкина. Они долго избегали отве-
тов на прямой вопрос о своей спортивной карьере. Что-
то обещали. Собирались вернуться и не возвращались.

Можно было уйти и по-другому, не мороча никому 
голову.  

ГАНДБОЛ В финале 
Суперлиги женский ЦСКА 
победил «Ростов-Дон»

Ловкость рук 
москвичек

Илья Трисвятский

В решающем, третьем матче финальной серии плей
-офф женской Суперлиги ЦСКА на своей площадке по-
бедил «Ростов-Дон» — 35:29. Общий счет противосто-
яния стал 2:1 в пользу москвичек (предыдущие встре-
чи — 32:28 и 26:27), созданная в 2019 году столичная 
команда второй раз в своей короткой истории стала 
чемпионом России.

На «Волейбольной арене «Динамо» на главный 
матч всего чемпионата собралось три тысячи зри-
телей, это по нынешним временам впечатляющая циф-
ра для женского гандбола в Москве. Уже по итогам пер-
вой половины встречи ЦСКА лидировал с разницей в 
шесть мячей (19:13). После перерыва хозяйки продол-
жали контролиро-
вать ход игры, про-
должали держать 
соперника на ди-
станции по счету. 
На 53-й минуте ро-
стовчанкам удалось 
сократить отстава-
ние до четырех мя-
чей, но большего до-
биться не удалось.

Самыми ре-
зультативными у 
победительниц ста-
ли Елена Михайли-
ченко (7 мячей), Виктория Шамановская и Юлия Бае-
ва (по 5), в составе гостей отличились Кристина Кожо-
карь и Екатерина Зеленкова (по 6).

В рядах обеих команд выступали наши олимпий-
ские чемпионки, завоевавшие «золото» семь лет назад 
в бразильском Рио-де-Жанейро. За ЦСКА — централь-
ный Дарья Дмитриева, за «Ростов-Дон» — голкипер 
Виктория Калинина, левый полусредний/линейный — 
Анна Сень и левый крайний — Полина Кузнецова.

— Безумно довольна результатом сезона. Череда 
травм свалилась на нас в самый неподходящий мо-
мент, но девчонки сплотились и выдали прекрасные 
матчи. На третьей игре в заполненном зале была по-
трясающая атмосфера. Спасибо нашим соперницам за 
такое интересное противостояние. Думаю, мы порадо-
вали всех зрителей, — приводит слова главного тренера 
ЦСКА, тоже олимпийской чемпионки-2016 Ольги Ако-
пян пресс-служба Федерации гандбола России.

Таким образом, ЦСКА сделал дубль в прошедшем 
чемпионате страны — «золото» и у мужской команды, 
и у женской.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-девятая ракетка мира Андрей Чесноков оценил игру наших четвертьфиналистов 
на грунтовых кортах Парижа и их шансы пройти дальше по сетке «Ролан Гаррос»

Разбираем по песчинкам
Анна Козина

Д
вое россиян вышли в чет-
вертьфиналы Открытого 
чемпионата Франции и 

продолжат борьбу за трофей на 
второй неделе турнира, что для 
теннисистов весьма символич-
но на «Больших шлемах».

Это Анастасия Павлюченко-
ва, которая была финалисткой 
«Ролан Гаррос»-2021, потом 
почти год потеряла из-за трав-
мы колена, а теперь снова пы-
тается выйти на топ-уровень. 
И 11-я ракетка мира Карен Ха-
чанов, который уже на третьем 
«мэйджоре» подряд добирается 
как минимум до 1/4 финала. На 
US Open 2022 и Australian Open 
2023 Карен играл в полуфина-
лах, в которых уступил Каспе-
ру Рууду и Стефаносу Циципа-
су соответственно. Что же нас 
ждет в Париже?

Об этом корреспондент «РГ» 
поговорил с экс-девятой ракет-

кой мира, обладателем семи ти-
тулов турниров ATP Андреем 
Чесноковым.

Андрей, могли предположить, 
что единственной нашей 
четвертьфиналисткой будет 
Настя Павлюченкова?

А Н Д Р Е Й  Ч Е С Н О К О В : Честно гово-
ря, нет. Начало этого года у нее 
было сумрачным. Я просто не 
мог комментировать ее пора-
жения с разгромными счетами 
(на турнире в Риме Павлючен-
кова уступила первой ракетке 
мира Иге Свентек со счетом 0:6, 
0:6. — Прим. «РГ»). А сейчас она 
вошла в форму, почувствовала 
уверенность, вернулась в WTA-
тур в полной мере. В четвертом 
круге Настя обыграла бельгий-
ку Элизе Мертенс (3:6, 7:6 (7:3), 
6:3). Очень хороший трудовой 
матч получился.

Карен Хачанов заставил по-
нервничать?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Его матч с ита-
льянцем Лоренцо Сонего был 
очень зрелищным. Первый 
сет Сонего играл просто фено-
менально, у него все попада-
ло внутрь корта. И удача тоже 
была на его стороне. Ему вез-
ло невероятно. А вот после 6:1 
пошла настоящая битва. Они 
играли следующие четыре гей-
ма 39 (!) минут. Это нереаль-
но. Все было на грани. Но Ха-
чанов выдержал и начал при-
бавлять, потом сделал брейк, 
выиграл сет 6:4. Третья партия 

была с интригами, заверши-
лась на тай-брейке. В очеред-
ной раз, как и в матче с Кок-
кинакисом, где он уступал на 
тай-брейке решающего чет-
вертого 1:4, Карен проигры-
вал Сонего 0:4. Но нельзя же 
каждый раз доводить до тако-
го счета на тай-брейке! Пото-
му что не будет так всегда вез-
ти. Но Сонего сделал двойную, 
и уверенность и легкость пере-
шли в руки Хачанова. Он довел 
матч до конца — 1:6, 6:4, 7:6 
(9:7), 6:1.

Следующим соперником рос-
сиянина будет Новак Джоко-
вич. Есть шансы у Хачанова 
побороться?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Вы знаете, он на-
бирает форму по ходу турни-
ра. После первого матча, когда 
он ушел с 0:2 по сетам, я ему 
написал: «Карен, я не знаю, 
как ты выиграл». Он согласил-
ся со мной. Хачанов один раз в 
2018 году обыграл Джоковича 
в финале «Мастерса» в Париже. 
Сейчас, мне кажется, у него есть 
шанс побороться с Новаком. 
Хотя серб очень удачно и хоро-
шо играет против Карена — 9:1 
по личным встречам.

После победы Даниила Медве-
дева в Риме многие, и вы в том 
числе, включили его в список 
фаворитов «Ролан Гаррос». А 
он вылетел на старте. Что 
случилось?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Игра Медведева 
в Риме и в Париже — это небо и 

земля. Не думал, что он сыгра-
ет так слабо. Я потом посмот-
рел дальнейшие матчи этого 
бразильца Тьяго Уайлда, 172-й 
ракетки мира. Он ничего осо-
бенного не показал. А против 
Медведева поймал какой-то не-
вероятный кураж. Но все рав-
но не понимаю, как Медведев, 
второй номер в мире, умудрил-
ся проиграть парню из квали-
фикации. По той игре, кото-
рую Даниил показывал в Риме, 
я действительно считал его од-
ним из фаворитов. Я тогда на-
звал четверых: Медведева, 
Джоковича, Руне и Алькараса. 
Сейчас думаю, что выиграет 
испанец. 

Кто еще зацепил на этом «Ро-
лан Гаррос»?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Альтмайер сы-
грал потрясающий, гениаль-
ный пятисетовый матч против 
Синнера. Они встречались во 
втором круге, но это шедевр 
как минимум для четвертьфи-
нала или полуфинала. Еще мне 
очень понравился Зверев, ко-
торый все-таки возвращает-
ся после тяжелейшей травмы. 
Он, конечно, не тот Зверев, ко-
торый был в прошлом году. Но 
те два сета, которые он сыграл 
против Надаля на «Ролан Гар-
рос» до травмы, надо в учебник 
тенниса занести. Выше только 
космос. Алькарас играет очень 
хорошо. Не знаю, кто может 
ему в Париже противостоять на 
сегодняшний день. Думаю, в фи-
нале должны сойтись Алькарас 
и Руне .  

ПЕРСОНА Один из лучших в истории футбольных форвардов Ибрагимович 
не сдержал эмоций, объявляя о завершении карьеры

Слезы Златана 
Артур Нанян

З
авершил карьеру один 
из  лучших и попу-
лярных футболистов 
мира — Златан Ибра-
гимович. Последним 
клубом 41-летнего иг-
рока стал «Милан», 
который устроил Зла-
тану пышные проводы 

на арене «Сан-Сиро» в присут-
ствии 70 тысяч зрителей.

Позади 24 года роскош-
ной карьеры, 34 трофея, более 
300 забитых мячей, выступ-
ления за такие топ-команды, 
как «Аякс», «Ювентус», «Ин-
тер», «Манчестер Юнайтед», 
«ПСЖ», «Милан».  Ибраги-
мович навсегда вошел в ис-
торию, хотя в начале своего 
пути сталкивался с большими 
проблемами.

Златан родился в Швеции, 
куда его родители иммигриро-
вали из Балкан (отец — босни-
ец, мать — хорватка). В школе и 
футбольной секции Ибрагимо-
вич нередко становился объек-
том насмешек из-за необычной 
для Скандинавии внешности и 
фамилии. Впрочем, Златана эти 
шутки ничуть не задевали: он 
сам отвечал не менее жестко, а 
порой и вовсе переходя грань, 
из-за чего его неоднократно ис-
ключали из школы.

Ярко проявив себя в «Маль-
ме», 20-летний Ибрагимович 
привлек к себе внимание евро-
пейских грандов. Выбор пал 
на «Аякс», где высоченный 
форвард и стал звездой, после 
чего были «Ювентус» и прочие 
топ-клубы, чемпионаты мира 
и Европы в составе шведской 
сборной. Выделить какую-то 
одну команду, к которой Златан 
прикипел больше остальных, 
довольно сложно. Хотя сам он 
говорит, что всегда будет пере-
живать за «Милан».

В  о б щ е й  с л о ж н о с т и  з а 
«красно-черных» Ибрагимо-
вич выступал на протяжении 
пяти лет: с 2010 по 2012-й и с 
2020-го по сей день. Перед вто-
рым переходом в стан «россо-
нери» Златан отметил, что он 
не уйдет, пока не вернет ко-
манде чемпионство, которое 
она в последний раз завоевала 
как раз с ним в 2011 году. Швед 
сдержал слово — по итогам се-
зона 2021/22 «Милан» взял ти-
тул, хотя сам форвард провел 
не так много матчей из-за по-
вреждений.

Собственно говоря, трав-
мы — главная причина завер-
шения карьеры Златаном. Еще 
пару месяцев назад Ибрагимо-
вич исключал вариант ухода из 

футбола, но, по всей видимости, 
здоровье не позволяет ему и 
дальше радовать болельщиков.

Церемония прощания со 
Златаном получилась красоч-

ной. Сразу после матча с «Веро-
ной» игроки «Милана» устрои-
ли нападающему круг почета, 
некоторые из одноклубников 
шведа даже прослезились, как 

и сам Ибрагимович. Под скан-
дирования фанатов руководи-
тели «красно-черных» подари-
ли уходящей легенде футболку 
с автографами, а на большом 
экране «Сан-Сиро» крутился 
ролик с самыми яркими голами 
Златана.

— Мне даже трудно дышать, 
но все в порядке. Просто так 
много воспоминаний…Снача-
ла «Сан-Сиро» подарил мне 
любовь, а потом — счастье, — го-
ворил Златан, обращаясь к три-
бунам. — Благодарю свою се-
мью за терпение. Хочу сказать 
спасибо также своей второй се-
мье — игрокам, тренеру, персо-
налу, менеджерам. Наконец, от 
всего сердца выражаю благо-
дарность болельщикам. При-
шло время попрощаться.

Чуть позже Ибрагимович 
развернуто объяснил, почему 
завершил карьеру именно сей-
час: «Как принял решение? В по-
следние десять дней понял: пора 
уходить. Как-то проснулся и шел 
дождь, я подумал: «Даже Бог 
плачет». Жаль только, что ухо-

жу, так и не выйдя на поле. Вме-
сте с тем эмоции от прощания 
на «Сан-Сиро» с такой реакци-
ей болельщиков — это навсегда 
останется в моей памяти».

Отдельно Ибрагимовича по-
благодарил тренер «Милана» 
Стефано Пиоли, подчеркнув 
его роль в завоевании чемпи-
онства в прошлом году: «Златан 
так сильно помогал как на поле, 
так и за его пределами. Для меня 
он был примером для подража-
ния. У него невероятный мента-
литет, настрой на победу с поне-
дельника по воскресенье. Ибра — 
великий чемпион и человек».  

А К Ц Е Н Т

«Милан» устроил Златану красивое про-
щание при 70 тысячах болельщиков. 
Игрок признался, что ему было очень 
тяжело решиться на уход из спорта

Поcледней командой Златана стал «Милан», за который он выступал в общей сложности на протяжении пяти лет. 

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов лишь один раз обыграл 
Новака Джоковича — в финале 
«Мастерса» в Париже в 2018 году. 
Но сейчас шанс побороться у него есть

От Анастасии Павлюченковой никто не ожидал такого прогресса на «Ролан Гаррос». А вот Карен Хачанов стабильно и успешно выступает уже в трех «Больших шлемах» подряд.

Матчи финала чемпионата России получились зрелищными 
и проходили при полных трибунах в Москве и Ростове-на-Дону.

ЦСКА в этом сезо-
не сделал «золо-
той» дубль, ведь 
на днях и мужской 
клуб стал чемпио-
ном России
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Тем временем

Еще одна гандболистка из «золотого» состава сборной 

России на Олимпиаде 2016 года правый полусредний Анна 

Вяхирева (родная сестра игрока ростовчанок Полины Куз-

нецовой) стала победительницей клубной Лиги чемпионов 

в рядах норвежской команды «Вайперс» (Кристиансанн). 

«Финал четырех» главного Еврокубка прошел в венгер-

ском городе Дьер. В сражении за титул «Вайперс» взял 

верх над «Ференцварошем» из Будапешта — 37:35. На счету 

Вяхиревой шесть заброшенных мячей и семь голевых 

передач. Вяхирева признана самым ценным игроком 

(MVP) «Финала четырех».

ЦИФРА

493
МЯЧА

в 819 официальных матчах 

за клубы и сборную забил 

Ибрагимович.

МЕЖДУ ТЕМ

Завершились сезоны сразу в трех ведущих европейских лигах — в Испа-

нии, Италии и Франции. Во всех этих первенствах вопрос с чемпи-

онством был решен досрочно, но борьба за Лигу чемпионов и Лигу 

Европы шла до самого конца.

Так, без Еврокубков остался «Монако», за который выступает полуза-

щитник сборной России Александр Головин. В последнем туре монегас-

ки уступили дома «Тулузе» и финишировали на шестом месте. Сразу по-

сле этой игры руководство «красно-белых» отправило в отставку глав-

ного тренера Филиппа Клемана.

Худший сезон в итальянском чемпионате за 11 лет провел «Ювентус». 

Справедливости ради стоит отметить, что в конце мая с туринского клу-

ба сняли десять очков из-за финансовых махинаций. Не будь этой ситуа-

ции, «черно-белые» финишировали бы в зоне Лиге чемпионов, а так им 

придется довольствоваться Лигой конференции. В главном Еврокубке 

же от «серии А» примут участие «Наполи», «Лацио», «Интер» и «Милан». 

В Лигу Европы попали «Рома» и «Аталанта».

Не так много интриг было в испанском первенстве. Пожалуй, интерес-

нее всего было заочное противостояние «Реала» и «Атлетико» за второе 

место. Победителем в нем вышел «королевский клуб», который в про-

щальном матче за команду Карима Бензема разошелся миром с «Атле-

тиком» (1:1). Сам француз забил с пенальти и под овации «Сантьяго Бер-

набеу» покинул команду. В Лиге чемпионов от Испании сыграют «Барсе-

лона», «Реал», «Атлетико» и «Реал Сосьедад», в Лиге Европы — «Вильяр-

реал» с «Бетисом», в Лиге конференций — «Осасуна».

РАСПИСАНИЕ 

Сегодня на «Ролан Гаррос» прой-

дут первые четвертьфиналы, в том 

числе с участием россиян:

 Каролина Мухова (Чехия) — 

Анастасия Павлюченкова (Россия);

 Элина Свитолина (Украина) — 

Арина Соболенко (Беларусь);

 Новак Джокович (Сербия) — 

Карен Хачанов (Россия);

 Карлос Алькарас (Испания) — 

Стефанос Циципас (Греция).
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